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Курьер новостей

Опасные лифты

БОЛЬШИНСТВО лифтов в
элитном жилом комплексе

«Алые паруса» в Москве давно
изношены, а обслуживают их
неквалифицированные сотруд(
ники. К такому выводу пришли
специалисты Ростехнадзора,
проводившие проверку ком(
плекса после того, как в начале
года в лифте одной из высоток
выпало дно кабины и погибла
пассажирка. В документе ве(
домства отмечается, что были
обнаружены «многочисленные
нарушения требований жилищ(
ного и пожарного законода(
тельств», в результате чего воз(

буждено пять административ(
ных дел, а в управление СКР по
СЗАО г. Москвы были направ(
лены два документа по итогам
проверки для возбуждения уго(
ловных дел. ЖК «Алые паруса»
на Авиационной улице насчи(
тывает пять корпусов разной
этажности — от 27 до 48. Пер(
вый корпус был построен в
2001 году.

ЖКХ тонет
в жалобах

ЖИТЕЛИ Архангельской об(
ласти активно жалуются на

некачественно оказываемые
коммунальные услуги. В 2015

году в адрес регионального пра(
вительства поступило почти 7 ты(
сяч письменных обращений от
граждан, из которых 35% обра(
щений касаются проблем в сфе(
ре ЖКХ. Это и вопросы капи(
тального ремонта многоквар(
тирных домов, и качества работ
управляющих компаний, и ряд
других проблем. С начала года
уже поступило 1131 письменное
обращение, из которых 508
опять по проблемам в сфере
ЖКХ. Губернатор области И. Ор(
лов признал, что жилищно(ком(
мунальное хозяйство стало пло(
щадкой для роста социальной
напряжённости в Архангельской
области.

Люди становятся
лишними

ВКАЛУГЕ 5233 работника
крупных предприятий и ор(

ганизаций города находятся
под угрозой увольнения. По
данным Калужского центра
занятости, статус безработных
уже получили 812 человек, бо(
лее 300 из них — в 2016 году. В
начале марта 126 предприятий
и организаций уже подали спи(
ски на увольнение порядка
1137 человек. Из них 31% —
труженики предприятий об(
рабатывающих производств,
19% — медики и социальные
работники, 15% — служащие

банковской сферы, 10% —
госслужащие. 18 предприятий
перешли на режим сокращён(
ной рабочей недели. На них
заняты почти четыре тысячи
человек. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Горячая тема

О чём на самом деле
сказала Могерини?

Неожиданная новость о выводе российской группировки из Сирии
затмила собой прочие внешнеполитические события. А между тем на
днях состоялось весьма симптоматичное выступление Верховного
представителя Евросоюза по иностранным делам и политике безопас#
ности Федерики Могерини. Оно стало итогом заседания Совета минис#
тров иностранных дел ЕС. В этом выступлении прозвучали базовые
принципы, на которых станут строиться отношения с Россией в буду#
щем. Принципы, к слову, были одобрены единогласно.

С КАЗАТЬ, что российские средства массо�
вой информации обошли эту тему сторо�
ной, было бы неверно. Однако, ознако�

мившись с трактовками «пяти принципов Мо�
герини» отечественными журналистами и срав�
нив их с англоязычным оригиналом, опублико�
ванным на официальных интернет�ресурсах
ЕС, ощущаешь лёгкое недоумение. Крупней�
шие информагентства, имеющие более чем ве�
ковую историю и даже сохранившие в своём на�
звании память об СССР, и те испытали весьма
странные «трудности перевода».

Большинство российских СМИ предпочли
сосредоточиться на теме санкций. Это понятно,
так как именно этот вопрос в первую голову и
волнует российский олигархат. Тот факт, что
принципы, о которых говорила Могерини, рас�
сматривались вне контекста санкционной по�
литики, подан гражданам России как сугубо по�
ложительное событие. Но что сказала госпожа
Верховный представитель на самом деле? Для
этого целесообразно пройтись по означенным
пяти принципам.

Следует отметить, что Россия действительно
занимала центральное место в выступлении
Могерини. Лишь вскользь коснувшись ситуа�
ции в Ливии, она сразу перешла к отношениям
с Москвой. «Во первых строках» было сообще�
но, что на санкциях министры в этот раз не со�
средоточивались, так как вернутся к этому во�
просу позже. То, что подано отечественными
журналистами как «вне контекста», означает на
деле: санкции продолжат действовать до тех
пор, пока ЕС не сочтёт нужным к этой теме вер�
нуться. Согласитесь, разница есть.

Дальше — больше: Могерини напомнила, что
неделя, на которой состоялся совет, очень важ�
на, так как исполняется «два года незаконной
аннексии Крыма». Именно так, а никак не «два
года присоединению Крыма» — вольный пере�
вод одного из российских информагентств. И
чтобы уже никаких сомнений не возникло, Мо�
герини вбивает гвоздь: «наша общая жёсткая
позиция — непризнание аннексии Крыма». По�
литический курс ЕС сформулирован более чем
конкретно.

Теперь, собственно, пять принципов. Первый
из них — категорическое требование исполне�

ния минских соглашений. Оно стало уже тради�
ционным антироссийским орудием, которое
официальная Москва, надо заметить, сама вру�
чила Западу.

Вторым пунктом идёт развитие отношений с
«восточными партнёрами, в частности — сред�
неазиатскими». По сути это означает, что ЕС
планирует строить взаимоотношения со всеми
бывшими республиками СССР без оглядки на
мнение России.

Третий принцип включает вопросы энергети�
ческой безопасности и отражения «гибридных
угроз». Это попросту объявление о том, что
энергетическое партнёрство с Россией ЕС пла�
нирует сворачивать.

Взаимодействие с Российской Федерацией
по вопросам внешней политики, как явствует из
четвёртого принципа, теперь будет ситуатив�
ным. Могерини даже конкретизировала, что ес�
ли в проблемах Ирана и Сирии, курдов или ми�
грации это нужно ЕС, то контакты будут. А в ос�
тальных случаях, очевидно, Москву можно в
расчёт не брать.

И, наконец, пятый принцип практически от�
крытым текстом объявляет о подготовке «май�
дана» в России. В нём имеется полный набор,
включающий «всё большую поддержку граж�
данского общества», а также инвестирование в
контакты между людьми, «обращая особое вни�
мание на российскую и европейскую моло�
дёжь».

В итоге имеем, конечно, не новую Фултон�
скую речь, но недвусмысленный переход на
весьма жёсткую внешнеполитическую линию
со стороны Евросоюза в отношении Россий�
ской Федерации. Впрочем, следует уточнить,
что выступавший в Фултоне Уинстон Черчилль
был на тот момент частным лицом. Госпожа
Могерини же — официальный чиновник Евро�
союза, представивший консолидированное
мнение 28 министров иностранных дел. Так что,
как ни играй с переводом, а в ближайшем буду�
щем руководству Российской Федерации при�
дётся на практике иметь дело с этими пятью
принципами ЕС. А возможно, если судить об
ускоренном завершении операции в Сирии, уже
приходится...

Михаил ЛЬВОВ.

Покушение на культуру

Скандал вокруг министерства культуры РФ,
разразившийся в начале этой недели, не затухает,
а набирает обороты, обозначая масштаб гранди(
озного мошенничества. Главе ведомства Медин(
скому есть от чего пребывать в шоке. В его хозяй(
стве творится невообразимое: следователи ФСБ
изымают документы, проводят обыски, иниции(
руют допросы. Нескольких руководящих работ(
ников министерства заподозрили в хищении ко(
лоссальных средств, выделенных государством на
реставрацию объектов культурного наследия.
Речь идёт о Государственном Эрмитаже в Санкт(
Петербурге, Новодевичьем и Иоанно(Предтечен(
ском монастырях в Москве, драматическом теат(
ре в Пскове и Изборской крепости под Псковом.
По открывшимся фактам возбуждено уголовное
дело, арестован заместитель министра культуры

Григорий Пирумов. В круге подозреваемых оказа(
лись также директор департамента управления
имуществом и инвестиционной политики мин(
культа Борис Мазо и другие высокопоставленные
чиновники. Фигурантам дела инкриминируется
создание преступной группы, которая заведомо
завышала стоимость реставрационных работ,
расхищая при этом бюджетные средства. И по(
добным занимались сотрудники ведомства, при(
званного облагораживать общество, нести куль(
туру в массы! Однако позорные деяния, вылезшие
наружу и ставшие неожиданностью для уважае(
мого министра, случились не в одночасье. Они ко(
пились годами и о них вовремя поступали сигналы
в соответствующие органы. Только реакции ника(
кой не было. Именно об этом пишет корреспон(
дент «Правды» по Псковской области.

ПСКОВСКОЕ областное
отделение КПРФ пер�
вым обнародовало сведе�

ния о хищениях при проведе�
нии реставрационных работ в
Изборской крепости, приуро�
ченных к её 1150�летию. Были,
в том числе, и публикации в
«Правде» на эту тему. Однако
властям понадобилось три года
на то, чтобы увидеть очевидное.

Сейчас ФСБ провело аресты
и задержания сотрудников ми�
нистерства культуры РФ, ди�
ректора строительной фирмы
АО «БалтСтрой» Дмитрия Сер�
геева, осуществлены следст�
венные действия в админист�
рации Псковской области. По�
лагаем, что дан ход докумен�
там проверки Счётной палаты
Псковской области, о чём до�
ложила на пресс�конференции
ещё 20 февраля 2013 года её
председатель Марина Хохлова.
Всего в ходе проверок тогда
было выявлено нарушений на

сумму 3 млрд. 47 млн. рублей,
из них нецелевое использова�
ние бюджетных средств — 12
млн. рублей, неэффективное
использование бюджетных
средств — 79 млн. рублей, не�
законное использование бюд�
жетных средств — 385 млн.
рублей и искажение отчётнос�
ти — 1 млрд. 490 млн. рублей.
Кстати, всего на подготовку к
1150�летию Изборска было
выделено 4,8 млрд. рублей.

После празднования стали
разбираться с «бунтовщиками»,
посмевшими вынести сор из из�
бы: отстранены от работы и.о.
главы Изборской волости Васи�
лий Грушин, сторонник КПРФ,
директор Дома культуры Надеж�
да Павлова, а затем и сама во�
лость ликвидирована в результа�

те административной реформы.
Депутат Псковского областного
собрания депутатов, директор
Изборской школы, член партии
«Единая Россия» Евгения Рауд�
сик пальцем не пошевелила,
чтобы противостоять беззако�
нию, хотя реформированию
противились и парламентарии,
и местные жители. Не помогли
выступления на сессии волости
руководителя фракции КПРФ в
областном Собрании депутатов,
первого секретаря Псковского
обкома КПРФ Александра Ро�
гова. Шла спланированная ак�
ция, которая, по расчётам влас�
тей, должна была покрыть мра�
ком историю с исчезнувшими
миллиардами рублей.

Возможно, они будут вос�
требованы с расхитителей. И

это справедливо. Но искорё�
женные памятники истории не
восстановить! Некоторые
церкви уже стал разъедать гри�
бок. Разваливаются «отрестав�
рированные» стены крепости.
За вход на территорию истори�
ческого памятника стали взи�
мать плату, однако смотреть
там не на что. Можно лишь за�
печатлеть себя на фоне древ�
них стен и башен. Труворов
крест выровняли и отчистили,
сверкает как новый! Археологи
поражаются подобной безгра�
мотности реставраторов. Од�
нако чему удивляться? Труди�
лись гастарбайтеры, которым
платили за скорость работ. Ка�
чество не учитывалось.

«Что сотворили с нашим Из�
борском, уму непостижимо, —

негодует член КПРФ Нина 
Ионина. — Ведь это музей�запо�
ведник федерального значения,
о нём знают по всему миру».

«Печорский райком КПРФ
бил в набат, когда реставраци�
онные работы в Изборской
крепости только начинались.
Но коммунистов не хотели
слушать. Возмущение местных
жителей вообще было проиг�
норировано», — отметил Алек�
сандр Рогов.

А ведь действуй власть, вклю�
чая и правоохранительные ор�
ганы, вовремя, у расхитителей
не было бы этих трёх лет на но�
вые «подвиги».

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

г. Псков.
Фото автора.

Три года «слепоты»
● Изборская крепость.

М ИНИСТР ФИНАНСОВ России Антон
Силуанов прилюдно признался, что де�
нег в стране нет, и поэтому первое, на

чём, по его мнению, можно и нужно сэконо�
мить, — это наше здоровье. И с этой целью
предложил сократить и без того катастрофичес�
ки недофинансированное здравоохранение бо�
лее чем на 70% — с 45,8 до 13 млрд. рублей. Од�
нако пока мы жарко спорим по поводу его слов,
правительство втихую проводит свои людоед�
ские идеи в жизнь. Замысел прост: избавиться
любыми средствами от бюджетной «обузы». 
Начали с бесправных и слабых — инвалидов. 

Поход сытых и богатых против самых обездо�
ленных начался не сегодня. И без того людей
без рук и ног ежегодно гоняли на комиссию до�
казывать, что ампутированная конечность у них
за это время не отросла. Несколько лет назад
начали снимать группы с диабетиков. Но самый
ужас для инвалидов наступил год назад, c мо�
мента вступления в силу приказа минтруда 
№ 664н, согласно которому группу инвалидности
стали заменять более лёгкой, снимали часть
льгот. Полностью за пределами системы оста�
лись больные с синдромом Дауна, сахарным ди�
абетом, астмой, со многими наследственными
генетическими заболеваниями и гормональны�
ми нарушениями. Однако под давлением обще�
ственности минтруд отменил приказ № 664н, и
ему на смену пришёл приказ № 1024 (в него
включили сахарный диабет первого типа у де�
тей, бронхиальную астму, другие редкие заболе�
вания), который начал действовать со 2 февраля
2016 года. Однако от перемены мест «слагае�
мых» суть происходящего не изменилась. Со�
гласно новому приказу, для признания инва�
лидности нарушения функций организма у па�
циентов должны составлять более 30%. А кто и
как будет высчитывать, 29% или 31%? В итоге
же получается, если человек до туалета дойти не
может, но по комнате как�то передвигается, то
теперь считается, что он «приспособлен для пе�
редвижения в помещении», а значит, инвалид�
ность ему не нужна.

— Есть у меня крестница, — рассказывает жи�
тель Московской области. — У неё ДЦП. И вот
комиссия их города, теперь это Бюро медико�
социальной экспертизы, приняло решение, что
ребёнок больше не инвалид. Ну то есть ДЦП у
девочки никуда не делся, если бы это случилось,
я бы в бога уверовал и чудеса его, а вот инвалид�
ность с ребёнка сняли. А инвалидность — это
бесплатное лечение в профильных клиниках,
пособие, бесплатная специальная обувь, воз�
можность свободного графика в школе. Всего
этого теперь у ребёнка не будет. А ДЦП будет.
Просто начальник комиссии, юноша лет 30,
психолог по специальности, установил, что у
малолетки утеряно менее 30% подвижности.

Врачи в частных беседах признаются, что им
настоятельно рекомендовано снять инвалид�
ность с максимального числа людей.

Таким образом, по данным пресс�службы
минтруда, предоставленным газете «Коммер�
сантъ», в начале 2014 года в РФ насчитывалось
12 млн. 946 тыс. инвалидов, к сентябрю 2015 го�
да этот показатель упал до 12 млн. 450 тыс. То
есть число инвалидов снизилось почти на 500
тыс. человек. Увы, они здоровее не стали, им
просто прекратили оказывать какую бы то ни
было бюджетную помощь.

Необходимо понимать, что речь идёт не толь�
ко о деньгах: вместе с пособием человек теряет
право на бесплатное получение лекарств и тех�
нических средств, таких, как, например, инва�
лидная коляска, на бесплатную реабилитацию,
курортное лечение, субсидии на оплату услуг
ЖКХ и проезд, льготы на поступление в вуз и т.д.

Впрочем, наличие мизерных льгот даже у уже
признанных инвалидами не даёт спать чинов�
никам. В начале этого года москвичи получили
платёжки от Мосэнергосбыта, где мелким
шрифтом граждане уведомлялись в том числе и
о том, что в связи с вступлением в силу поста�
новления правительства Москвы от 23.12.2015
№ 932�ПП в столице изменён порядок опреде�
ления размера предоставляемых льгот отдель�
ным категориям граждан. А именно данными
изменениями установлено, что инвалидам и се�
мьям, имеющим детей�инвалидов, теперь скид�
ка в размере 50% по оплате коммунальных услуг
будет предоставляться только в пределах уста�
новленных нормативов потребления. Напом�
ним, что в столице утверждены следующие нор�
мативы: для одиноких граждан — 50 кВт�ч в ме�
сяц (при газовой плите) и 80 кВт�ч в месяц (при
электрической), для семейных — 45 и 70 соот�
ветственно. Ясно, что цифры эти взяты с потол�
ка, так как уложиться в них возможно лишь в
том случае, если практически не жить в кварти�
ре. Так вот, с этого года вся потреблённая инва�
лидами электроэнергия выше этого нищенско�
го норматива должна быть оплачена в 100�про�
центном размере! Оцените эту людоедскую ме�
лочность, мягко говоря, не самых бедных мос�
ковских властей, особенно на фоне щедрой раз�
дачи денег на такие «наиважнейшие» дела, как
укладка новой плитки, создание благоприятно�
го имиджа городской власти в Интернете, снос
ларьков и другие.

Понятно, что курс взят на резкое сокращение
числа инвалидов в стране. Что это значит? Один
из вариантов из мира чудес — правительство
молвит всем болящим: «Встаньте и идите!» — и
у безногих отрастут ноги, дауны станут академи�
ками, а парализованные пустятся вприсядку.
Мы же понимаем, что действующая власть уже
выбрала другой путь: выкинуть самых незащи�
щённых на обочину, лишив их последнего.

Мария ПАНОВА.

Продолжение темы
на 3�й странице.

Встань и иди!
Правительство претендует на роль чудотворца,

превратившего взмахом руки полмиллиона инвалидов
в здоровых людей

Адреса сопротивления

Грязи красные не допустят
В Челябинске, на Алом Поле, состо#

ялся очередной митинг против строи#
тельства рядом с городом Томинского
горно#обогатительного комбината. 

С РЕДИ ТЫСЯЧИ ЮЖНОУРАЛЬЦЕВ свой протест
выразила и команда КВН «Красные в городе»,
представляющая КПРФ и ЛКСМ РФ. Комсомоль�

цы обратили внимание собравшихся на проблемы эколо�
гии Челябинской области.

Депутат�коммунист Эльдар Гильмутдинов отметил:
— В ситуации со строительством Томинского ГОКа

мнение горожан властями и всеми парламентскими пар�
тиями, кроме КПРФ, сознательно игнорируется. Только
коммунисты будут и впредь отстаивать право граждан на
благоприятную окружающую среду.

В митинге также принимали участие студенты ЮУрГУ
и Института экономики, торговли и технологий под ру�
ководством капитана команды КВН Всеволода Прохо�
ренкова.

Напомним, что строительство Томинского ГОКа нане�
сёт непоправимый ущерб экологической обстановке в
Челябинске и окрестностях: загрязнению подвергнутся
атмосфера города и единственный его источник питье�
вой воды — Шершнёвское водохранилище.

Пресс(служба Челябинского обкома 
ЛКСМ РФ.

Остаётся одно — «закручивать гайки»
В ГОРОДЕ СВОБОДНЫЙ Амур�

ской области, на площади В.И.
Ленина, прошла акция КПРФ

против роста цен и тарифов, само�
управства властных структур, в защи�
ту прав и свобод граждан. Поддержать
требования коммунистов пришло
множество горожан.

Первый секретарь горкома КПРФ
Андрей Мирошин в своём выступле�
нии на митинге отметил, что если в
течение прежних «тучных» десяти лет
«партия власти» так и не смогла ре�
шить проблемы страны и города, то в
условиях затяжного экономического
кризиса не сможет тем более. «Едино�
россам» остаётся только одно — «за�
кручивать гайки», чтобы сдержать не�
довольство народа.

Коммунист Игорь Родиков с трево�
гой говорил по поводу планируемых
нововведений в системе здравоохра�
нения. Вместо увеличения финанси�
рования государственных медучреж�
дений минздрав готовит изменения в
Административном кодексе, чтобы

начать штрафовать медиков по фор�
мальным поводам. Это приведёт к то�
му, что из муниципальных больниц и
поликлиник уйдут последние врачи.

Секретарь горкома КПРФ Роман
Воробьёв остановился на разработан�
ных КПРФ и принятых в феврале на
Орловском экономическом форуме
мерах по выводу страны из кризиса.

Как всегда ярким и эмоциональным
было выступление первого секретаря
Свободненского райкома КПРФ Сте�
пана Оганесяна, заклеймившего ан�
тинародную политику властей.

Участники митинга единодушно
поддержали резолюцию с требования�
ми отставки правительства Медведе�
ва, главы города Свободный Камин�
ского, переизбрания председателя го�
родского Совета Крука. Собравшиеся
также потребовали от федеральной
власти принять к исполнению про�
грамму антикризисных мер КПРФ.

Пресс(служба Амурского 
обкома КПРФ.

●● Кризис с купеческим размахом
Запутавшимся в коррупционных схемах
мошенникам некуда девать свои миллионы

— 2�я страница
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Основной функцией буржуазного государства
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Кризис с купеческим
размахом

ПОД ШАПКОЙ ЕГО ЗА�
ВОДА собрано около 40
предприятий. Нужно от�

дать должное руководству этой
уральской компании, которое
изо всех сил старается удержи�
вать в тайне свои доходы. Любо�
пытный корреспондент одной
из газет как�то спросил у Сиен�
ко: «Какова ваша зарплата?» Ди�
ректор дал достойный отпор за�
рвавшемуся журналисту: «За�
дать вопрос можно, ответить
нельзя. Я считаю, что даже меж�
ду работниками обсуждение
зарплаты является неправиль�
ным подходом». 

Рабочим нечего прятать. Они
показывают свои расчётные ли�
сточки и лишь вздыхают, ища
сочувствия по поводу тех ни�
щенских крох, заплаченных за
их тяжёлый труд. А в листочках
этих в большинстве своём сум�
мы меньше 20 тысяч рублей за
месяц. Да и эти гроши рабочим
часто выдают с задержкой. 

А вот различные директора
и начальники свои доходы
стараются прятать подальше
от посторонних глаз. Будто
они их своровали. Может, оно
так и есть, воруют под при�
крытием власти?

Похоже, что Сиенко надоело
держать под матрасом свои мил�
лионы, и он решил предстать пе�
ред избранной публикой во всём
своём купеческом величии. В
большом зале московского тор�
гового центра «Европейский»
директор шумно праздновал
своё пятидесятилетие. Аренда
зала обошлась ему в 750 тысяч
рублей. Угощение одного гостя,
а их было около четырёхсот, со�
ставляло от 6500 до 8200 рублей.
А если учесть ещё и дорогой ал�
коголь, то на каждого выпиваю�
щего угрохали, считай, месяч�
ный заработок инженера на за�
воде нашего юбиляра.

Чтобы как следует завести
гостей, здесь выступили отече�
ственные эстрадные кумиры
Алсу, Анита Цой, Дмитрий Ма�
ликов, Владимир Кузьмин. По�
нятно, что весь этот «цветник»
стоит больших денег. В зале ра�

ботала ещё и целая команда ре�
жиссёров и операторов, которые
транслировали происходящее
на большие экраны. Этим ребя�
там тоже отвалили немало денег.
Пел, говорят, и сам юбиляр, сда�
бривая куплеты хулиганскими
словечками. Заглянули на этот
весёлый огонёк вице�премьер
Дмитрий Рогозин и промыш�
ленный министр Денис Манту�
ров. Поздравили и благослови�
ли! А ушлые журналисты уже
подсчитали, во что это всё обо�
шлось. Утверждают, что милли�
онов в десять!

Говорят, подобные вечеринки
для Олега Сиенко дело привыч�
ное. Во время своего отдыха на
Лазурном Берегу он уже затевал
нечто похожее с приглашением
звёзд иностранной эстрады.

Но вот что здесь возмущает
особенно. Юбилей Олег Сиенко
праздновал 13 февраля, а днём
раньше в Нижнем Тагиле работ�
ники «Уралвагонзавода» протес�
товали против ожидаемых мас�
совых сокращений. В 2015 году
здесь уже потеряли работу не�
сколько тысяч человек, а те�
перь за ворота предприятия
должны выпроводить ещё около
2,5 тысячи. Руководство пред�
приятия называет всё это не со�
кращениями, а так понравив�
шимся нашим реформаторам
ласковым словом «оптимиза�
ция». К слову, администрация
предварительно запустила в ра�
бочие ряды слушок, что митин�
гующих будут фотографировать,
а тех, кто засветился, «оптими�
зируют». Неудивительно, что
после этого большинство завод�
чан не нашло в себе смелости
выйти на площадь. 

А те, кто пришёл, делились
между собой наболевшим. Взя�

ли, мол, людей, накормили обе�
щаниями, народ поверил, начал
хорошо работать, набрал креди�
тов. А теперь, получается, про�
щай, ты не нужен, выплывай,
как хочешь. 

Свои фамилии митинговав�
шие старались не называть. 

— Если уволят, то больше ра�
боты в городе нет. Тогда и этих
малых денег лишимся, — взды�
хает мужчина, который прора�
ботал на предприятии 36 лет. 

— А я на заводе 27 лет. Куда
пойду, кому я нужна? — продол�
жила этот невесёлый разговор
работница Елена Сергеевна.

Пожилой рабочий беспоко�
ится за сына, который пока ра�
ботает на заводе сварщиком: 

— Кого не уволят, тем тоже
трудно придётся, — говорит
он. — Зарплата низкая, 15—16
тысяч на руки. Как на эти
деньги прожить?

А вот незадолго до этого не�
сколько жительниц Нижнего
Тагила решили сами спасать
своих мужей от произвола на�
чальства. Муж Олеси Ковалёвой
работает на заводе сталеваром.
Раньше он получал от 40 до 50
тысяч рублей в месяц, потом
зарплата упала до 30, а вскоре и
вовсе получил лишь 21 тысячу.
Зарплату стали сокращать всем.
Объясняют это большим коли�
чеством какого�то брака. Почти
перестали платить за сверхуроч�
ную работу. Одна из подруг Оле�
си — тоже жена сталевара — по�
звонила начальнику цеха, про�
сила объяснить, почему снижа�
ется зарплата. Вместо ответа на�
чальник пообещал уволить её
мужа. Куда ещё обращаться?
Профсоюз себя никак не прояв�
ляет. Тогда женщины решили
организовать свой профсоюз,
чтобы вместе бороться за права
своих мужей.

А на дочернем предприятии
«Уралвагонзавода» — «Омск�
трансмаше» рабочие сумели по�
стоять за себя. В июне прошлого
года здесь пытались сократить
454 работников металлургичес�
кого производства. Заводчане
для самообороны организовали

свободный профсоюз МПРА. С
его помощью провели пикети�
рование, митинг, потом органи�
зовали итальянскую забастовку
— в итоге производительность
на предприятии значительно
упала. Был объявлен трудовой
спор. Профсоюз обещал: если
работодатель не пойдёт на уступ�
ки, то рабочие проведут настоя�
щую забастовку. В результате 
после четырёх месяцев трудо�
вого конфликта приказ о со�
кращении работников был от�
менён. Победа!

ПОДОБНЫМ ОБРАЗОМ
протестовали в прошлом
году против невыплаты

зарплаты работники ещё одной
«дочки» УВЗ — «Уралтрака». И
это ещё не всё. Пять месяцев 65
работников фабрики «Новый
стиль» не получали деньги за
поставляемую на «Уралвагонза�
вод» рабочую одежду.

Представляете, после всего
этого губернатор Свердловской
области Евгений Куйвашев в
письме гендиректору�юбиляру
написал трогательные слова:
«Спасибо за проявленное ми�
лосердие и чуткое отношение к
людям, нуждающимся в помо�
щи». Это не издёвка, это сказа�
но серьёзно. Просто наши вла�
стные чиновники потеряли
ориентиры, забыли, что такое
доброта и чуткое отношение к
человеку труда. 

Вот так живёт, так работает
один из миллионеров Олег Си�
енко. Но разве он такой один.
На глаза попалась интересная
публикация информагентства
РБК с суммами вознаграждений
за 2015 год членов правления 19
госкорпораций России. Были
вскрыты кошельки около трёх�

сот звёзд нашего государствен�
ного капитализма, которых
приласкала власть. Самое боль�
шое месячное содержание —
почти по 26 миллионов рублей
каждый — получают 12 человек
из «Роснефти». Самое малое —
около 2 миллионов рублей —
досталось семи деятелям из
«МРСК Центра Электроэнерге�
тики». Всё это, кстати, без учёта
других источников доходов этих
дорогих людей — акций и иных
бумаг, а также процентов по
вкладам, которые российские
госкапиталисты, как правило,
держат в западных банках.

По исследованиям того же
РБК, 23 начальника в РЖД 
ежемесячно получают почти по 
6 миллионов рублей. Тем време�
нем в этом ведомстве слесарь�ре�
монтник довольствуется всего 15
тысячами рублей в месяц, а сред�
няя зарплата машиниста около
30 тысяч. Кроме того, в РЖД,
как и во всех государственных
кампаниях, есть ещё такая, изви�
ните, халява, как член совета ди�
ректоров. В нём 10 человек. Это
не специалисты�железнодорож�
ники, не экономисты, большин�
ство из них совершенно чужие в
отрасли люди. Пристроены в со�
вет и родственники влиятельных
лиц. Вызывают их в основном
для того, чтобы они вместе ре�
шили, какую зарплату платить
главе компании, членам правле�
ния и какую сумму оставить для
оплаты дивидендов. Эти варяги
особенно не вникают в бухгал�
терские дела, в бюджет компа�
нии. Да и некогда всё это охва�
тить на коротких посиделках, до�
кументы им подготавливают за�
ранее. Остаётся только бездумно
подмахнуть. А как иначе? Вот
посудите сами: например, Алек�
сей Миллер является председа�
телем правления «Газпрома» и

одновременно председателем
совета директоров Газпромбан�
ка, «Газпромнефти», страховой
компании «Согаз», «Газфонда» и
Газпроммедиахолдинга. Какую
же голову нужно иметь, чтобы
быть столь многоразовым руко�
водителем?

За «непосильную» работу в
РЖД 10 членов совета директо�
ров в прошлом году получили 
42 миллиона рублей. И отнюдь
не ради организации дела на
производстве садятся люди в та�
кие советы, а лишь для того,
чтобы увеличить свои доходы.

И при таком количестве ди�
ректоров и начальников наши
госкорпорации постоянно не�
сут убытки. Спасают положе�
ние отнюдь не профессиональ�
ные качества их руководителей,
а помощь государства. Только
что за счёт бюджета страны ус�
тавный капитал РЖД был уве�
личен на 47,4 миллиарда руб�
лей. Для реализации инвести�
ционных проектов и в рамках
антикризисного плана прави�
тельство добавило корпорации
ещё 39,8 миллиарда рублей. 

Вот так эти «эффективные
топ�менеджеры» и жируют за
счёт средств, по сути, отнятых у
пенсионеров, недоданных здра�
воохранению и образованию.

Героям, запутавшимся в кор�
рупционных схемах нашей эко�
номики, некуда девать свои
прибыльные миллионы. А кар�
маны они жгут. Вот бывший гла�
ва РЖД Владимир Якунин не
выдержал, взял и построил себе
целый городок в Подмосковье,
который в народе уже прозва�
ли «шубохранилищем». Его не
скроешь, хотя всё здесь спрята�
но за высоким забором. Но до�
тошная пресса всё раскопала.

Отечественные государст�
венные миллионеры открыто�
сти боятся, потому и приспо�
собились прогуливать свои ка�
питалы за кордоном, вдали от
нашей публики.

КОЛЛЕКТИВ «Уралвагон�
завода» стал символом
противостояния власти и

оппозиции. Во время одной из
«прямых линий» с Путиным ра�
бочие завода обещали приехать в
Москву и разогнать всех, кто с
властью не согласен. Но в столи�
цу приехал только директор Си�
енко со своими миллионами и
закатил пир. В то же время убы�
ток его компании за первую по�
ловину прошлого года составил
5,26 миллиарда рублей. «Альфа�
банк» требует с «Уралвагонзаво�
да» долг и намерен подать иск о
банкротстве. Одна из дочек УВЗ
«ЧТЗ — Уралтрак» просрочила
оплату кредита в банке. Заводу
даже отключали газ за долги.
Просрочку сообща погасили, но
денег на полный возврат долга
нет. Взять неоткуда, продукция
завода не пользуется спросом.
Выпускаемые тракторы уступа�
ют западным образцам по каче�
ству и дороже таких же китай�
ских. Если говорить о вагонах, то
существует определённая норма,
по которой он должен проехать
до первого ремонта 500 тысяч
километров. А у вагона, изготов�
ленного на УВЗ, «выдержки»
хватает всего на 56 тысяч км. За�
воду нужны средства на модер�
низацию. А где их взять? Из�за
негодного управления «Уралва�
гонзавод» начал испытывать се�
рьёзные проблемы как с произ�
водством продукции, так и со
сбытом. Долги УВЗ постоянно
растут. Один раз государство уже
спасло «Уралвагонзавод» от бан�
кротства, подарив ему 60 безвоз�
мездных миллиардов. В 2014 го�
ду руководство предприятия за�
явило, что ему нужно ещё 50
миллиардов рублей. 

Знаете, в советское время та�
ких горе�управленцев метлой
гнали с производства. А ны�
нешние умеют искусно припу�
дриться. Руководство «Уралва�
гонзавода» на последние день�
ги создаёт свою собственную
медиакорпорацию, в которую
входят радио, телевидение, га�
зета, коим надлежит хором
расхваливать руководство ком�
пании. И опять за счёт рядовых
работников.

А тем временем бывший за�
меститель Олега Сиенко Се�
мён Млодик признан винов�
ным в хищении 273 миллионов
рублей. И уже получил за этот
«подвиг» пятилетний срок.
Следователи считают, что этот
менеджер «Уралвагонзавода»
использовал офшорные ком�
пании для покупки непро�
фильных предприятий. След�
ствие продолжается. Кто знает,
вдруг Млодик разговорится и
потянет за собой других?

Геннадий Зюганов предложил
«единороссам» вызвать на свой
высший совет главу «Уралвагон�
завода» Олега Сиенко. Не толь�
ко для того, чтобы уволить его с
работы, но чтобы передать дело
в Следственный комитет. 

Член Общественной палаты
Георгий Фёдоров обратился в
Счётную палату и правительст�
во с просьбой проверить дея�
тельность гендиректора НПК
«Уралвагонзавод». А разве не
стоит Счётной палате прове�
рить управленцев других гос�
корпораций, например, Игоря
Сечина, получающего за две с
половиной минуты столько,
сколько директор сельского
клуба за целый месяц, а за де�
сять минут — месячную зар�
плату рабочего на заводе.

НЕУЖЕЛИ НЕЛЬЗЯ по�
кончить со всем этим де�
нежным развратом? Вот

сейчас минтруд подготовил за�
конопроект, который привязы�
вает зарплату топ�менеджеров
госкомпаний к средней зарплате
их работников. Если разница в
деньгах окажется выше допусти�
мой, то менеджера нужно будет
увольнять. Однако здесь не пре�
дусмотрен учёт бонусов и пре�
мий руководства госкомпаний,
которые порой просто басно�
словные. Да и вряд ли Госдума
примет такой закон. Ведь боль�
шинство там за «Единой Росси�
ей», а управленцы госкорпора�
ций в основном члены этой пар�
тии, которая у нас, как известно,
главная опора власти.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель Совета 

общероссийской общественной
организации 

«Рабочие инициативы».

На днях произошло отвратительное событие, ко�
торое показало истинное лицо нынешнего нашего
общественного устройства, нашей, так сказать,
демократии. На этот раз отличился Олег Сиенко,
директор государственной компании «Уралвагон�
завод» (УВЗ), который в кризисное для страны вре�
мя отметил за 10 миллионов рублей свой юбилей. 

●● Странные дела творятся на некогда процветавшем «Уралвагонзаводе».

К АК ПЕРВЫЙ заместитель
председателя Комитета
Госдумы по международ�

ным делам, Леонид Калашников
предположил, что заслуги майора
НАТО Бу Инге Андерссона, не�
давно уволенного благодаря уси�
лиям госкорпорации «Ростех» с
поста президента ОАО «Авто�
ВАЗ», будут по достоинству отме�
чены где�нибудь во Франции
или, скажем, в Швеции, откуда
он родом. За последние три меся�
ца этот топ�менеджер сделал всё,
чтобы российские самолёты не
летали. Два месяца назад он при�
нял решение о ликвидации вхо�
дящего в состав АвтоВАЗа Волж�
ского машиностроительного за�
вода, единственного в России
выпускавшего ролико�винтовую
пару, которая применяется на
авиационных двигателях. Завод,
где работали 3 тысячи человек,
имел огромные потенциальные
заказы, в том числе от миноборо�
ны, от авиастроения, от атомной
промышленности. Буквально за
неделю предприятие было лик�
видировано: половина станков
демонтирована, а другая полови�
на оставлена под открытым не�
бом погибать как металлический
хлам. То же самое было сделано с
опытно�промышленным произ�
водством АвтоВАЗа, где работали
2 тысячи человек, и с научно�тех�
ническим центром. Что касается
самого Волжского автомобиль�
ного завода, то ещё несколько лет
назад он выпускал 820 тысяч ав�
томобилей в год, а сейчас, в ре�
зультате проведённой «оптими�
зации», — почти вдвое меньше:
416 тысяч. Соответственно со�
кратилось и число работающих
на предприятии со 120 тысяч че�
ловек до 50 тысяч. 

Если логику руководства аль�
янса «Рено�Ниссан», откоманди�
ровавшего Андерссона на Авто�
ВАЗ, понять можно (конкурен�
тов, коим для «Рено» и «Ниссан»
является АвтоВАЗ, надо уби�
рать), то мотивы поведения чле�
нов российского правительства
понять сложнее. Если бы оно,
правительство, действительно
ставило своей целью экономиче�
ское развитие, как заявлено в на�
звании одного из его минис�
терств, то не допустило бы разру�
шения флагмана отечественного
автопрома. Ведь автомобиле�
строение — это та отрасль, кото�
рая тянет за собой загрузку ог�
ромного комплекса других пред�
приятий: от производства пласт�
массы и шин до радиоэлектрони�
ки и сталелитейной промышлен�
ности. И сегодня в производстве
отечественных автомобилей ти�
па «Лады», или «Весты», или 

«Х�RAY» задействованы более
пяти с половиной миллионов че�
ловек только в прямом процессе.
«Что же было сделано со стороны
нашего правительства? — задаёт�
ся вопросом Л. Калашников. И
отвечает: — Ничего. Более того,
оно способствовало уничтоже�
нию отечественного автомобиле�
строения. До недавнего времени
мы выпускали 40 процентов сво�
его автомобиля «Лада», сегодня
— лишь 16 процентов». 

Если раньше уровень локали�
зации на Волжском автомобиль�
ном заводе, то есть доля комплек�
тующих российского производст�
ва, здесь достигал 90 процентов,
то с приходом «Рено» уровень ло�
кализации упал до 35—40 процен�
тов. «Зачастую, обращаясь к чи�
новникам с вопросом «почему вы
не вмешиваетесь?», мы слышим в
ответ: «Там же есть акционеры, в
частности «Рено�Ниссан», — рас�
сказывает Леонид Калашников.
— Мы, депутаты, должны помочь
нашему правительству. Есть опыт
Китая, где действует закон о «зо�
лотой акции», которая даёт право
управления. Нам, видимо, тоже
надо разработать такой закон, ко�
торый позволял бы не только
вмешиваться, но и непосредст�
венно влиять на развитие маши�
ностроительной отрасли в нашей
стране». Китай, производя сего�
дня все мировые автомобильные
марки, заставляет владельцев
компаний посредством «золотой
акции» довести уровень локали�
зации за четыре года до 80 про�
центов.

Российский кабинет минист�
ров, к сожалению, больше зани�
мается помощью иностранным
государствам, которые к тому же
объявили нашей стране санкции,
нежели развитием отечественно�
го автопрома. Кстати, на Ан�
дерссоне череда «варягов» во гла�
ве АвтоВАЗа не закончилась,
ведь альянс «Рено�Ниссан» кон�
тролирует свыше 50 процентов
акций АвтоВАЗа. На посту пре�
зидента ОАО «АвтоВАЗ» шведа
сменил француз Николя Мор,

глава румынской «дочки» «Рено»
— «Дачии». 

Обсуждая работу министер�
ства экономического развития
на «правительственном часе» в
Госдуме, выступивший от фрак�
ции КПРФ Николай Арефьев на
цифрах и фактах доказал, что
иначе как вредительством дея�
тельность минэкономразвития
не назовёшь. (Текст выступле�
ния Н. Арефьева приводится
ниже. — Ред.)

Тот же вывод, по сути, заложил
в своём вопросе министру Алек�
сею Улюкаеву и Николай Коло"
мейцев: «Премьер за три месяца
провёл три совещания по модер�
низации и признал, что все ин�
новационные инструменты, ко�
торые созданы Роснано, «Скол�
ково», Фондом Бортника, агент�
ством при вашем министерстве,
неэффективны. В то же время у

нас идёт старение основных
фондов, а амортизационные от�
числения, по данным Института
экономики РАН, на 60 процен�
тов используются не по назначе�
нию (в странах «семёрки» за это
предусмотрена уголовная ответ�
ственность). Есть ли в планах
министерства внесение закона
об ускоренной амортизации, как
это сделано в странах «семёрки»,
дабы использовать хотя бы эти
средства для инвестиций?» Глава
минэкономразвития согласился,
что ускоренная амортизация —
это действительно серьёзный 
ресурс для роста инвестиций. А
поскольку в прошлом году про�
изошёл серьёзный спад в произ�
водстве — 8 процентов (по круп�
ным предприятиям он достигал
10 процентов), который не удаст�
ся преодолеть и в этом году, не�
обходимы существенное сниже�
ние налоговой нагрузки и созда�
ние стимулирующих механиз�
мов, в том числе и относительно
амортизационных отчислений.
Он подчеркнул, что такого рода
предложения надо отрабатывать
и вносить.

Вопрос Николая Харитонова
касался судьбы созданной в 2009
году на базе морского порта Со�
ветская Гавань в Хабаровском
крае особой экономической зо�
ны, которая так и не начала рабо�
тать. Министр, кроме как рас�
суждениями о «непростой исто�
рии этой зоны», ничем конкрет�
ным ответить не смог.

Владимир Федоткин напомнил
г�ну Улюкаеву его недавние мно�
гообещающие высказывания в

Совете Федерации о том, что пик
кризиса пройден летом прошло�
го года, а в текущем году будет
опережающий рост обрабатыва�
ющей промышленности, малого
и среднего бизнеса, снижение
кредитной ставки, улучшение
кредитования, рост реальных до�
ходов населения. Между тем все
директора в один голос говорят:
кредиты по�прежнему недоступ�
ны, особенно на развитие. На что
министр сказал буквально следу�
ющее: «…Низшую точку кризиса
мы прошли в июне прошлого го�
да. Начиная с июля, вот эти во�
семь месяцев, у нас происходит
балансирование около нуля…
Это очень неустойчивое равнове�
сие… Насчёт кредитования с ва�
ми не совсем соглашусь. Условия
не ухудшаются. И если мы по�
смотрим на объём кредитного
портфеля наших крупнейших

банков, он чуть�чуть прирастает.
Но именно чуть�чуть. Совсем не�
высокие цифры». Если кредиты
по�прежнему недоступны, а ус�
ловия кредитования не ухудша�
ются, значит, как говорится, хуже
просто некуда.

После «правительственного
часа» депутаты вернулись к зако�
нотворческой работе. Алексей
Корниенко представил законо�
проект, разработанный членами
фракции КПРФ, о предоставле�
нии иностранным гражданам,
обучающимся в России, возмож�
ности в свободное от учёбы время
подрабатывать. Сегодня для это�
го требуется приобретение патен�
та. Депутат Корниенко объяснил,
чем вызвано рождение законо�
проекта. Год назад во все фрак�
ции стали поступать обращения
от студентов, приехавших на учё�
бу в Россию из Луганска и До�
нецка. На мизерную стипендию
не проживёшь, а семьи ребят,
терпящие бедствие у себя на ро�
дине, вряд ли могут им помочь.
Приобретение патента стоимос�
тью 18 тысяч рублей — слишком
дорогое удовольствие, молодые
люди готовы в свободное от учё�
бы время подрабатывать, дабы
худо�бедно обеспечить своё су�
ществование. «Какая же тут беда,
если иностранные студенты бу�
дут работать и платить налоги, а
не так, как сейчас происходит —
по серой схеме», — рассудили
парламентарии. Но фракция
«Единой России» законопроект
заблокировала.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Пригласив 16 марта на «правительственный час»
в Госдуму министра экономического развития
Алексея Улюкаева, депутатам пришлось говорить
исключительно об экономической деградации
России. С этой же темы пленарное заседание и на�
чалось. Выступая от фракции КПРФ в часе полити�
ческих заявлений, депутат Леонид Калашников,
представляющий Самарскую область, повёл речь о
судьбе Волжского автомобильного завода. 

Иначе как
вредительством

не назовёшь

К РИЗИС 2014 года и итоги 2015�го стали
окончательным приговором спекуля�
тивно�сырьевой модели экономики, в

которую нас завело минэкономразвития.
Полная зависимость бюджета от нефтегазо�
вых доходов показала, что экономика России
доведена до такого состояния, когда реальный
сектор не способен прокормить страну, а игра
нефтяных цен на мировом рынке заставляет
производить секвестр бюджета.

Либералы Гайдаровского форума дали ре�
комендации: распродать последние источни�
ки дохода государства, после чего добить со�
циальную сферу, а значит, и само государство.
Эта идея брошена, как пробный шар, с целью
узнать, как отреагирует на это российское об�
щество. Но отреагировало правительство и
уже начало разговоры о продаже Сбербанка,
Роснефти и контрольных пакетов акций круп�
ных нефтегазовых проектов.

Да, импортозамещением заниматься хло�
потно, лучше продать что�нибудь или украсть
— вот это эффективно! С продажей всё вроде
бы понятно, а вот красть у кого? У народа! Об�
ложить его штрафами, налогами, «платона�
ми», страховками — и дело в шляпе! И вот в
России начала зарождаться новая экономика:
не материальная и не спекулятивная, а бюро�
кратическая, производительными силами ко�
торой являются Налоговый и административ�
ный кодексы. Этот зал является той самой ин�
дустриально�бюрократической мощью новой
экономической политики, которая без серпа и
молота поставляет деньги правительству Мед�
ведева, являющемуся по совместительству ру�
ководителем партии «Единая Россия». Имен�
но здесь фракция «Единой России» ежеднев�
но штампует десятки законов, выворачиваю�

щих карманы нищих граждан. А в стране ре�
цессия, девальвация, инфляция, которые
«единороссов» мало волнуют.

Но ведь за опытом далеко ходить не надо!
После войны страна была в более тяжёлом
состоянии, но в те времена ежегодно строи�
лось по полторы тысячи заводов и фабрик,
страна получала продукцию, рабочие места
и выходила из нищеты. При этом не прода�
вала государственное имущество, а, наобо�
рот, накапливала золото.

Сколько тысяч заводов построили за два
кризисных года? У меня в округе закрыли 
8 заводов и ни одного не построили. Сколь�
ко рабочих мест создали? Обещали создать
25 миллионов(!) — сделали наоборот: отоб�
рали рабочие места у 4,5 миллиона граждан.
Обещали поднять уровень жизни — зарпла�
ту урезали, пенсии сократили, да ещё народ
загнали в долговую яму ипотеки.

Страна превратилась в сплошной экономи�
ческий форум. Экономисты криком кричат:
почему в правительстве страны не знают, как
выводить экономику из кризиса? Недавно на
Орловском экономическом форуме мы, ком�
мунисты, высказали свои предложения и бы�
ли поддержаны всеми ведущими экспертами
страны: в кризис надо предоставлять дешёвые
кредиты, а у нас, наоборот, их заперли высо�
кой ключевой ставкой и не дают развиваться
экономике. Надо увеличивать инвестиции в
экономику, а правительство их сокращает. На�
до снижать налоговое бремя, а правительство
увеличивает. Надо повышать потребитель�
ский спрос, а правительство его понижает.
При этом в качестве антикризисных мер оно
намерено поддерживать жилищное строи�
тельство, автопром, лёгкую промышленность,

транспортное машиностроение. Но только за�
чем? Без повышения потребительского спро�
са продукция этих отраслей не будет востребо�
вана, предприятия будут работать на склад.

Кто будет покупать автомобили и кварти�
ры, если реально располагаемые денежные
доходы уменьшились на 3,5%, реальная зар�
плата сократилась почти на 10%? Рост цен со�
ставил более 12%. Продовольственные товары
подорожали в среднем на 20,8%. Это послу�
жило фактором снижения экономической ак�
тивности во всех отраслях экономики.

Вот послушали мы министерство эконо�
мического развития. А ведь это оно разгро�
мило нашу экономику. Это по их данным до�
ля импорта в станкостроении оценивается
приблизительно в 90%, в прошлом году за�
крыли уникальный Коломенский станко�
строительный завод. В тяжёлом машино�
строении импорт составляет порядка 70%, в
нефтегазовом оборудовании — 60%, в сель�
хозмашиностроении в зависимости от кате�
гории продукции — от 50 до 90%. В граждан�
ском самолётостроении импорт составляет
более 80%. А в советское время все эти маши�
ны и оборудование мы производили сами.

Ещё прошлой осенью мы с группой депута�
тов предложили поправку в Уголовный ко�
декс, которая читается буквально так: «Дейст�
вие или бездействие, направленное к подрыву
промышленности, транспорта, сельского хо�
зяйства, денежной системы, торговли или
иных отраслей народного хозяйства, а равно
деятельности государственных органов или
общественных организаций с целью ослабле�
ния государства, если это деяние совершено
путём использования государственных или
общественных предприятий, учреждений, ор�
ганизаций либо путём противодействия их
нормальной работе, наказывается лишением
свободы на срок от восьми до пятнадцати лет
с конфискацией имущества».

Ну разве не о нынешней деятельности
министерства экономического развития по�
вествует эта статья УК РФ?

Валится из рук

НЕДАВНО в одном круп�
ном, популярном у моск�
вичей супермаркете дове�

лось наблюдать такую картину.
Рядом с безлюдными колбасно�
сырными полками в овощном от�
деле — столпотворение. Оказа�
лось, «выбросили» картошку по
10 рублей за килограмм. К при�
лавку с клубнями не пробиться.
Народ споро затаривается, не об�
ращая внимания на красивые, но
дорогие упаковки с чистенькими
клубнями. Покупателям — хоро�
шо, чего не скажешь о крестья�
нах, тех, кто эту картошку вырас�
тил. Нынче они вынуждены отда�
вать её по 4 рубля за килограмм и
даже дешевле, что существенно
ниже себестоимости.

Вот ведь как обернулась
судьба картофелевода. Поза�
прошлой зимой «второй хлеб»

продавался по 25—30 рублей за
килограмм. И тому была веская
причина — осень 2013�го отме�
тилась нескончаемыми про�
ливными дождями. Поливало
так, что техника отчаянно 
вязла в поле. Тогда собрали 
30,2 млн. тонн, но клубни были
некачественные и не подлежа�
ли долгому хранению. Часть
урожая была потеряна. Однако
те земледельцы, кому тогда по�
везло с погодой, получили не�
плохую прибыль. 

В 2014 году накопали 31,5
млн. тонн, и оптовые цены бы�
ли приемлемыми — держались
в среднем от 15 до 20 рублей за
килограмм.

Минувшая осень выдалась
благодатной. Урожай собрали от�
менный. По данным статистики
— более 33 млн. тонн. Овощево�

дам бы радоваться, а тут хоть ка�
раул кричи. Рынок не выдержал
такого изобилия и в одночасье
рухнул — спрос на картошку рез�
ко упал. А ведь многие хозяйства,
надеясь на прошлогодние цены,
расширили посевные площади,
закупили импортные семена,
средства защиты растений, удоб�
рения и вдруг оказались на грани
разорения.

А что делать оставшимся вна�
кладе профессиональным карто�
фелеводам? Кому нужны теперь
плоды их нелёгкого труда?

Уж точно не нынешнему госу�
дарству. Ведь чтобы не пропал
урожай, нужна отлаженная сис�
тема его переработки — предпри�
ятия по изготовлению сухого, мо�
роженого картофеля, картофель�
ных хлопьев. Особенно крахмала,
без которого не обойтись во мно�

гих отраслях пищевой промыш�
ленности. В Советском Союзе
всё это было, а нынче у нас пере�
рабатывается лишь два процента
урожая картофеля, да и тот, види�
мо, идёт в основном на изготов�
ление чипсов — далеко не самых
полезных продуктов питания.

Словом, без вмешательства
государства, без должного фи�
нансирования проблему сохра�
нения урожая, не только в кар�
тофелеводстве, не решить. В на�
ши дни нередко приходится
слышать призывы высших чи�
новников увеличивать урожай�
ность сельскохозяйственных
культур. Приводятся цифры ги�
гантских урожаев, которых мы
могли бы достигнуть, используя
богатые природные возможнос�
ти нашей страны.

Но какой в этом толк, если
негде хранить и перерабатывать
выращенное?

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

И урожай не впрок

Выступление заместителя председателя Комитета 
Госдумы по экономической политике, инновационному

развитию и предпринимательству 
Николая АРЕФЬЕВА на «правительственном часе»
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Грани неравенства

Руководитель Национального агентства
управления Андрей Веселков указал, что не�
равенство в определённых пределах необ�
ходимо и полезно для мотивации людей к
самосовершенствованию, к эффективному
труду. Поэтому неравенство нужно не ле�
чить, а управлять им. Бедность же, безус�
ловно, — это общественное зло, преступ�
ное разбазаривание человеческого капита�
ла. С ним надо бороться, эту язву надо ле�
чить. При этом бедность «лечится» не
столько увеличением личных доходов,
сколько доступностью социальных благ, та�
ких, как здоровое питание, жильё, здравоо�
хранение, образование и досуг. А заведую�
щий лабораторией по изучению рыночной
экономики экономического факультета
МГУ Андрей Колганов уточняет, что разли�
чия в доходах должны быть основаны на
разнице в трудовом вкладе, в интенсивнос�
ти, в таланте. 

Но для этой цели, во�первых, нет ника�
кой необходимости в той ужасающей сте�
пени неравенства, которая существует в
мире. И в России тоже. Для стимулирова�
ния людей к высокоэффективному труду
достаточно 20�кратной разницы в их до�
ходах. Нынешняя разница в тысячи и
миллионы раз с этой позиции вообще
бессмысленна. 

Мало того, подавляющее большинство
богачей ведёт паразитический образ жизни.
И их доходы не имеют с точки зрения сти�
мулирования труда никакого оправдания.
Они лишь демотивируют людей, которые
видят, что своим трудом они ничего не смо�
гут добиться в этом обществе, а неустойчи�
вых толкают на преступления. То есть чрез�
мерное социальное неравенство, существу�
ющее сегодня, не только бессмысленно, но
и вредно для любой социальной общности. 

Вредно оно и для экономики, так счита�
ет депутат Госдумы Оксана Дмитриева. Если
доход более�менее равномерно распреде�
лён среди населения, то оно предъявляет
гораздо больший платёжеспособный
спрос. Если же у одной группы населения
доход в 10 тысяч раз больше, чем у другой,
то у неё не возникает в 10 тысяч раз боль�
шего спроса на молоко, хлеб, обувь и т.д., в
то время как другая группа вынуждена себе
отказывать во всём. Отсюда — проблемы с
ограничением экономического роста. 

Мало кто знает, отметила она, что в про�
шлом году рост прибыли в стране составил
150%. В некоторых отраслях прибыль вы�
росла в 15 раз, например, в химической
промышленности, которая работает в ос�
новном на экспорт, в 9 раз выросла при�
быль в финансовом секторе. При этом ре�
альные доходы населения уменьшились на
10% и уменьшился розничный товарообо�

рот. Фактически ограничение денежных
доходов граждан выступило мощнейшим
фактором нынешнего экономического
кризиса в России. 

Социальный аспект

Для экономики социальные проблемы —
это не что�то потустороннее или просто по�
стороннее, а это центр, это сердце, отметил
профессор МГУ им. Ломоносова Александр
Бузгалин. Главный вопрос: насколько ува�
жаем в нашей стране человек труда, тот, кто
пашет, кто стоит у станка или у конвейера,
инженер, учитель, врач, учёный...— те, кто
по�настоящему работают? 

Заместитель председателя Комитета Гос�
думы по образованию Олег Смолин (фрак�
ция КПРФ) напомнил, что в то время как
Россия безуспешно пыталась удвоить вало�
вой внутренний продукт (об этом сейчас
стараются не вспоминать), весь мир изме�
нил систему ценностей. Вместо того, чтобы
оценивать успехи или недостатки страны
по уровню ВВП на душу населения, пере�
шли к показателю индекса развития чело�
веческого потенциала, который измеряется
показателями благосостояния, долголетия
и образования. Если в конце советского пе�
риода мы входили бы, по меньшей мере, в
первую десятку по показателям развития
человеческого потенциала, то уже в 1992
году мы скатились на 34�е место. В 1999 го�
ду мы были 55�ми, а при Путине доходили
до 71�го места. 

По данным Федерации независимых
профсоюзов России, мы занимаем предпо�
следнее место в двадцатке по минимальной
заработной плате. У нас она — 6204 рубля
(около 80 долларов). Меньше — только в
Индии (54 доллара). В Турции минималь�
ная зарплата — 460 долларов, в Китае —
500, во Франции — 1400. По данным той же
Федерации независимых профсоюзов Рос�
сии, зарплата половины работающего на�
селения страны не позволяет ему нормаль�
но жить (так называемый рациональный
потребительский бюджет составляет в
среднем 25 тысяч рублей). Не говоря уж о
том, что в стране с точки зрения ипотеки и
цен лозунг «доступное жильё» звучит изде�
вательски.

Директор Центра стратегических иссле�
дований Михаил Бочаров напомнил, что 
7 мая 2012 года Путин подписал Указ № 596
о создании и модернизации 25 миллионов

высокопроизводительных рабочих мест к
2020 году. Именно качественные рабочие
места должны были стать локомотивом
роста благосостояния граждан. При этом
глава государства особо подчёркивал, что
необходимо возродить инженерные школы
и подготовку рабочих кадров.

Росстат не даёт данных о высокотехноло�
гичных рабочих местах, но статистика пуб�
ликует данные по подготовке квалифици�
рованных рабочих и служащих. А она тако�
ва: если за первые девять лет реформ —
1991—1999 годы — было ликвидировано
435 образовательных учреждений в этой
сфере, то за последние 15 лет — с 2000 по
2014 год — 2886. 

На проблему кадровой деградации обра�
тил внимание и заместитель председателя
Межрегионального профсоюза водителей

Алексей Цивенко. Сейчас заработали мно�
гие военные заводы, они получили заказы,
позволяющие работать в три смены. Вот
только работать некому. А если молодёжь
приходит её научить некому, не найдут спе�
циалистов. Например, сверхприбыльное
предприятие Таганрогский металлургичес�
кий завод сейчас терпит убытки из�за того,
что стали приходить рекламации, появился
брак, начало ломаться оборудование. И всё
потому, что не хватает хороших специалис�
тов. А «хозяева» их третировали и увольня�
ли, выгнав профсоюз с завода, который
один только их и защищал. 

Главный научный сотрудник Института
социологии РАН Жан Тощенко обратил
внимание собравшихся на то, что очень
большая и всё возрастающая часть населе�
ния занимает нестабильное, негарантиро�
ванное, неустойчивое социальное положе�
ние. Это люди с временной занятостью. Их
25—30% рабочей силы. Ещё 15—20% име�
ют неполную занятость и до 10% — сезон�
ную или эпизодическую работу. Большое
число людей сейчас вынуждены менять
профессию, место работы и место житель�
ства. Для многих из них нет социальных га�
рантий, медицинских услуг, подготовки к
пенсионному обеспечению. И самое глав�
ное, перестают работать социальные лиф�
ты: человек не видит возможности продви�
нуться по социальной лестнице.

Руководитель центра Института эконо�
мики РАН Ирина Соболева сообщила, что у
нас есть обширный сектор малого бизнеса,
где без договорённости с хозяином невоз�
можно получить отпуск, больничный и так
далее. Как только начинается кризис, про�
исходит сокращение бизнеса. При этом
уволенные работники не могут претендо�
вать ни на что: у них нет трудового стажа,
их даже не берут на учёт в службе занятос�
ти. Как отметил М. Бочаров, даже вице�
премьер Ольга Голодец вынуждена при�
знать: «В России 86 миллионов человек
трудоспособного возраста. В секторах, ко�
торые нам видны и понятны, заняты всего
48 миллионов. Все остальные непонятно
где заняты, чем заняты, как заняты».

Бедность — порок капитализма

Перейдём ко второй части вопроса: неиз�
бежна ли бедность, с одной стороны, и так
ли она полезна для экономики — с другой,
как утверждают либералы?

Что касается утверждений о неизбежнос�
ти бедности, они предельно лукавые. Как
отметил политический консультант Анато$
лий Вассерман, на рубеже тысячелетий
практически одновременно появилось
множество научных работ (одна из них да�
же удостоена Нобелевской премии по эко�
номике), где разными путями доказано од�
но и то же. Уже тех технических и научных
средств, какие были доступны в прошлом
тысячелетии, достаточно для того, чтобы
на протяжении, по крайней мере, ближай�
ших пяти�шести веков обеспечивать уро�
вень жизни, характерный для «золотого
миллиарда», по меньшей мере 15—20 мил�
лиардам человек. 

Разумеется, речь шла не о запросах пара�
зитической верхушки, у которых нет преде�
ла, а об уровне благосостояния основной

массы населения развитых стран в конце
ХХ века. Все нынешние причины бедности
являются чисто политическими, не имею�
щими никакого отношения к технологичес�
ким и экономическим возможностям, ко�
торыми располагает человечество.

Во всех развитых странах существует сис�
тема перераспределения доходов в пользу
бедных, поэтому разрыв между богатыми и
бедными в них не так велик, как в России,
где 1% населения владеет 90% собственнос�
ти. Это демотивирует граждан, не даёт мо�
лодым, талантливым людям стимулов к тру�
ду, указал сопредседатель Московского эко�
номического форума Константин Бабкин.

Наша налоговая система, отметил он, ра�
ботает в противоположном направлении,
чем в развитых странах, перераспределяя
доходы от бедных к богатым. Как известно,
у нас основные олигархи — это люди, не
сделавшие ничего полезного для страны, а
просто назначенные сверху в процессе
приватизации. Чубайс считал, что это зада�
ча не экономическая, а политическая: нуж�
но якобы создать новую элиту. Проблема
чудовищного социального расслоения в
России имеет политическое происхожде�
ние и создана сознательно.

В качестве примера он привёл распреде�
ление государственной помощи сельскому
хозяйству. В 18 крупнейших агрохолдингов
закачивается 80% выделяемых дотаций.
При этом многие хозяйства небольшого и
среднего размера не видели государствен�
ной поддержки никогда и нисколько. В ре�
зультате растёт расслоение, пустеют поля,
обезлюдевают деревни.

Если же взглянуть на аграрную политику
Евросоюза и многих развитых стран, там
всё делается ровно наоборот: установлен
максимальный размер господдержки на од�
но хозяйство — независимо от его размера.
Например, в Польше субсидируется только
производство первых 300 тонн зерна. То
есть страны Евросоюза заботятся о соци�
альном здоровье своего села. Да и города —
тоже. В Германии благодаря господдержке
более 50% ВВП производят малые пред�
приятия. У нас же малые предприятия по�
давляются в первую очередь.

Увеличение общественного богатства
действительно одна из проблем, отметил А.
Бузгалин. Только надо понимать, что рас�
пределение пирога существенно влияет на
его увеличение. Стимулы к тому, чтобы пи�
рог становился больше, создаются его

справедливым распределением. Если поло�
вина населения знает, что у них всё равно
всё отнимут, то никаких стимулов прояв�
лять энтузиазм или хотя бы честно работать
не будет. Точно так же у верхнего 1% не бу�
дет никаких стимулов вкладывать деньги в
экономику страны, если они будут знать,
что можно паразитировать на ренте.

Поэтому вопрос заключается в том, от�
метил А. Колганов, чтобы перераспреде�
лить паразитические доходы на цели разви�
тия. То есть изымать не у тех, кто своим
трудом создаёт богатство страны, а у тех,
кто бессмысленно расходует добытые тру�
дом других доходы. И эти средства нужно
направлять на создание доступа каждому
человеку к нормальному рабочему месту, к
образованию, здравоохранению, нормаль�
ному жилью, культуре. Российский прожи�

точный минимум, заявил он, — это на са�
мом деле не уровень бедности, а уровень
самой настоящей нищеты. У нас около по�
ловины страны реально находится в состо�
янии бедности.

Рецепты для России

Что делать в такой ситуации? Необходи�
мо формирование системы доходов таким
образом, чтобы каждому гражданину Рос�
сийской Федерации был обеспечен реаль�
ный социально гарантированный мини�
мум, считает А. Колганов. Для этого даже
не нужно каких�то дополнительных источ�
ников финансирования, отметил директор
Института проблем глобализации Михаил
Делягин. Если гарантировать хотя бы про�
житочный минимум, что решит проблему
нищеты, то цена вопроса просто ничтожна:
менее 800 миллиардов рублей в год, при
том что в федеральном бюджете на 1 февра�
ля без движения валяются 10,2 триллиона
рублей. Вопрос не в деньгах, а в политике:
российское руководство направляет деньги
налогоплательщиков на обеспечение фи�
нансовой стабильности США, а не на ре�
шение проблем страны. 

Введение прогрессивного налога с дохо�
дов физических лиц необходимо, считает
М. Бочаров. Причём с общей суммы дохо�
дов: зарплаты, дивидендов, доходов от опе�
раций с акциями, сдачи в аренду земли, не�
движимости, депозитов, доходов, получен�
ных за рубежом. Ведь только на депозитах
сегодня находится более 50 триллионов
рублей, в том числе 23,5 триллиона — у фи�
зических лиц.

Как отметил О. Смолин, для коренного
изменения ситуации в России ничего изоб�
ретать не надо: это грамотная денежно�фи�
нансовая политика, новая индустриализа�
ция с современным технологическим бази�
сом, прогрессивные налоги на личное, осо�
бенно паразитическое, потребление (без
такого перераспределения не обходится ни
одна страна в мире), инвестиции в челове�
ка, включая реформу образования по прин�
ципу «лучшие отечественные традиции
плюс новейшие технологии».

Заместитель председателя Комитета Гос�
думы по промышленности (фракция
КПРФ) Павел Дорохин сообщил о том, что
в Орле прошёл экономический форум, наш
«красный Давос». На нём была выработана
альтернатива либерально�монетаристско�

му курсу, который проводит правительство.
Была предложена программа левого пово�
рота в экономике из десяти пунктов.

Экономист Юрий Болдырев обратил так�
же внимание на то, что зло имеет свойство
рядиться под добро. Изъятие средств у на�
селения и из государственных фондов под
прикрытием социальной политики, но на
самом деле в интересах финансовых спеку�
лянтов — вещь известная. Это и так назы�
ваемая накопительная пенсионная систе�
ма, и взносы на капремонт, и субсидирова�
ние процентной ставки.

Кто против?

Причины нынешней ситуации в стране
не только в том, что кто�то делает ошибки,
отметил А. Бузгалин. Если мы зададим во�
прос, кому принадлежит реальная эконо�
мика и политическая власть в нашей стра�
не, то все понимают, что она принадлежит
блоку коррумпированного высшего чинов�
ничества и олигархического капитала.
Именно их интересам соответствует эконо�
мическая политика, проводимая всеми вет�
вями власти, а не только правительством.
Как подчеркнул К. Бабкин, эти люди нахо�
дятся во власти уже четверть века. 

Заместитель председателя Комитета
Госдумы по труду, социальной политике и
делам ветеранов Николай Коломейцев
(фракция КПРФ) также обратил внима�
ние на вопрос: кто сегодня находится на
ключевых позициях в экономике и поли�
тике? Только не надо называть их монета�
ристами. Они делают прямо противопо�
ложное этой теории. Адепт монетарной
политики Милтон Фридман в нобелев�
ской речи сказал: «Если в стране монети�
зация экономики ниже 45%, говорить об
этой стране вообще не стоит». В Россий�
ской Федерации она составляет 41%. А вот
у японцев монетизация экономики —
285%, у немцев — 186%, у китайцев —
196%, у американцев никто даже не знает
уровень монетизации (они 19 триллионов
долларов напечатали только для обслужи�
вания своих внешних долгов). 

В России произошёл демонтаж реально�
го сектора экономики, констатировал де�
путат�коммунист. В обрабатывающих от�
раслях осталось не более 10% от того, что
было в 1991 году. А что творится в госкор�
порациях! У нас сегодня 1836 акционерных
обществ с участием государства. У них вы�
ручка за 2014 год составила 13 триллионов
рублей, прибыль — менее триллиона. Зато
четыре ведущие госкорпорации — Рос�
нефть, Газпром, Транснефть и РЖД — в
долг набрали 23 триллиона рублей. Они по�
лучают из госбюджета сотни миллиардов,
не отчитываются за результат, топ�менедж�
мент платит себе колоссальные жалованья,
при этом более 1000 из них не заплатили ни
копейки дивидендов государству, возму�
щался депутат.

Когда четверть века назад ещё в рамках
советской государственности вызревала 
государственность российская, отметил 
М. Делягин, её главная задача заключалась
в разграблении советского наследства, вы�
возе награбленного из страны и легализа�
ции его в фешенебельных странах в качест�
ве личных богатств. Естественно, она ни�
кем публично так не ставилась, но смысл
так называемых либеральных реформ за�
ключается именно в этом. Понятно, что в
рамках данной парадигмы, которая сохра�
няется до сих пор, труд является несусвет�
ной глупостью, а основной функцией не
просто государства, но общественной жиз�
ни является грабёж.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

На днях состоялось заседание секции Московского экономичес�
кого форума. Тема его при сегодняшней ситуации в стране — более
чем актуальная: «Бедность и неравенство: рецепты излечения». Ре�
зультатами своих исследований и предложениями поделились из�
вестные учёные, промышленники, общественные деятели. 

Либеральные экономисты, будучи людьми примитивными, и о
других судят очень примитивно. Они выдают бедность и неравенст�
во, с одной стороны, за неизбежное зло, а с другой — за обязатель�
ное условие экономического прогресса, его главный стимул. С их
точки зрения, бороться с ними не только бесполезно (всё равно ре�
сурсов на всех не хватит), но и не нужно. Это основа капиталистиче�
ского общества: так было и так будет всегда, утверждают они.

Те же учёные, которые всерьёз занимаются экономической
наукой, не могут согласиться с таким примитивизмом и подхо�
дят к вопросу совсем иначе. Прежде всего они отделяют одно
от другого. А главное, видят весь комплекс связанных с ними
проблем, не сводя всё к «делёжке пирога».

Рецепты от бедности

Сопредседатель российского
Союза пациентов России Юрий
ЖУЛЁВ: 

— Ещё во времена перестрой�
ки произошёл очень серьёзный
разворот в порядке предостав�
лении инвалидности. В СССР
была своя гуманистическая сис�
тема: при наличии серьёзного
хронического заболевания Со�
ветская власть относила такого
человека к тем, кто требует со�
циальной защиты без обсужде�
ния деталей. С точки зрения па�
циентского сообщества такой
подход можно только поддер�
живать. Так, по приказу Мин�
здрава СССР детям с хроничес�
кими заболеваниями автомати�
чески предоставлялась инва�
лидность. 

Но с некоторых пор у нас
действительно не дают инва�
лидность по факту заболевания.
И хотя это кажется невероят�
ным, но могут не дать группу
даже при злокачественных, тя�
жёлых хронических заболева�
ниях людям, имеющим серьёз�
ные дефекты здоровья. Это на�
чалось при Ельцине: списки за�
болеваний, когда инвалидность
предоставлялась без вопросов,
перестали принимать во внима�
ние: решили идти по западному
пути, ввели международную
классификацию критериев. И
теперь при назначении группы
инвалидности учитываются
критерии не только медицин�
ские, но и социальные: мало
иметь заболевание, надо быть в
таком состоянии, чтобы заболе�
вание привело к нарушениям
какой�либо важной функции
жизнедеятельности — возмож�
ности передвижения, восприя�
тия окружающей действитель�
ности, самообслуживания и так
далее. Бывает так: приходит че�
ловек на комиссию медико�со�
циальной экспертизы (МСЭК),
члены комиссии видят, что он
пришёл самостоятельно, руки�
ноги у него двигаются, говорит

он нормально, сам себя обслу�
живает, и отказывают ему в ин�
валидности. И дальше — хоть
головой об стенку бейся — их не
волнует, какая у пациента фор�
ма заболевания, как оно проте�
кает. Отсюда возникают кон�
фликты.

В последние годы у нас сло�
жилась совершенно ущербная
система льготного обеспече�
ния лекарствами. Она приво�
дит к тому, что миллионы
граждан России вынуждены
добиваться инвалидности
только ради получения бес�
платных лекарств. На 90% по�
лучение льготных и бесплат�
ных лекарств у нас привязано
к наличию статуса инвалида.
Получается так: человек тяже�
ло заболел, но чтобы государ�
ство начало ему помогать при�
обретать дорогостоящие ле�
карства, он должен себя дове�
сти до состояния инвалиднос�
ти. Ему надо либо захромать
на обе ноги, либо ослепнуть
на оба глаза, чтобы обрести
статус инвалида. И только по�
лучив льготные лекарства, он
начинает чувствовать себя
лучше, хотя заболевание хро�
ническое и неизлечимое. По�
сле того как пациенту стано�
вится лучше, с него снимают
инвалидность, бесплатных ле�
карств он снова не получает, и
ему опять становится хуже.
Круг замкнулся. Будучи ра�
зумным человеком, он снова
начинает лихорадочно соби�
рать документы, для того что�
бы каким�то образом полу�
чить инвалидность.

Словом, проблема не в том
или ином приказе минтруда, а в
системе. Как всё происходит в
цивилизованных странах?
Льготные лекарства предостав�
ляются по факту заболевания, а
не при наличии статуса инвали�
да. Это позволяет начинать те�
рапию как можно раньше, что�
бы предотвратить инвалид�

ность, чтобы гражданин как
можно дольше был работоспо�
собен и мог приносить пользу
обществу. Это может быть пре�
доставление лекарств в нату�
ральной форме, бесплатные ре�
цепты, возмещение полной или
частичной стоимости лекарст�
ва. Уверен: внедрение такого
порядка снизило бы поток же�
лающих получить инвалид�
ность, уменьшило бы число
конфликтных ситуаций. В этой
системе у нас находится более
12 миллионов человек. Так что
речь идёт об очень больших
деньгах. Многие ныне нуждаю�
щиеся в бесплатных лекарствах
в 2000�х годах решили монети�
зировать свои льготы и теперь
за это расплачиваются.

Дело в том, что у нас если па�
циент — инвалид, то он имеет
льготы, если нет — то ничего не
получает от государства. Дайте
нуждающимся лекарства, сред�
ства реабилитации, техничес�
кие средства, предоставьте всё
это без статуса инвалида — и
армия граждан не будет стре�
миться в МСЭК за «корочкой»
инвалида.

В советские времена всё было
по�другому: более гуманно,
разумно, доступно. И здраво�
охранение другое было — тоже
надо это понимать.

Заместитель председателя
правления Всероссийского обще$
ства инвалидов Олег РЫСЕВ:

— Правоприменительной
практики по приказу от 17 дека�
бря 2015 г. № 1024н Минтруда
России, о котором идёт речь,
пока мало. А если идут инфор�
мационные «круги по воде», то
это не значит, что есть систем�
ные ошибки. Тем не менее со
времён начала политических
реформ система стала работать
со значительными сбоями.

В советское время были вра�
чебно�трудовые комиссии
(ВТЭКи), которые присваивали
инвалидность исходя из трудо�
способности. Условно говоря,
если у балерины мениск поле�
тел, то ей инвалидность давали,
так как танцевать она больше не
могла. А если у токаря отрезало
палец, то ему инвалидность
могли и не дать. Были широко
распространены такие понятия,
как «рабочая группа 2�я» или
«нерабочая группа» инвалидно�
сти. Смысл работы ВТЭКов был
направлен на то, чтобы опреде�
лять трудоспособность граждан.
Те, кто не мог трудиться, полу�
чали пенсию по инвалидности,
кто мог, продолжали работать.
Системе справедливого соци�
ального распределения и равен�
ства очень важно было, чтобы

человек даже в состоянии инва�
лидности мог стать полезным
обществу. 

В 1990�е годы, когда стала ме�
няться социальная политика в
отношении инвалидов, измени�
лась и в целом концепция инва�
лидности. Появилось понятие
«доступная среда», появился за�
кон о социальной защите, на ко�
торый Ельцин два раза наложил
вето. Затем была зурабовская
пенсионная реформа. Появи�
лись степени ограничения спо�
собности к различным видам
трудовой деятельности, появи�
лось понятие «оптимизация рас�
ходования госсредств». «Опти�
мизация» дала обратный эф�
фект. Люди, которые получали
пенсии по возрасту (а она равня�
лась в базовой части пенсии ин�
валида 2�й группы), в массовом
порядке пошли в МСЭК, чтоб
им присвоили инвалидность 3�й
группы. Было много неразбери�
хи и путаницы. Появилось такое
понятие, как «социальный инва�
лид» — гражданин, который ра�
ди повышения своего социаль�
ного статуса «пошёл» в инвали�
ды: пенсия инвалида подчас по�
могала выжить целым семьям.

Когда Кудрин провозгласил
монетизацию льгот — «деньги
лучше, чем лекарства», то это
был настоящий обман и само�

обман. Деньги выбрали только
те, кому лекарства не были нуж�
ны. Хроническим больным ред�
кими заболеваниями лекарства
нужны ежедневно, причём в
больших количествах, иначе че�
ловек просто умрёт. Им нельзя
было выходить из этой системы.
А люди выходили, потому что
не могли справиться с бюрокра�
тией. Не могли сначала запи�
саться к врачу, потом получить
рецепт, потом отоварить этот
рецепт из�за того, что не было
лекарств. А потом у рецепта за�
канчивался срок действия, и на�
до было заново идти за рецеп�
том. И многие плюнули и вы�
шли из этой системы социаль�
ного пакета. Взамен они полу�
чили ежемесячные денежные
выплаты, которых им на лекар�
ства не хватает.

Затем была предпринята по�
пытка ввести многофакторные
критерии присвоения инвалид�
ности, так как, кроме пенсий,
инвалидам полагается получе�
ние дорогостоящих техничес�
ких средств реабилитации, ме�
дицинских услуг, санаторно�ку�
рортного лечения. Ввели балль�
ную систему, чтобы экономить
федеральные средства. Безус�
ловно, часть людей отсекли от
инвалидности, часть заболева�
ний в систему не попала. На�

пример, диабетики, которые
имели только диабет и не имели
каких�либо хронических форм,
влияющих на жизнедеятель�
ность, перестали получать ин�
валидность по негласной уста�
новке: так как они проходили
по программе «Диабет».

Как нам известно, система
МСЭК нередко использует «не�
формальные» критерии для
присвоения инвалидности, од�
нако ни один сотрудник МСЭК
или минтруда никогда не при�
знается в том, что есть какие�то
инструкции или рекомендации.
Так, по нашим сведениям, за
счёт уменьшения числа инвали�
дов прямо пропорционально
увеличилась сумма получения
премиального фонда для со�
трудников отдельных МСЭК.

Очень часто мы получаем жа�
лобы на необъективность регио�
нальных МСЭК: в одном регио�
не при тех же показаниях дают
3�ю группу, а в другом — 2�ю.
Кроме медицинских критериев,
стали придумывать социаль�
ные. Допустим, пациент живёт
в семье, ходит в школу, получает
пятёрки: ну какой же он инва�
лид? — приходят к выводу чле�
ны комиссии. Часто это проис�
ходит из�за недостаточной ком�
петентности членов комиссии.
Мы выступаем за то, чтобы
балльная система критериев
была полностью прозрачной и
понятной как для пациентов,
так и для членов экспертных ко�
миссий. Балльная система
должна полностью вытолкнуть
субъективизм и неформальные
критерии, которые ведут к зло�
употреблениям. Мы также
предлагаем создавать независи�
мую экспертизу, чтобы система
не проверяла сама себя. Кроме
того, необходимо создать феде�
ральный реестр инвалидов с их
потребностями. Только в этом
случае можно будет говорить о
точной статистике инвалиднос�
ти в нашей стране.

Я — человек, сидящий на ко�
ляске 30 лет, группу инвалиднос�
ти получил в советское время,
могу сравнивать. Советская сис�
тема при наличии социального
равенства и возможностей до�
ступа к социальным благам для
каждого члена общества имела
ряд преимуществ, и её надо было
развивать и модернизировать.

Была возможность социального
лифта. Наше общество инвали�
дов в 1988 году появилось. Я в
1990�е годы окончил институт,
получил право на квалифициро�
ванную работу, 20 лет на ответст�
венных должностях. А сейчас,
чтобы инвалиду продвигаться по
социальной и карьерной лестни�
це, надо быть или Эйнштейном,
или очень богатым.

Доктор медицинских наук,
профессор, заслуженный деятель
науки РФ, вице$президент Рос$
сийской медицинской ассоциа$
ции Юрий КОМАРОВ:

— Давно уже пора понять, что
число инвалидов ни в коей мере
не характеризует здоровье на�
ции, а лишь возможности госу�
дарства по социальному обеспе�
чению. Манипуляции с крите�
риями инвалидности и регистра�
цией никакого позитивного эф�
фекта в реальности не дают. К
примеру, в последнее время рез�
ко ограничили показания 3�й
(самой лёгкой) группы инвалид�
ности, и потому число регистри�
руемых инвалидов будет сни�
жаться, что многие ведомства
припишут себе в заслугу. Хотя
на самом деле это «фокусы». За
рубежом при назначении инва�
лидности учитывают даже про�
фессию пациента. Например,
сломанный палец для обычного
человека не может быть препят�
ствием для продолжения рабо�
ты, а для пианиста? Поэтому не
следует особенно доверять циф�
рам. Статистика по заболевае�
мости (общей и впервые выяв�
ленной), регистрируемой с вре�
менной утратой (а инвалид�
ность — то есть со стойкой утра�
той) трудоспособности характе�
ризует прежде всего возможнос�
ти органов соцобеспечения, ко�
торые сегодня снижаются. Так,
ещё пару лет назад после заме�
ны коленного или тазобедрен�
ного сустава на искусственный
таким лицам давали 3�ю группу
инвалидности, так как бегать и
быстро ходить они не могли. Те�
перь их лишили инвалидности,
потому что работать они могут,
хоть и с ограничениями. Но
ведь от таких манипуляций с
критериями инвалидности ре�
ально число инвалидов не
уменьшается. 

Записал
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Как «оптимизируют» инвалидов
В последнее время в ряде СМИ распростра�

няется информация о том, что вследствие мани�
пуляций с классификациями и критериями, ко�
торые используются минтрудом при осуществ�
лении медико�социальной экспертизы, число
инвалидов в стране за год значительно сократи�
лось. Мы обратились за разъяснениями к неза�
висимым экспертам, которые не первый год ак�
тивно занимаются проблемами инвалидов и за�
щитой интересов этой категории граждан, а так�
же отстаивают интересы врачей и пациентов.

ОТ РЕДАКЦИИ: По данным Росстата, на 1 января 2015 года в
России насчитывалось 12 миллионов 924 тысячи инвалидов. Инва$
лиды — один из самых обездоленных слоёв современного российско$
го общества. По данным экспертов, 37% из них проживают за чер$
той бедности, более 60% инвалидов не знают своих прав, около 70%
полагают, что масштабы проблем, связанных с нарушением прав ин$
валидов, весьма существенны. «Правда» продолжит следить за си$
туацией вокруг изменения критериев регистрации инвалидности.

Социальный диагноз
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Лицом к классу
— Булыжник, конечно, давно

считается простым и надёжным
оружием пролетариата, — ус�
мехнувшись, рассуждает маши�
нист карьерного экскаватора,
первый секретарь Качканарско�
го горкома КПРФ Габбас Даутов.
— Но сегодня этот «арсенал» в
борьбе с обнаглевшими работо�
дателями�крючкотворами не го�
дится. Вместо того чтобы куро�
чить мостовые и идти с булыж�
никами на власть имущих, нужно
использовать современные, как
говорится, цивилизованные ме�
тоды в достижении своих целей.
Они значительно эффективнее.
Мы в этом убедились на собст�
венном опыте.

МОЙ СОБЕСЕДНИК имел в виду
многочисленный митинг в конце
декабря минувшего года, когда ме"

стные коммунисты вместе с профсоюзной
организацией «Качканар—Ванадий» по"
требовали индексации заработной платы.
Правда, этой акции предшествовали беско"
нечные, на протяжении нескольких меся"
цев, «мирные переговоры» со своим на"
чальством. Не помогло.

Митинг проходил энергично, напористо
и бескомпромиссно. На все отговорки ад"
министрации — дефицит средств, падение
заказов, отказы в кредитовании и прочее —
люди категорически заявляли: «Не верим!
Деньги у комбината есть, не говоря даже
про ЕВРАЗ! Однако вы дрожите над каждой
копейкой, если её приходится тратить на
нужды простого рабочего!»

Говорят, сила солому ломит. И чинов"
ники подняли лапки кверху: многие тре"
бования, зафиксированные в принятой
резолюции, перекочевали в коллектив"
ный договор между руководством ГОКа и
профсоюзом на 2016 год.

Насколько весомыми оказались коррек"
тивы? В основном они коснулись раздела
«Оплата труда». Теперь в коллективном до"
говоре предусмотрены индексация зара"
ботка на 2% с сохранением единой допол"
нительной единовременной выплаты каж"
дому работнику в размере 35 тысяч рублей;
разовая выплата 5 тысяч рублей в марте
2016 года, а к Дню металлурга — по 10 ты"
сяч; дополнительное премирование в сред"
нем по 25 тысяч при условии выполнения
производственного плана в 2016 году. И
буквально «на закуску»: увеличение ком"
пенсации на питание до 7,5 рубля за час от"
работанного времени.

Согласитесь, результат впечатляет.
— Само собой, народ был рад, что теперь

семейные бюджеты пополнятся на прилич"
ную сумму, — комментировал тогда итоги
прошедшего мероприятия председатель
профсоюзной организации Качканарского
ГОКа Анатолий Пьянков. — Я обратил
внимание на такую деталь: когда люди рас"
ходились с того митинга, они чувствовали
себя победителями. Слышал, как один
мужчина с гордостью говорил окружавшим
его товарищам: «Ребята, оказывается, мы
всё можем! Надо только сильно захотеть,
собраться вместе и стоять до конца!» Дейст"
вительно, хороший урок на будущее.

Н О КОЛЛЕКТИВУ ВСКОРЕ опять
пришлось взять на вооружение
только что испытанную в деле «по"

бедную стратегию».
Дело в том, что гигантская корпорация

ЕВРАЗ, куда входит Качканарский ГОК,
после Нового года начала тотальное сокра"
щение персонала в подведомственных
структурах. Собственник запланировал
увольнять даже высококлассных рабочих и
специалистов, отвечающих за технику бе"
зопасности труда. С комбината, насчиты"
вающего 6400 тружеников, предстояло уво"
лить 500 человек. Дирекция предприятия
тут же взяла под козырёк: приказ хозяина.

Горком КПРФ, депутаты"коммунисты
Законодательного собрания области вместе
с профсоюзом предприятия, организовав
«мобильную группу», выразили резкое не"
согласие с планами чиновников. Они тут
же обратились в городскую администра"
цию с заявкой на проведение митинга. Там
всполошились. Вдруг оказалось: на указан"
ный в обращении день акции запланирова"
на «большая уборка» на территории, где
должен состояться митинг,— она"де вся по"
крыта коварной наледью, что чревато трав"
мами и ушибами, что…

«Поскользнёшься — не убьёшься, а без
зарплаты и на печке протянешь ноги» —
примерно такие контрдоводы приводили
чиновникам инициаторы общегородской
акции.

Митинг состоялся 28 февраля. Народу
собралось столько, что «скольжение и па"
дение» исключались в принципе: люди
стояли плотно друг к другу, что называет"
ся, плечом к плечу.

Собрание смахивало на бурный речной
поток после затяжного ливня. Оно и понят"
но: каждый осознавал, что завтра и он мо"
жет оказаться в «чёрном списке 500». Прав"
да, регламент не позволял всем желающим
выплеснуть свой гнев в адрес совсем поте"
рявших стыд и совесть капиталистов и при"
кормленной ими обслуги. Выступили глава
Качканарской парторганизации, председа"
тель профкома ГОКа, его коллега из обла"
стной федерации профсоюзов, машинист
электровоза, представитель от водителей"
дальнобойщиков и ещё несколько человек.

— Откуда «растут ноги» у массовых со"
кращений? — обратился с вопросом к 
аудитории депутат из фракции КПРФ в
Свердловском областном Законодатель"
ном собрании Вячеслав Вегнер. — Это
плоды бездумной, непрофессиональной
политики властей всех уровней, их неспо"
собности по"хозяйски распорядиться
экономическим потенциалом страны.
Особая роль здесь принадлежит собствен"
никам компаний, концернов и холдингов.
Они сегодня проводят политику элемен"
тарного геноцида под прикрытием удоб"

ного для них кризиса. Сокращая персо"
нал, экономят фонд оплаты труда, хотя
объёмы производства продукции оставля"
ют прежними. Что получается? Меньшим
числом — больше прибыли! Противосто"
ять неуёмным аппетитам власти капитала
может только рабочая солидарность,
только при этом условии возможна смена
грабительской системы. Давайте твёрдо
скажем работодателю и власти: «Нет —
сокращению рабочих комбината!»

Присутствовавшие горячо поддержали
призыв.

Как чиновники реагировали на акцию?
Надо сказать, что ещё за пару дней до рабо"
чего собрания у группы его инициаторов
вместе с представителями городской адми"
нистрации и руководства комбината про"
шла встреча с председателем правительства
Свердловской области Денисом Паслером
(приезжал в Качканар по делам ЕВРАЗа).
На ней приводились весьма серьёзные до"
воды и экономические выкладки о нега"
тивных последствиях финансового состоя"
ния компании в случае «оптимизации» её
численного состава.

Глава регионального кабмина, добро"
вольно взявший на себя роль посредника
между профсоюзом и руководством горно"
металлургической компании, обещал «от"
регулировать вопрос» в пользу трудового
коллектива.

Стоило ли после такого «высокого обяза"
тельства» добиваться разрешения на ми"
тинг, агитировать на его явку рабочих и жи"
телей города?

— Обязательно! — без тени сомнений за"
являет Габбас Даутов. — Областная власть,
владельцы ЕВРАЗа и нашего комбината
получили ещё один убедительный урок: ра"
бочие люди будут до конца защищать свои
права. Это как раз тот случай, про который
говорят: «Кашу маслом не испортишь».

«Правда» держит ситуацию на Качка"
нарском ГОКе на контроле.

Сергей РЯБОВ. 
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

Плечом к плечу — 
не свалишь

Коммунисты и профсоюз помогают 
трудящимся отстаивать свои права

Ключевой вопрос

Был крайне удивлён, прочитав письмо ветерана Коммунистической партии Николая Жуйкова из Алей�
ска Алтайского края («Правда», страница «Рабочий фронт», за 30 октября 2015 года). В нём он ставит не�
ожиданный вопрос: «Мы — партия рабочего класса или для рабочего класса?» Это, на мой взгляд, одна из
нечастых публикаций опытного партийца, в которой нет риторики. Напротив, вопрос поставлен ребром. С
одной стороны, Коммунистическая партия, с другой — рабочий класс: кто из них кому и чем обязан?

ХОЧЕТСЯ ВЕРИТЬ: заслу"
женный ветеран такой во"
прос задал не от незнания

ответа на него, а от неудовле"
творённости, доходящей порой
до отчаяния. Такие чувства вы"
зывает современное состояние
российского общества: неспо"
собность решать чрезвычайно
серьёзную человеческую, гума"
нистическую проблему преодо"
ления общественного устройст"
ва, при котором человек чело"
веку волк. Раньше эта формула
казалась пропагандистским ан"
тибуржуазным штампом, а те"
перь большинство граждан Рос"
сии на себе поняли её истин"
ность. А ещё, как мне представ"
ляется, Николаем Жуйковым
двигало желание услышать
мнение широкого круга одно"
партийцев. К сожалению, в та"
ком настроении сегодня пребы"
вает не он один. Такие люди
есть и в райкомах, и в обкомах,
и, уверен, в ЦК КПРФ. Осуж"
дать их в категоричной форме
нельзя. Да и неумно.

«Не хватит ли нам разгла"
гольствовать о самом передо"
вом и революционном рабочем
классе, каковым он на самом
деле являлся», — как бы бросает
автор вызов «барабанному бою»
в честь рабочего класса, когда
причисляет нынешнего рабоче"
го к люмпенам, с 1970"х годов
заразившимся потребитель"
ским вирусом. Может быть, ны"
нешний рабочий и заслужил
критические замечания, но ес"
ли называть вещи своими име"
нами, то здесь ему брошен уп"
рёк в том, что он изменил свою
прежнюю точку зрения, факти"
чески о его отказе от ценностей
и направлений деятельности
того рабочего, того пролетария,
который в 1917 году кровью от"
воевал власть. Справедливо ли,
правильно ли так ставить во"
прос? Ведь и сегодня рабочий
класс — это тот костяк, на кото"
ром зиждется, набирает силу
Коммунистическая партия, та
основа, без опоры на которую о
народной власти и мечтать не
приходится.

Давая суровую оценку совре"
менному рабочему классу, ком"
мунист Жуйков, однако, не об"
молвился в связи с этим о пар"
тийной «номенклатуре», о пар"
тийном руководстве прошлой
поры, о её роли в крушении
КПСС. А ведь если вдуматься
серьёзно, подойти к вопросу
критически, то получится, что
рабочий класс вроде бы не так
уж и провинился перед Комму"
нистической партией в том, что
утратил власть.

«КПСС — направляющая и
организующая сила советского

общества» — это закреплённое в
Конституции СССР положение
безусловно обязывало партий"
ных руководителей на местах и в
Политбюро быть ответственны"
ми перед народом за состояние
дел в стране, за устойчивость Со"
ветской власти, за прочность со"
циалистического строя. Дискре"
дитация звания коммуниста на
разных этажах власти неминуе"
мо ведёт к разложению всей пар"
тии, к непредсказуемым (или,
наоборот, весьма предсказуе"
мым?) последствиям в жизни
всей страны.

Если вспомнишь партийных
руководителей СССР, начиная
с Н.С. Хрущёва, то ведь отнюдь
не возрадуешься. Последний
всю свою кипучую деятель"
ность бросил на месть И.В. Ста"
лину, человеку, быть соратни"
ком которого провозглашал че"
стью для себя. Но, придя к вла"
сти, свою личную месть возвёл
на уровень государственной по"
литики и общепартийной пози"
ции. Сам же, кроме народных
анекдотов, не удостоился доб"
рых воспоминаний о себе. Разве
эта позиция Хрущёва могла
способствовать росту идейнос"
ти советского рабочего класса?

Или вспомним Л.И. Брежне"
ва. В общем"то, деятельный
партийный работник, но с года"
ми, «перегорев» в котле долгой
власти, не стал тем примером,
на который мог бы ориентиро"
ваться рабочий класс. Когда под
бурные одобрительные аплоди"
сменты членов Политбюро стал
героем страны во множествен"
ном числе, то «журналюги» (так
их окрестил Н. Жуйков) посчи"
тали для себя унизительным
снизойти до трудового люда и
взять у него интервью о его на"
строении в связи с таким вопи"
ющим политическим казусом и
обнародовать своё и народное
мнение по поводу происходив"
шего. Народ пережёвывал все
эти «цирковые представления»
молча, но мотал себе на ус.

А про М.С. Горбачёва не
только писать, но и слышать
не хочется. Отрицательных
примеров со стороны партий"
ных руководителей всех уров"
ней в пору «позднего» СССР,
компрометировавших звание
коммуниста, как говорится,
несть числа.

О ЧЕНЬ ХОТЕЛОСЬ БЫ
всё свести к пословице:
«Ложка дёгтя портит

бочку мёда». Но тут всё гораздо
серьёзнее. Ведь дело касается
Коммунистической партии,
партии рабочего класса. В
горькую годину буржуазной
контрреволюции выяснилось,

что от Компартии отказались в
первую очередь не рядовые
коммунисты, а многие пред"
ставители высшего партийного
аппарата. А теперь задумаемся
и представим, какой должна
быть реакция рабочего, когда
он оказался загнанным в капи"
талистическую ловушку, а пса"
рями сплошь и рядом — быв"
шие члены КПСС?!

И что ещё совсем уж стран"
но: стало модно обвинять рабо"
чего в зачатках перерождения,
в политическом отношении к
труду, в политической пассив"
ности, в классовой незрелости,
в равнодушии к происходящим
в стране и мире событиям и так
далее в том же ключе.

Чушь! Наш трудовой народ
уникальный: он очень терпе"
ливый. А после предательства
верхушки КПСС он стал раз"
борчив и осторожен. Сегодня
вопрос заполнения собой улиц
и площадей и даже вопрос взя"
тия власти, похоже, у него ещё
не на первом месте в повестке
дня. Рабочий класс хочет преж"
де хорошо разобраться, кто
есть кто не на словах, а на деле.
Ведь и Горбачёв гнал в капита"
лизм под красным знаменем
Коммунистической партии.
Рабочий класс, именно потому
что в нём формируется классо"
вое сознание, хочет хорошень"
ко разобраться, чтобы не стать
снова жертвой сладкоголосой
пропаганды. 

Может, в этом и есть его сила,
его житейская, да и классовая
мудрость. Ему надо убедиться,
что сегодняшние коммунисты,
как и их предшественники"
большевики, способны на отва"
гу и самопожертвование в от"
стаивании своих, а значит, и
пролетарских, идей. Он хочет
убедиться, что ржавчина горба"
чёвщины полностью счищена с
нынешней партии — не на сло"
вах, а на деле. Да и в словах ком"
мунистам надо быть очень точ"
ными, чтобы их нельзя было за"
подозрить в отступлении от ве"
ликих идей Маркса и Ленина.
Трудно сказать, кто больше ви"
новат в медлительности — ра"
бочий класс или коммунисты,
которые ещё не убедили его в
том, что КПРФ стала партией,
беззаветно преданной пролета"
риату. Уж слишком часто она
говорит о своей озабоченности
положением дел не рабочего
класса, а мелких и средних
предпринимателей.

Возможно, даже получается
так, что рабочий класс распла"
чивается за своё классовое со"
знание, отвергающее всякое со"
циал"соглашательство с буржу"
азией. А может, в этом сего"

дняшнем его ущербе самому се"
бе и есть залог его будущих 
побед и идейной чистоты Ком"
мунистической партии, которая
приведёт его к этим победам? 

СЕГОДНЯ КПРФ призы"
вает трудящихся к завое"
ванию власти, к социали"

стическому строительству, ори"
ентированному на использова"
ние рыночных механизмов.
Возможно, в современном мире
иначе социализм строить невоз"
можно. Рынок, вероятно, необ"
ходим, но он и пугает. Рабочий
класс на себе прочувствовал
этот рыночный рай: одни —
вкалывай, а другие — жируй. В
таком жизнеустройстве соци"
альной справедливости, о кото"
рой мечтает трудовой народ —
весь класс наёмных, эксплуати"
руемых работников физическо"
го и умственного труда, — нет
по определению. У рабочего
класса идеал совсем не «общест"
во равных возможностей», а об"
щество социального равенства.

В статье Н. Жуйкова главная
мысль сводится к тому, что яко"
бы российский рабочий класс
себя изжил и нянчиться с ним
нет"де смысла. Если КПРФ со"
гласится с этим выводом, она
неизбежно умрёт как партия ра"
бочего класса. А кому нужна
партия, защищающая интересы
сразу всех, а на деле никого? По
крайней мере, трудовому народу
такая партия станет ненужной.

Но я уверен, что КПРФ ни"
когда не согласится на такой са"
моубийственный шаг. Да и ува"
жаемый ветеран Жуйков в кон"
це письма делает замысловатей"
шую петлю и обращается лицом
к народу. И это понятно: опыт
работы в партийных органах,
имеющийся у многих наших со"
отечественников, остающихся в
рядах КПРФ, должен помочь
Коммунистической партии
Российской Федерации сделать
нужный шаг вперёд в политиче"
ской деятельности, который бу"
дет направлен на сплочение
российского рабочего класса,
всё ещё остающегося разроз"
ненным. Этот шаг позарез ну"
жен и партии, и рабочему клас"
су. Только сделав его, партия
действительно осознает свою
историческую перспективу.
Только в результате такого шага
рабочий класс сможет мощно
организоваться в борьбе за свои
права и коренные интересы, а
значит — за власть, за подлин"
ный социализм.

Владимир КОВРЕНКО.
Ветеран военной службы.

г. Бобров,
Воронежская область.

МЫ, СТАРОЖИЛЫ, долго доби"
вались от руководства музея,

чтобы появилась такая выставка, и
сейчас благодарим за её открытие. В
то же время не могу промолчать о её
серьёзном пробеле: в ней отсутствует
рабочий класс. А ведь это главный
творец и всей страны, и каждого её
уголка. Мы узнаём на выставке о про"
изводстве, определявшем жизнь райо"
на, но там ничего нет о главной про"
изводительной силе. Между тем рабо"
чая история нашего района примеча"
тельна и богата.

В 1918 году здесь, тогда ещё в Цари"
цынской волости Московского уезда,
был образован первый Совет кресть"
янских и солдатских депутатов, во
главе которого стал известный проле"
тарский поэт Филипп Степанович
Шкулёв. Здесь при Советской власти
рабочими руками стали создаваться
первые индустриальные предприятия:
железнодорожные мастерские, кир"
пичные и стекольные заводы, также
был построен один из самых больших
в Европе элеваторов, создана одна из
первых военных радиостанций. Поз"
же здесь был открыт крупнейший же"
лезнодорожный сортировочный узел,

ставший потом одним из важных зве"
ньев Бирюлёвской промышленной
зоны, в которую вошли более ста
предприятий.

Сегодня московские власти приго"
ворили такие промзоны к уничтоже"
нию. На их месте появляются новые
микрорайоны, третья часть промыш"
ленной зоны уже снесена. И вот, пока
ещё не исчезли с лица земли остатки
последних предприятий, ветераны
клуба старожилов «Царицыно — 
Ленино» предложили увековечить —
хотя бы в фотоснимках! — то, что ос"
талось, описав и эти объекты, и их ис"
торию, и их рабочих творцов. 

Нельзя допустить, чтобы не оста"
лось следа, например, от находившей"
ся в нашей промзоне бывшей артели
имени Ленина, ставшей потом сте"
кольным заводом. Пока полностью
сохранились и территория завода, и
здание этого предприятия, и 1"я Сте"
кольная улица, на которой завод на"
ходился. И ещё живы памятная стела
с профилем Владимира Ильича Лени"
на, и полуразрушенная Доска почёта
завода перед входом на предприятие,
и высоченная труба стеклоплавильно"
го цеха. На фасаде здания сохранилась

мемориальная доска: «На этом месте в
июле 1924 года была построена стек"
лодувная мастерская, послужившая
основанием Ленинского стекольного
завода. Основатель мастерской — лау"
реат Государственной премии Н.И.
Курочкин. Июль 1974 года». 

ЗАВОД, которому посвящена мемо"
риальная доска, и его основатель

Никанор Илларионович Курочкин
заслуживают того, чтобы потомки бе"
режно хранили о них память.

Н.И. Курочкин родился в августе
1887 года в деревне Гусево Галицкого
уезда Костромской губернии в семье
отходника"стекольщика. Когда он
окончил сельскую школу, отец привёз
его в Москву и устроил учеником
стеклодува в Миусский трамвайный
парк. Пытливому пареньку работа со
стеклом понравилась. Однажды 16"
летний рабочий оказался свидетелем
разговора, во время которого приехав"
ший в депо член городской думы сето"
вал, что в России не делают гнутые
стёкла и их приходится покупать за
границей по дорогой цене. Эти слова
запали смекалистому юноше.

Никанор соорудил самодельную
печь и изготовил формы. Над его зате"
ей в парке посмеивались, но всё же
помогали. После нескольких неудач"
ных опытов пришёл успех. Никанор
изготовил первую линзу для цветных
номерных фонарей московского
трамвая. Удача окрылила, и он стал
делать стёкла разной формы. По его
инициативе в столице на Малой Поч"
товой улице была создана кустарная
мастерская. В годы нэпа она была ре"
организована в частное предприятие
автозеркальной аппаратуры. Сюда ча"

сто обращались водители автомоби"
лей самого крупного московского га"
ража — ВЧК. И когда умер В.И. Ле"
нин, они подсказали председателю
комиссии по организации похорон
вождя Феликсу Эдмундовичу Дзер"
жинскому, кто может сделать стеклян"
ный саркофаг для Ильича. Никанор
Илларионович, получив ответствен"
ное задание, проявил исключитель"
ную изобретательность. Работу по из"
готовлению саркофага мастер выпол"
нил в кратчайший срок. За неё он был

удостоен благодарности высшего ор"
гана государственной власти:

«Удостоверение комиссии ЦИК
СССР Н.И. Курочкину

Настоящим комиссия ЦИК СССР
по увековечению памяти В.И. Ленина
выражает вам благодарность за сроч1
ную и тщательную работу по установке
саркофага (зеркальных стёкол) в Мав1
золее Ленина. 

За председателя комиссии В.М. Мо1
лотов

Секретарь Остроумова».

ВТОМ ЖЕ 1924 ГОДУ председате"
лем Высшего Совета Народного

Хозяйства СССР был назначен Ф.Э.
Дзержинский. Теперь он становился
одним из тех, на ком лежала ответст"
венность за восстановление не только
железнодорожного транспорта, но и
всей экономики страны. Впрочем, за"
бота о транспорте тоже лежала на ру"
ководителе ВСНХ. Вчерашний на"
родный комиссар путей сообщения
хорошо помнил о его нуждах. Восста"
навливаемые и новые паровозы нуж"
дались в запасных частях, в частности
— в водомерных трубках, а покупать
их за границей не было финансовой

возможности. И Феликс Эдмундович
обратился к мастеровитому стеклоду"
ву. По инициативе председателя
ВСНХ в Царицыне была построена
стеклодувная мастерская с ещё доста"
точно примитивными печами и двумя
стеклоплавильными горшками. Об"
служивали их три мастера, а руково"
дил всем производством Никанор Ил"
ларионович.

Царицынский ветеран Н.П. Петра"
ков вспоминал о Курочкине тех лет:
«Впервые я встретился и познакомил"

ся с Н.И. Курочкиным в конце лета
1924 года, когда с председателем Ле"
нинского райсовета Московской об"
ласти Георгием Спиридоновичем
Солдаткиным зашёл в стекольную ма"
стерскую. Мы заинтересовались вир"
туозной работой и долго с любопытст"
вом смотрели, как ловко выдувались
трубки. Работали три человека, в том
числе сам Курочкин и взятый им мас"
тер"стеклодув Кожевников со своим
сыном. Курочкин тогда был молодой,
крупного сложения, высокий и воле"
вой человек. Поинтересовались усло"
виями работы. Г.С. Солдаткин уточ"
нил возможность обеспечения наше"
го района особо дефицитными в те го"
ды стёклами для керосиновых ламп,
гранёными стаканами и ещё чем"то.
Позднее я был очевидцем строитель"
ства стекольного завода в Царицыне».

В 1938 году Никанор Илларионо"
вич дни и ночи не выходил из цеха
обжига в Вышнем Волочке, добива"
ясь лучшего свечения кремлёвских
рубиновых звёзд, изготовленных из
трёхслойного стекла — молочного,
хрустального и красного. При обжиге
Курочкин добился блестящих резуль"
татов: все стёкла получились одина"

кового тона. Они сияли и сияют на"
туральным рубиновым цветом. За эту
блестяще выполненную работу Ни"
канор Илларионович Курочкин был
награждён орденом Трудового Крас"
ного Знамени.

Этот человек был не только та"
лантлив. Он обладал инициативой и
был замечательным рационализато"
ром производства. Благодаря его уси"
лиям стекло приобрело исключи"
тельную прочность. Он автор стек"
ла, получившего выразительное на"
звание — сталинит. Изобретённая
Курочкиным технология изготовле"
ния гнутого стекла с термической об"
работкой нашла широкое примене"
ние в годы Великой Отечественной
войны в оборонной, авиационной и
автомобильной промышленности, а
также при изготовлении буфетов и
прилавков магазинов.

В1941 ГОДУ Никанору Илларионо"
вичу пришлось снова участвовать

в работах, связанных с ленинским
саркофагом. Когда фашистские орды
подошли вплотную к Москве, реше"
нием Государственного Комитета
Обороны СССР саркофаг с телом
Владимира Ильича Ленина был эва"
куирован в город Тюмень. Борис Иль"
ич Збарский, руководивший научны"
ми работами по бальзамированию и
сохранению тела Ленина, писал об
Н.И. Курочкине: «Я за все годы поль"
зовался помощью тов. Курочкина по
всем вопросам, связанным с освеще"
нием, вентиляцией и прочим слож"
ным технологическим оборудованием
Мавзолея. Эта талантливая и аккурат"
ная работа тов. Курочкина принесла и
приносит нам много пользы в работе
по сохранению тела В.И. Ленина».

В 1949 году умер легендарный бол"
гарский революционер, многолетний
руководитель Коминтерна Георгий
Димитров. Никанор Илларионович
Курочкин по просьбе болгарского
правительства был командирован в
Софию. Здесь под его руководством
болгарскими мастерами был изготов"
лен саркофаг Георгия Димитрова.
Болгария высоко оценила работу та"
лантливого советского мастера, на"
градив его орденом «На труд».

А вот ещё один уникальный до"
кумент, свидетельствующий о вы"
соком мастерстве Никанора Илла"
рионовича:

«В Комиссию по персональным пен1
сиям при Совете Министров СССР

Лаборатория при Мавзолее В.И. Ле1
нина и И.В. Сталина ходатайствует о
назначении тов. Курочкину Н.И. персо1
нальной пенсии союзного значения. Тов.
Курочкин Н.И. оказал большую помощь
в работе Мавзолея В.И. Ленина и И.В.
Сталина, изготовив специальные стек1
лянные конструкции для сохранения
бальзамированных тел. Эта работа яв1
ляется уникальной, и за неё Курочкин
Н.И. был удостоен Сталинской премии.
Являясь мастером большой квалифика1
ции, тов. Курочкин и в настоящее время
систематически привлекается к работе
в Мавзолее.

Директор Лаборатории при Мавзо1
лее В.И. Ленина и И.В. Сталина про1
фессор С.Р. Мардашёв.

25 ноября 1954 года».
Скончался Никанор Илларионович

Курочкин 3 сентября 1967 года. Неза"
долго до смерти он получил от прави"
тельства новую прекрасную квартиру
на Кутузовском проспекте и уехал из
Царицына. Но память о нём хранит
музей царицынского стекольного за"
вода, основателем которого он был.

ЯСТАРАЛСЯ поподробнее расска"
зать об одной из героических лич"

ностей рабочего человека, создавав"
ших величие нашей Родины. Мы не
имеем права забывать великих сози"
дателей советского социалистическо"
го Отечества. Эта память — тоже ору"
жие в пролетарском арсенале борьбы
за возрождение социализма. Да будет
вечно гореть огонь памяти о таких лю"
дях, об их делах, а рубиновые звёзды
Кремля станут не только напомина"
нием о Н.И. Курочкине и его славном
поколении созидателей, но и призы"
вом к служению обществу, на знамени
которого написан идеал социального
равенства!

Николай ЯЦУНОВ.
Сопредседатель Союза рабочих

Москвы, председатель Клуба 
старожилов и историков1краеведов

«Царицыно—Ленино».

Люди Октябрьской эпохи

В начале 2016 года в Госу�
дарственном музее�запо�
веднике «Царицыно» откры�
лась новая выставка «Лени�
но�Дачное. 1918—1940�е».
Материал для неё сотруд�
ники музея собирали по
крупицам, используя в том
числе архивы, хранящиеся
в семьях наших старожи�
лов. На выставке представ�
лено много воспоминаний и
фотографий из жизни пар�
тийной, комсомольской,
пионерской организаций.
Есть здесь стенды о первых
царицынских школах, о пер�
вых больницах и библиоте�
ках, об известных артистах
кино и театров, о воинах Ве�
ликой Отечественной вой�
ны, о других жителях райо�
на, оставивших свой след и
память о себе.

Негасимый свет
рубиновых звёзд
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Из истории нашей партии

«Мы — 
не дискуссионный 

клуб!»

Дискуссия, развернувшаяся
накануне съезда, отражала глу�
бокие разногласия в партии по
идейным и политическим во�
просам, обострившиеся под
воздействием кризисных явле�
ний в обществе. Ряд видных
партийных деятелей противо�
поставили ленинской полити�
ке свои программы мобилиза�
ции трудовых ресурсов страны
для выхода из кризиса. В нояб�
ре 1920 года председатель Рев�
военсовета Республики Л.Д.
Троцкий выступил за «огосу�
дарствление» профсоюзов,
взяв за образец милитаризо�
ванные методы Центрального
комитета профсоюзов работ�
ников железнодорожного и
водного транспорта (Цектран).
Лидеры «рабочей оппозиции»
(А.Г. Шляпников, А.М. Кол�
лонтай, С.П. Медведев, Ю.Х.
Лутовинов) требовали передать
управление народным хозяйст�
вом органу, избранному на
«всероссийском съезде произ�
водителей». Сторонники плат�
формы «демократического
централизма», или «децисты»
(Т.В. Сапронов, Н. Осинский
(В.В. Оболенский), Рафаил
(Р.Б. Фарбман), настаивали на
свободном создании в партии
фракций и групп «в период
развёрнутого хозяйственного
строительства». Они считали
необходимым перейти к колле�
гиальному управлению промы�
шленным производством.

Члены группы, которую воз�
главил Н.И. Бухарин (в неё так�
же входили Ю. Ларин, Е.А.
Преображенский, Л.П. Сереб�
ряков, Г.Я. Сокольников, В.Н.
Яковлева), с одной стороны,
поддержали идею Троцкого об
«огосударствлении» профсою�
зов, но, с другой стороны, вы�
ступили за требования «децис�
тов» и «рабочей оппозиции» об
обязательном участии профсо�
юзов в управлении производст�
вом. Оценивая позицию груп�
пы Бухарина, Ленин назвал её
«верхом распада идейного».

При всём различии оппози�
ционеры были едины в своём
принижении роли партии в
руководстве промышленным
производством. Об их бес�
принципности свидетельство�
вало присоединение Троцкого
к группе Бухарина. Совершен�
но очевидно, что под разными
лозунгами оппозиционеры
стремились отказаться от по�
литики Ленина и сменить ру�
ководство партии. 

Оппозиционным группам
Ленин противопоставил «Про�
ект постановления Х съезда
партии о роли и задачах проф�
союзов», опубликованный в
«Правде» 18 января. Ленинский
проект подписали ещё 9 членов
ЦК (Ф.А. Сергеев (Артём), Г.Е.
Зиновьев, М.И. Калинин, Л.Б.
Каменев, Г.И. Петровский, Я.Э.
Рудзутак, И.В. Сталин, М.П.
Томский, С.А. Лозовский), и
поэтому он получил название
«платформы десяти». То обсто�

ятельство, что из 21 члена ЦК
лишь 10 поддержали ленин�
скую платформу, свидетельст�
вовало об остроте партийного
кризиса.

Отстаивая основные поло�
жения «платформы десяти»
(«важнейшей ролью профес�
сиональных союзов… остаётся
их роль, как школы комму�
низма… всю работу профсою�
зов направляет Российская
коммунистическая партия»),
Ленин написал несколько ра�
бот («О профессиональных
союзах, о текущем моменте и
об ошибках т. Троцкого»,
«Кризис партии», «Ещё раз о
профсоюзах, о текущем мо�
менте и об ошибках тт. Троц�
кого и Бухарина»). Эти работы
широко распространялись со�
ветской печатью и пропаган�
дировались тысячами комму�
нистов в ходе дискуссии. При
голосовании за различные
проекты резолюций, предло�
женных партийным собрани�
ям, «платформа десяти» полу�
чила поддержку большинства
коммунистов. 

Ленин продолжил идейно�
политическую борьбу против
оппозиционеров на Х съезде. В
отчётном докладе ЦК Ленин
подчёркивал, что объективные
трудности, вызванные перехо�
дом от Гражданской войны к
миру, стали источником «цело�
го ряда кризисов: и хозяйствен�
ного, и социального, и полити�
ческого». Ленин указал и на
ошибки руководства партии и
страны. Он признавал, что от�
сутствие опыта государственно�
го управления привело к тому,
что не был создан «резервный
фонд», необходимый народно�
му хозяйству страны. Для выхо�
да из кризиса и создания фун�
дамента социалистической эко�
номики Ленин призывал взять
курс на установление правиль�
ных взаимоотношений рабоче�
го класса и крестьянства.

Вместе с тем, как подчёрки�
вал Ленин, в стране, в которой
пролетариат составляет мень�
шинство, самым опасным вра�
гом делу социализма является
мелкобуржуазная контррево�
люция. Поэтому, заявлял Ле�
нин, чтобы разбить антисовет�
ские силы, необходимо укреп�
лять диктатуру пролетариата.
Для этого, говорил Ленин, нуж�
на «единая воля, ибо только с
такой волей пролетарской мас�
сы может пролетариат в кресть�
янской стране осуществить ги�
гантские задачи своей диктату�
ры и руководства».

Говоря в отчётном докладе о
«профсоюзной дискуссии, Ле�
нин призвал делегатов превра�
тить съезд в «поворотный
пункт и в экономической по�
литике и в смысле максималь�
ного сплочения пролетариата».
Ленин решительно осудил вну�
трипартийные группировки,
разрушающие единство проле�
тариата. Призыв Ленина: «Не
надо теперь оппозиции, това�
рищи!» — был встречен друж�
ными аплодисментами боль�
шинства делегатов съезда.

Однако с нападками на Ле�

нина и проводимый им курс
выступили вожди «рабочей оп�
позиции» А.Г. Шляпников и
А.М. Коллонтай. Они обвиняли
партию в перерождении, отры�
ве от масс и утверждали, что Ле�
нин выбрал неверный путь к
единству. Атаковали Ленина и
лидеры платформы «демокра�
тического централизма» — Ра�
фаил и Н. Осинский. Они пред�
ставили свои проекты резолю�
ции, в которых осуждалась по�
литика Ленина и его сторонни�
ков. Однако за резолюцию «ра�
бочей оппозиции», осуждав�
шую деятельность ЦК, прого�
лосовали лишь 45 делегатов
съезда из 694. Схожую резолю�
цию «децистов» поддержали 47
делегатов. 514 голосов было по�
дано за резолюцию, одобряв�
шую деятельность ЦК. 

Итогам дискуссии о роли
профсоюзов был посвящён так�
же доклад Г.Е. Зиновьева, в ко�
тором он отстаивал «платформу
десяти». Содокладчиками по
этому вопросу выступили А.Г.
Шляпников и Л.Д. Троцкий.
Последние упорно отстаивали
свои взгляды, которые уже бы�
ли отвергнуты большинством
членов партии в ходе предсъез�
довской дискуссии. Выступая в
прениях, В.И. Ленин обратил
внимание на грубую политиче�
скую ошибку Троцкого, высту�
пившего в начале дискуссии с
призывом «перетряхивания»
профсоюзов. Ленин заявил:
«Когда эту ошибку начинают
защищать, то это делается ис�
точником политической опас�
ности». Разоблачил Ленин и не�
состоятельность ссылок Шляп�
никова на положения Энгельса
и программы РКП(б) для обос�
нования своего требования пе�
редать управление народным
хозяйством «съезду производи�
телей». Сейчас, когда существу�
ют классы и происходит клас�
совая борьба, реализация тако�
го предложения привела бы к
снижению роли партии и госу�
дарства, указывал Ленин.

В принятой резолюции съезд
закрепил ленинское положе�
ние о профсоюзах как «школе
коммунизма», обратив внима�
ние на активное включение са�
мых широких слоёв трудящих�
ся в социалистическое строи�
тельство и воспитание их в ду�
хе коммунизма. Съезд потре�
бовал восстановить в профсо�
юзах методы рабочей демокра�
тии, ограниченные в годы
Гражданской войны, и строго
соблюдать принципы демокра�
тического централизма.

Хотя повестка дня съезда
первоначально не предусматри�
вала обсуждение вопроса о
единстве партии, поведение оп�
позиционеров вынудило Лени�
на выступить с докладом, в ко�
тором он представил проекты
резолюций, направленные на
идейно�политическое укрепле�
ние партийных рядов. «Мы —
не дискуссионный клуб!» — за�
явил В.И. Ленин. В написан�
ном им проекте резолюции «О
единстве партии» предлагалось
немедленно распустить все
группировки и не допускать

впредь фракционных выступ�
лений. Невыполнение этого
требования влекло немедлен�
ное исключение из партии.

В ленинском проекте резо�
люции «О синдикалистском и
анархистском уклоне» подчёр�
кивалась опасность взглядов
«рабочей оппозиции» и других
оппозиционных групп для
единства партии. Съезд поста�
новил: «1) признать необходи�
мой неуклонную борьбу с эти�
ми идеями; 2) признать пропа�
ганду этих идей несовмести�
мой с принадлежностью к
Российской коммунистичес�
кой партии».

Провозглашение
новой экономической

политики

Демагогичность нападок оп�
позиционеров на ленинскую
политику ярко продемонстри�
ровало отсутствие у них реаль�
ных предложений относитель�
но вывода страны из тяжелей�
шего кризиса. С докладом «О
замене развёрстки натураль�
ным налогом», в котором была
выдвинута обоснованная про�
грамма преодоления экономи�
ческого и социального кризиса,
выступил В.И. Ленин (на Х
съезде Ленин выступил основ�
ным докладчиком по трём из 12
пунктов повестки дня).

Провозглашённая Лениным
новая экономическая политика
была результатом долгой и се�
рьёзной работы. Ещё в ходе VIII
Всероссийского съезда Советов
(22—29 декабря 1920 года) Ле�
нин присутствовал на совеща�
нии беспартийных делегатов�
крестьян. По его словам, он
«вынес чрезвычайно много из
их дебатов по самым больным
вопросам деревенской жизни».
Все выступавшие высказались

против сохранения продраз�
вёрстки и говорили о том, что
надо заинтересовать крестья�
нина, иначе сельское хозяйст�
во вести нельзя. Записав вы�
ступления участников сове�
щания, Ленин направил свои
заметки членам ЦК.

«Настроения среди кресть�
ян» стали предметом обсужде�
ния на пленуме ЦК партии 12
января 1921 года. Следствием
этой дискуссии стало создание
комиссии, призванной «обсу�
дить возможные меры быстро�
го облегчения положения кре�
стьян в некоторых из наиболее
пострадавших от неурожая гу�
берниях. 2 февраля Политбю�
ро дало указание Наркомпро�
ду уменьшить продразвёрстку
в таких губерниях. На основе
этого решения продразвёрстка
была полностью отменена в 13
центральных губерниях. 

А через пару дней 4 февраля в
резолюции Московской кон�
ференции металлистов, на ко�
торой выступал Ленин, говори�
лось, что продразвёрстка «не
только не отвечает интересам
крестьянских масс, но также и
губительным образом отража�
ется на положении рабочих
масс». В резолюции высказыва�
лось пожелание «заменить раз�
вёрстку определённым нату�
ральным налогом».

8 февраля Политбюро при�
няло ленинский проект реше�
ния, в котором было сказано:
«Удовлетворить желание бес�
партийного крестьянства о за�
мене развёрстки (в смысле
изъятия излишков хлеба)
хлебным налогом».

Накануне съезда «Правда»
опубликовала дискуссионную
статью «Развёрстка или налог».
Однако, в отличие от профсо�
юзной темы, этот вопрос не
стал предметом дискуссии. К

тому времени для подавляюще�
го большинства членов партии
необходимость отказа от прод�
развёрстки стала очевидной.

24 февраля пленум ЦК рас�
смотрел проект замены развёр�
стки налогом и принял его за
основу. Проект был доработан
комиссией во главе с Лениным.
В ходе работы над проектом Ле�
нин писал Цюрупе: «Центр тя�
жести — «оборот», свободный
хозяйственный оборот для кре�
стьянства». В проекте подчёр�
кивалось, что продовольствен�
ный налог должен постоянно
уменьшаться по мере восста�
новления транспорта и промы�
шленности, что в дальнейшем
государство сможет «получать
продукты сельского хозяйства
нормальным путём, то есть в
обмен на фабрично�заводские
и кустарные продукты». 

В своём докладе на съезде
Ленин замечал: «Мелкий зем�
леделец, пока он остаётся мел�
ким, должен иметь стимул,
толчок, побудитель, соответст�
вующий его экономической
базе, то есть мелкому отдель�
ному хозяйству». Ленин ставил
вопрос: можно ли допустить
известную свободу оборота в
стране, не подрывая при этом
диктатуры пролетариата, не
ослабляя основ социализма?
Он исходил из того, что всё за�
висит от пределов, которые оп�
ределяют свободу оборота. Он
утверждал, что, держа в руках
политическую власть, пролета�
риат может наладить оборот
между промышленностью и
сельским хозяйством и тем са�
мым прибавит к политической
власти экономическую власть.

Принятая на основе ленин�
ского доклада резолюция съез�
да установила налог в меньших
размерах, чем развёрстка. В то
же время кулацкие хозяйства
облагались бо̀льшим налогом,
чем середняцкие. Многие же
бедняки освобождались от на�
лога. Излишки, оставшиеся от
налога, поступали в полное
распоряжение землевладель�
цев и могли быть использова�
ны для обмена на продукты
фабрично�заводской и кустар�
ной промышленности в преде�
лах местного оборота. Налажи�
вая товарооборот, партия одно�
временно старалась ограни�
чить частный капитал в торгов�
ле и обеспечить регулирующее
влияние Советского государст�
ва на товарно�денежные отно�
шения. Большая роль в этом
отводилась кооперации.

Ленин призвал оповестить
весь мир о том, что «съезд пра�
вительственной партии в ос�
новном заменяет развёрстку на�
логом, давая этим целый ряд
стимулов мелкому земледельцу
расширять хозяйство, увеличи�
вая засев; съезд выражает уве�
ренность, что на основе новой
политики «будет достигнуто
прочное отношение между про�
летариатом и крестьянством».

За создание 
государственного союза

советских республик

Стремление Ленина извес�
тить весь мир о мерах Советско�
го правительства по укрепле�
нию экономики и классового
союза рабочих и крестьян объ�
яснялось тем, что весной 1921
года правящие круги ведущих
зарубежных стран исходили из
крайней непрочности Совет�
ской власти. На этом строились
интервенционистские планы,
разрабатывавшиеся в военных
штабах этих стран. В то же вре�
мя расчёты многих коммунис�
тов России на скорое начало ре�
волюций в странах Западной
Европы оказались несостоя�
тельными. Выступая на съезде с
докладом «Социалистическая
республика в капиталистичес�
ком окружении», Л.Б. Каменев
признавал: «Наши предположе�
ния о быстрой помощи, кото�

рая могла бы прийти к нам из
Западной Европы в виде миро�
вой революции, по крайней ме�
ре, в одной или двух капиталис�
тических странах, не осуществ�
ляются с той быстротой, кото�
рая была бы желательна и кото�
рая чрезвычайно быстро облег�
чила бы нашу задачу».

В этих условиях настоятель�
ной становилась задача укреп�
ления союзных отношений
между советскими республика�
ми. В своём докладе «Об оче�
редных задачах партии в нацио�
нальном вопросе» И.В. Сталин
заявил: «Пример Венгрии крас�
норечиво показывает, что без
государственного союза совет�
ских республик, без их сплоче�
ния в единую военно�хозяйст�
венную силу невозможно усто�
ять против соединённых сил
мирового империализма ни на
военных, ни на хозяйственных
фронтах». По мнению Сталина,
«федерация советских респуб�
лик является той искомой фор�
мой государственного союза,
живым воплощением которой
является РСФСР».

В своём докладе Сталин об�
ращал внимание на трудности,
мешающие созданию такого
союза. Он поставил задачу:
«Уничтожить ту фактическую
отсталость (хозяйственную, по�
литическую, культурную) неко�
торых наций, которую они
унаследовали от прошлого, что�
бы дать возможность отсталым
народам догнать центральную
Россию и в государственном, и
в культурном, и в хозяйствен�
ном отношении».

В то же время Сталин преду�
преждал против механистичес�
кого подхода к выравниванию
положения разных народов. Он
подчёркивал: «Пересаживать на
территорию этих народностей
те мероприятия, которые имели
силу и значение здесь, в центре
России, немыслимо и опасно.
Ясно, что при проведении хо�
зяйственной политики РСФСР
обязательно нужно принять во
внимание все те особенности
экономического состояния,
классовой структуры, истори�
ческого прошлого, которые мы
застали на этих окраинах. Я уже
не говорю об устранении таких
несообразностей, как, напри�
мер, требование Наркомпрода,
в порядке развёрстки, о сдаче
свиней в Киргизии, где мусуль�
манское население никогда не
имело свиней. Из этого приме�
ра видно, до чего не хотят счи�
таться с особенностями быта,
бросающимися в глаза первому
путешественнику».

Выступая с заключительным
словом после дискуссии по его
докладу, Сталин решительно
осудил высказывания, продик�
тованные великодержавной
спесью и невежеством. В част�
ности, он заметил: «Я имею за�
писку о том, что мы, коммунис�
ты, будто бы насаждаем бело�
русскую национальность искус�
ственно. Это неверно, потому
что существует белорусская на�
ция, у которой имеется свой
язык, отличный от русского,
ввиду чего поднять культуру бе�
лорусского народа можно лишь
на родном его языке».

В принятой на основе до�
клада Сталина резолюции
съезда говорилось о необходи�
мости государственного объе�
динения советских республик,
поскольку их изолированное
существование неустойчиво,
непрочно ввиду угрозы со сто�
роны капиталистических госу�
дарств. Резолюция наметила
меры по укреплению сотруд�
ничества всех советских рес�
публик на основе доброволь�
ной советской федерации.

Итоги съезда

Закончившийся 16 марта Х
съезд партии убедительно про�
демонстрировал готовность
большинства её членов следо�

вать ленинскому курсу на ук�
репление завоеваний Октября.
Съезд ещё не завершился, ког�
да на его вечернем заседании 11
марта была проведена мобили�
зация 300 делегатов, направ�
ленных в тот же вечер на подав�
ление мятежа в Кронштадте.
Через два дня после закрытия
съезда 18 марта мятеж был лик�
видирован.

Завершение съезда ознаме�
новалось и поражением внут�
рипартийной оппозиции. Про�
валилась попытка лидеров «ра�
бочей оппозиции» бойкотиро�
вать выборы в ЦК партии.
Список, предложенный сто�
ронниками «платформы деся�
ти», получил абсолютное боль�
шинство. Ленин был едино�
гласно избран в состав ЦК. На
состоявшемся после съезда
пленуме ЦК был избран новый
состав секретариата. Вместо
сторонников Троцкого (Н.Н.
Крестинский, Е.А. Преобра�
женский, Л.П. Серебряков) се�
кретарями ЦК были выбраны
В.М. Молотов, Е.М. Ярослав�
ский и В.М. Михайлов. Хотя
оппозиция ещё не была полно�
стью сломлена, но решение о
запрете фракций, принятое на
Х съезде, стало мощным оруди�
ем в борьбе против раскольни�
ков в последующие годы.

Взятый на вооружение съез�
дом курс на создание государ�
ственного союза советских ре�
спублик через полтора года
привёл к подписанию 30 дека�
бря 1922 года Договора о со�
здании Союза Советских Со�
циалистических Республик.
По мере укрепления Союза
особое значение придавалось
мерам по преодолению эконо�
мической, политической и
культурной отсталости ряда
союзных республик и авто�
номных образований от цент�
ральной части России.

Переход от политики воен�
ного коммунизма к новой эко�
номической политике означал
перелом в хозяйственном раз�
витии страны и начало преодо�
ления разрухи. Через шесть с
лишним лет в декабре 1927 года
в отчёте ЦК на XV съезде
ВКП(б) Сталин констатировал:
«продукция сельского хозяйст�
ва составляет 108,3%, а продук�
ция промышленности —
100,9% от довоенного уровня».

Решительные действия по
консолидации партии и обще�
ства, а также программа хозяй�
ственного восстановления
страны показали миллионам
зарубежных друзей Советской
страны, что разгром внутрен�
ней контрреволюции и интер�
вентов не стал для неё пирро�
вой победой, а она сумела най�
ти путь для преодоления труд�
ностей мирной жизни. Об этом
говорили собравшиеся летом
1921 года в Москве на III кон�
грессе Коммунистического
Интернационала 608 делегатов
от 103 организаций (включая 48
компартий) из 52 стран мира.

Провал надежд на скорое
крушение Советской власти
стали признавать её враги. Ин�
тервенционистские планы в
отношении Советской страны
были временно отложены.
Прекращались и направлен�
ные против неё меры эконо�
мического и политического
бойкота. Весной 1922 года
РСФСР и другие советские ре�
спублики были приглашены
для участия в Генуэзской кон�
ференции. А концу 1924 года
были установлены дипломати�
ческие отношения СССР с 20
зарубежными странами. Сбы�
валось предвидение Ленина,
выраженное им в заключи�
тельной речи на Х съезде, о
том, что, преодолев разногла�
сия, партия — сплочённая и
крепкая — «пойдёт всё к более
и более решительным между�
народным победам!»

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

От военного коммунизма к нэпу
К 95#летию Х съезда РКП(б)

8 марта 1921 года открылся Х съезд РКП(б) — первый съезд, состоявшийся по%
сле того как Гражданская война была в основном завершена. К тому времени Со%
ветская власть была установлена на всей территории бывшей царской империи,
за исключением Финляндии, Прибалтики, Бессарабии, Польши, западных обла%
стей Белоруссии и Украины, а также российского Дальнего Востока (этот край
был освобождён к концу 1922 года).

Победа Советской власти была достигнута дорогой ценой. Война привела к ги%
бели миллионов людей и вызвала разорение народного хозяйства. К началу 1921 го%
да промышленное производство упало до 14% дореволюционного уровня развития.
Упадок промышленности способствовал сокращению сельскохозяйственного про%
изводства, уменьшившегося в 2 раза по сравнению с 1913 годом. Выступая на 
Х съезде РКП(б), нарком продовольствия А.Д. Цюрупа говорил: «Из%за резкого
уменьшения производства хлеба всё, что мы должны получить для нужд и для удов%
летворения потребностей пролетарских центров и голодающей России, всё должно
быть взято из обычной нормы потребления крестьян... Отсюда проистекает такой
вывод, что никто не позволит без сопротивления, активного или пассивного, вы%
рвать у себя кусок изо рта». Крестьяне не только отказывались сдавать продукты в

ходе продразвёрстки, но и убивали заготовителей. Цюрупа сообщал: «Только на ук%
раинском продовольственном фронте погибло 1700 заготовителей». 

Повсеместно происходили крестьянские восстания. Самое крупное из них под
руководством эсера А.С. Антонова началось в августе 1920 года в Тамбовской гу%
бернии и вскоре охватило значительную часть чернозёмных областей России. За
неделю до открытия съезда под лозунгом «Советы без коммунистов!» вспыхнуло
восстание в Кронштадте.

О том, что это якобы стихийное восстание матросов было инспирировано из%за рубе%
жа, свидетельствовали сообщения парижских газет от 14 и 15 февраля 1921 года. Под
заголовками «Восстание Балтийского флота против Советского правительства»,
«Москва принимает меры против кронштадтских повстанцев», «Отголоски кронштадт%
ского восстания» «Эко де Пари», «Ле Матэн» и эмигрантская газета «Общее дело» по%
мещали материалы о мятеже, который начался лишь через две недели — 28 февраля.

Преждевременное сообщение о восстании означало: в Париже знали, что вы%
ступление матросов Балтийского флота было приурочено к открытию съезда
РКП(б), назначенного на февраль. Однако начало съезда было перенесено из%за
затянувшейся внутрипартийной дискуссии о роли профсоюзов.

●● Выступление В.И. Ленина на Х съезде РКП(б). Март 1921 г.

«Репрессии» —
против кого?

В прессе и на телевидении по�
прежнему талдычат о Сталине, о
репрессиях. Между тем любому,
кто хоть что�то понимает в разви�
тии исторического процесса, оче�
видно, что начавшееся после Ок�
тябрьской революции небывалое в
истории цивилизации преобразо�
вание государства и общества не
могло быть простым и лёгким.
Слишком непримиримым было со�
противление сторонников прежне�
го эксплуататорского строя.

И ПРОТИВ КОГО эти репрессии проводи�
лись в постреволюционное время? Про�
тив правящей «элиты» (меньше 1% насе�

ления), против бывших помещиков, против ку�
лаков (3% от всех крестьян), против верхушки
священнослужителей, которые всегда стояли на
стороне класса социальных паразитов, против
того слоя интеллигенции, который защищал
интересы и идеалы правящего класса. Эти со�
циальные группы вместе взятые составляли не
больше 5% от всего населения. 

За чертой бедности в настоящее время в мире
живут 2,6 миллиарда человек — заработок у

каждого из них меньше 2 долларов в день. 1426
миллиардеров (данные двухлетней давности)
владеют состоянием 5,4 триллиона долларов. А
61 миллион человек в «цивилизованном мире»
имеют доход, в сумме равный тому, которым до�
вольствуются 3,5 миллиарда человек, то есть по�
ловина человечества!

Неужели всё это можно называть демократи�
ей? Вот о чём необходимо громко и повсюду го�
ворить. А нам по�прежнему бубнят о сталин�
ских репрессиях. Между тем правящие господа
присвоили себе право поступать по отношению
к трудящемуся народу так, как им было выгодно
для удовлетворения собственных интересов, не
стесняясь в средствах. Это ли не грандиозное,
осуществляемое на протяжении тысячелетий
социально�нравственное преступление? 

Когда же впервые в истории нашей цивилиза�
ции была успешно осуществлена революция
против правящей «элиты», господам это, есте�
ственно, не понравилось, они развернули все�
стороннее сопротивление. А позже, после 1991
года, развалив Советский Союз, объявили пе�
риод 30�х «репрессивным», «позабыв» о своём
отношении к трудящимся на протяжении всей
истории нашей страны.

Валерий СОКОЛОВ.
Село Карьерное, Республика Крым.

Из редакционной почты К ОГДА РАБОТАЛ В ШКОЛЕ
(пятьдесят пять лет трудового
стажа), был агитатором, лекто�

ром, пропагандистом, газета помога�
ла мне находить ответы на разные во�
просы. Сейчас она подбадривает меня
в старости (мне уже 85 лет). Благода�
рю её за правду и вселение надежды
на то, что придёт же время, когда ста�
нет жить лучше.

В двух номерах «Правды» за этот год
прочитал с удовольствием высказыва�
ния выдающихся деятелей советского
кино. Да, вспоминается в связи с этим,
как в 1950—1960�е годы в деревнях в
сельских клубах стояли киноустанов�
ки, а если их не было, жители целыми
семьями ходили в соседние деревни за
два�три километра смотреть кино, да�
же пожилые люди. Потом обсуждали
поступки героев, восхищались игрой
артистов, память о которых оставалась
на всю жизнь. Теперь этого давным�
давно уже нет. Во всём Смоленске из
кинотеатров, которые я посещал, ког�
да учился в институте в 1960�е, остался
только один.

Мы, молодые, тогда воспитывались
на советских фильмах. Нашими куми�
рами были Чапаев, Маресьев, Матро�
сов, молодогвардейцы, Зоя Космоде�
мьянская и многие�многие другие 
герои.

Какое же «новое» кино пришло на
смену советским фильмам?

Бесконечные сериалы — «санты�
барбары» — серые, скучные, пошлые,
не оставляющие заметного следа в па�
мяти. Сериалы создают на разные те�

мы, но бросается в глаза их удиви�
тельная похожесть друг на друга, по�
вторение одних и тех же сюжетных
штампов. Например, тема любви: из�
мена, обман, коварство, в результате
дети остаются без родителей, а неред�
ко случается и убийство. Тема бизне�
са: предательство, грабёж, нажива,
убийство. Казалось бы, в фильмах на
темы медицины должно быть всё бла�
гополучно, ан нет! Скрытая торговля
наркотиками, внутренними органа�
ми, отравление пациентов, борьба за
наследство. И так из фильма в фильм.
Смотришь на всё это и переживаешь:

сейчас вот�вот совершится какая�ни�
будь пакость.

И тут же уже рекламируют следую�
щую серию: обещают мордобой.
Стрельбу, разборки и прочие несураз�
ности. Есть попытки «возродить» быв�
шие сериалы — «Тихий Дон», «Чапаев»,
«Молодая гвардия». Но в результате вы�
ползают фальшь, кощунство, пасквиль
на наше прошлое. Из картины в карти�
ну переселяются одни и те же артисты,
они неплохо играют, но в конце концов

режиссёры делают их нелюбимыми в
народе (сужу по себе).

Нынешний год объявлен Годом кино.
Ну что ж, это хорошо. Только где гаран�
тия, что кинематограф выйдет на долж�
ную высоту? Что «Золотого орла» не при�
судят даже за какой�нибудь хотя бы ма�
ленький укол в адрес нашего прошлого?
2007�й был Годом русского языка, а что
изменилось? Ничего. Англицизмы как
лезли в наш язык, так и лезут, количество
уроков русского языка в школе сократи�
ли, а русский язык за рубежом находится
«под судом». Почти в каждом захудалом
городишке рекламные вывески не на

русском языке. Например, магазин по
продаже зарубежных ношеных тряпок
называется «секонд�хенд», лучше бы зву�
чало «магазин барахла».

Иногда в фильмах проскакивает что�
то дельное, стоящее внимания. Но из�
за рекламы его не успеешь осмыслить.
Вдруг на экране телевизора выплывает
ведущий программы «Вести недели»
Дмитрий Киселёв и раз пять подряд (а в
день, пожалуй, раз пятьдесят) вещает
нам, что он Дмитрий Киселёв, что хва�

тит мямлить, пора говорить всё как
есть. Только непонятно, для кого он это
повторяет? Если он имеет в виду «вер�
хи», то для них это — как горох об стен�
ку. Ну ладно, Дмитрий, похалтурил и
хватит, а то ведь у всех, кто смотрит, на�
чинает голова болеть от такого попу�
гайства.

Только какое дело этим самовлюб�
лённым нарциссам до мнения простого
народа?

Виктор ПАНОВ.
п/о Озерище,
Дорогобужский район,
Смоленская область.

Пишет вам из смоленской глубинки учитель�пенсио�
нер Виктор Васильевич Панов. У меня нынче юбилей —
шестьдесят лет подписки на «Правду» (беспрерывно).
Иду с ней всю свою трудовую жизнь.

Обещают мордобой
Гримасы ТВ
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Читатель — газета

1. Какие материалы в «Правде»
привлекли ваше внимание за по�
следнее время и чем?

2. Что в газете вас не удовлетво�
ряет и каковы ваши предложения?

3. Если вы член КПРФ, могли бы
вспомнить факты коллективного
обсуждения выступлений «Прав�
ды» в вашем партийном отделе�
нии?

4. А есть ли примеры, когда га�
зетный материал подсказал ва�
шей парторганизации какое�то
новое дело или необычную форму
работы?

Сегодня под нашей традиционной рубрикой «Читатель — газета»
мы публикуем материалы из Ростовской области. Как и повсюду в
стране, здесь много острых проблем, порождённых развалом промы#
шленности, сельского хозяйства и социальной сферы. Растёт неспра#
ведливость жизни в городе и на селе, что вызывает всё большее воз#
мущение трудящихся. И усиливается их борьба, возглавляемая ком#
мунистами, на многих «фронтах»: за выплату задержанной зарплаты,
за возмещение затрат обманутых дольщиков жилищного строительст#
ва, за снижение цен на продукты питания и тарифов на услуги ЖКХ,
против поборов на содержание жилого фонда и за права ограбленных
собственников земельных паёв… Очаги стихийного недовольства по#
литикой властей, как свидетельствует опыт, обретают организован#
ный характер вместе с ростом классового сознания людей труда. Од#
но из важнейших пожеланий наших ростовских товарищей «Правде»
— постоянно держать эту задачу в центре внимания газеты.

Четыре вопроса о «Правде» и о вас
Резонанс

Такие ответы 
мы получили

Приветствуем 
«Рабочий фронт»

Владимир КАРПЕНКО, первый секретарь
Сальского райкома КПРФ, депутат Законода�
тельного собрания Ростовской области, председа�
тель областного совета трудовых коллективов: 

1. С большим интересом, причём неодно�
кратно, прочитал в «Правде» статью «Агропро�
мышленный комплекс должен стать локомоти�
вом экономического развития страны» (автор
Владимир Кашин). Очень верно говорится в
ней о том, что программа развития экономики
вроде бы (как утверждают «партия власти» и
правительство) есть, а вот результата — нет. На
примере своего района мы можем подтвердить
правоту заместителя Председателя ЦК КПРФ,
академика РАН.

Увы, реалии нашего, да и всех других сельско�
хозяйственных районов Ростовской области —
вилы и лопата. В советские годы на благодатных
почвах для выращивания озимых и яровых, под�
солнечника и кукурузы колхозы и совхозы соби�
рали рекордные урожаи. А начиная с 70�х годов
прошлого века, после введения в строй Кумо�
Манычской оросительной системы, было освое�
но и выращивание риса. Но при нынешней влас�
ти — с ростом цен на энергоресурсы, несвоевре�
менным поступлением субсидий, отменой пош�
лин на ввоз риса�сырца — выращивание риса
стало для нас невыгодным. Животноводство
практически тоже уничтожено. 

В Сальском районе, с банкротством промыш�
ленных предприятий и сокращением грузопото�
ка по железной дороге, нет ныне крупных рабо�
чих коллективов. Но проблемы класса�гегемона
волнуют и сельских тружеников. Поэтому при�
ветствуем регулярную публикацию в газете стра�
ниц под названием «Рабочий фронт».

2. Не удовлетворяет иногда слишком сухой,
«официозный» язык публикаций. Нет в них, как
говорится, «изюминки». А ведь только живые и
яркие материалы, по моему мнению, могут при�
влечь внимание читателей, и не только сочувст�
вующих КПРФ. 

3. Не случайно страницы «Рабочего фронта»
стали в наших партийных организациях темой
для обсуждения на политических занятиях. О чём
говорят при этом коммунисты? О том, что рабо�
чий класс и в нынешних условиях должен возгла�
вить народный протест. 

4. Материалов, подсказавших новые формы
работы партийных организаций, в «Правде» не�
мало. И под рубриками «Прошу слова», и «Пар�
тийная жизнь», и «Адреса сопротивления». Ска�
жем, в последнее время было много репортажей о
протесте дальнобойщиков и поддержке комму�
нистами их борьбы против поборов на дорогах.
До этого были протесты обманутых дольщиков, а
также против «оптимизации» здравоохранения.
Но вот на что обращаем внимание: активно про�
тестующих врачей не увидишь на митингах даль�
нобойщиков, а противников «Платона» нет сре�
ди участников акций протеста обманутых доль�
щиков. Как важно объединять такие акции в
мощную волну протеста!

Протест нуждается
в поддержке

Валерий ЧУПРИН, член Азовского горкома
КПРФ, рабочий, мастер «золотые руки»: 

1. Я думаю, что не только моё внимание при�
влёк материал в № 3 «Правды» за этот год «Мы
стали первосоздателями государства социальной
справедливости», где академик РАН лауреат Ле�
нинской, Нобелевской и Государственных пре�
мий Жорес Алфёров беседует с обозревателем
«Правды» Виктором Кожемяко. И в нашем горо�
де были времена, когда наука, по словам выдаю�
щегося учёного, стала производительной силой.
В том числе — на оптико�механическом заводе,
где я работаю (хоть уже 11 лет на пенсии). А рабо�
таю сейчас потому, что не хватает в стране ни учё�
ных, ни кадровых рабочих. Многие учёные убе�
жали за рубеж, инженеры пошли в коммерческие
структуры, а квалифицированные рабочие — на
вахтовые заработки. Начатая «Правдой» рубрика
«Век Октября. Моя революция» очень нужна,
чтобы в свете советских достижений лучше рас�
смотреть нынешние провалы и точнее опреде�
лить задачи предстоящей нашей борьбы.

2. Ещё больше требуется публикаций, расска�
зывающих о деятельности коммунистов в рабо�
чих коллективах. Сейчас, когда любой протест на
предприятиях строго пресекается директорами и
другими прислужниками хозяев, очень хотелось
бы иметь конкретные примеры для подражания.
В Азове большинство заводов приказали долго
жить, и в период их приватизации, банкротства и
разворовывания «реформаторам» удалось рабо�
чих лидеров изолировать от коллективов. И до
сих пор, хоть уже прошло немало лет, коммунис�
там не удаётся восстановить позиции на сохра�
нившихся промышленных предприятиях. По�
этому нужно пропагандировать имеющийся
опыт борьбы, пусть даже не раскрывая фамилии
людей, если есть угроза репрессий.

3. В парторганизациях нашего города и обла�
сти проводились коллективные обсуждения вы�
звавшей широкий интерес статьи Ричарда Ко�
солапова «Партия и рабочий класс: история тра�
гического разлада» («Правда», № 123 за 2015 г.).
Не только представители старшего поколения,
которые в своё время стали свидетелями отдале�
ния партийной «номенклатуры» от рабочих, вы�
сказывали своё мнение по горячей проблеме, но
и более молодые коммунисты. Ведь именно им,
молодым, предстоит этот разрыв преодолеть и
снова завоевать доверие трудового народа, пове�
сти людей на борьбу, пусть это будет и борьба на
выборах.

А для этого всем членам КПРФ нужно глубоко
читать партийную прессу, прежде всего — «Прав�
ду», изучать работы классиков марксизма�лени�
низма. Я начал читать работы Ленина и Сталина
в тот период, когда процесс отчуждения партии и
рабочих стал виден уже невооружённым глазом.
На оптико�механическом заводе, где я работал
наладчиком в годы «горбостройки», стали проис�
ходить события, несовместимые, по моему мне�
нию, с программными установками КПСС. Сво�
ими наблюдениями и выводами я поделился с
моими соратниками теперь, когда снова стоит
вопрос о завоевании коммунистами всенародно�
го доверия. Жаль, что в хитрых «перестроечных»
лозунгах не все коммунисты страны вовремя ус�
мотрели угрозу партии! В красивой упаковке всё
было преподнесено... 

4. В правдинской заметке «Горячие протесты в
холодном крае» рассказывается о том, что жите�
ли аварийных и ветхих домов Нового Уренгоя,
чьи жилищные права были нарушены, вынужде�

ны устраивать акции протеста в столице. И у нас,
в портовом городе Азове, очень трудно найти
правду, защитить свои права. Вполне возможно,
что в недалёком времени горожане, обобранные
высокими ценами на продукты и поборами на
капитальный ремонт жилья, решатся на такой же
протест. Прецедент есть уже и у нас: это когда
жители шахтёрского города Зверево, ведомые
коммунистом Валерием Петровичем Дьяконо�
вым, совершили сначала пеший 120�километро�
вый рейд в областную столицу, а потом и проте�
стную поездку в Первопрестольную.

Впереди —
ответственные выборы!

Анатолий РЕПНИКОВ, секретарь первичного
отделения КПРФ в пос. Хотунок города Новочер�
касска:

1. Понравилась статья Виктора Трушкова
«Пусть осенит нас победоносное знамя великого
Ленина» (№ 5 от 19—20 января 2016 г.). Написан�
ная к памятному Ленинскому дню, она имеет го�
раздо более широкую значимость. То же самое
могу сказать о публикации «Есть у России надеж�
да». Написана она тоже к дате — 20�летию «Все�
российского женского союза — «Надежда Рос�
сии», а звучание получилось большего масштаба.

2. Не удовлетворяет практика подведения ито�
гов избирательных кампаний. Сначала — множе�
ство материалов о подтасовках, вбросах и «кару�
селях». Потом, причём скоро, напряжение на га�
зетных страницах сильно спадает. Но ведь не спа�
дает напряжение в первичках! И у некоторых
коммунистов, а не только у беспартийных изби�
рателей, пропадает вера, что можно добиться
правдивого результата.

Мы, коммунисты первичной организации
КПРФ, отвечаем за работу наблюдателей в двух
округах по выборам в муниципальные органы
власти. И знаем, кто из председателей комиссий,
как говорится, нечист на руку. Но только об од�
ном деле нам известно, что дошло оно до Евро�
пейского суда по правам человека. А нужно бы
эту проблему освещать шире, чтобы не только
коммунисты, но и все жители досконально зна�
ли о вопиющих фальсификациях власти! Перед
грядущими выборами проблема приобретает
особую остроту.

3. Обсуждение публикаций газеты «Правда»
ведётся в нашей первичной организации посто�
янно. Разве можно было просто пробежать глаза�
ми материал «В преддверии классовых боёв», в
котором говорилось о сокращениях в коллективе
Новочеркасского электровозостроительного за�
вода? Когда читаешь о проблемах людей из дру�
гих регионов, сочувствуешь им, переживаешь,
выражаешь солидарность. А тут — о твоих земля�
ках, к которым пришла беда и которых ты зна�
ешь. И можешь поддержать их — и финансово,
если будет объявлен сбор пожертвований, и ак�
тивизацией своей протестной деятельности. 

4. Многих коммунистов нынешнего времени
можно назвать настоящими борцами. Пусть пе�
ред ними стоят иногда локальные цели, но из
этих вроде бы не очень значительных очагов со�
противления нынешним властям образуется со
временем, я верю, мощный и всесокрушающий
поток. В него обязательно вольются воля и энер�
гия таких стойких людей, как женщина из Про�
копьевска Кемеровской области, о которой мы
узнали из статьи в «Правде» Алёны Еркиной «Ве�
ра Шихова не собирается отступать».

Помогут нашим коммунистам в воспитатель�
ной работе среди молодёжи и публикации о крас�
нодонской «Молодой гвардии». В шахтёрском
Донбассе примеров любви к Родине в годы Вели�
кой Отечественной войны много. И в других го�
родах существовали группы подполья, и в других
городах установлены мемориалы борцов, сбро�
шенных оккупантами в шурфы шахт. Молодёжь
сегодня должна знать об этом!

В защиту прав
трудовых

Эдуард ТВОРОГОВ, член Ростовского�на�
Дону горкома КПРФ, руководитель бесплатной
юридической консультации при Первомайском рай�
коме партии: 

1. Материалов в «Правде», привлёкших за по�
следнее время моё внимание, много. Скажем, на�
зову статью Владимира Ряшина «Беглые банки�
ры» (№ 139 за 2015 г.). Ни для кого в стране уже не
новость, что из государственных фондов милли�
арды и даже триллионы рублей уходят на «дока�
питализацию банков», миллиарды долларов бан�
киры уводят из страны. И ведь никакого наказа�
ния не несут! На «детей войны», на поддержку
инвалидов и малоимущих денег у правительства
нет. А уж если кто из этих категорий граждан со�
вершит даже малозначащий проступок или — не
дай бог! — начнёт защищать свои права, то тепе�
решнее правосудие покарает его со всей суровос�
тью. Ну а с олигархов и абсолютного большинст�
ва прочих богачей — всё как с гуся вода…

2. Мне приходится оказывать юридическую
помощь и защищать в судах права как раз мало�
имущих людей. Поэтому я особенно ищу на стра�
ницах газеты материалы, в которых рассказыва�
ется о таких протестных акциях, где с помощью
знания законов и, конечно, большой активности
удаётся достигнуть победы. Таких публикаций в
«Правде» тоже немало (например, «Конституции
на всех не хватает», № 134 за 2015 г.). Жаль толь�
ко, что не всегда в них приводятся конкретные
факты, повлиявшие на судебные вердикты. 

3. В партийных организациях нашего Перво�
майского района обсуждения публикаций
«Правды» проходят регулярно. Иногда и не вно�
сится это в повестку дня, потому что продикто�
вано остротой момента. Например, как не обме�
няться мнениями после прочтения, можно ска�
зать, обычного отчёта Татьяны Офицеровой с
заседания Госдумы «Бюджет новый, дыры ста�
рые». Или публикации «Ельцин�центр — па�
мятник национальному предательству», после
которой у нас разгорелись жаркие страсти. Не
могли не вызвать обсуждения и проблемы, под�
нятые в материале Марии Пановой «Восстанав�
ливать экономику будет некому» (№ 9 за 29 ян�
варя 2016 г.). 

4. Трудно даже поверить, что на «Ростсельма�
ше» практически нет членов КПРФ. Их «вычис�
тили» в годы приватизации, когда тысячи рабо�
чих выходили на митинги в защиту родного пред�
приятия, цехи которого решили превратить в
торговые центры. И потому чувствуешь гордость,
когда читаешь такие материалы, как «Принципы
Владимира Бауэра» Евгения Степанова (№ 7 за
2016 г.), которые придают уверенности, что борь�
ба коммунистов за торжество социализма обяза�
тельно приведёт к победе.

— Какова в целом сегодня ваша оценка
главной партийной газеты коммунистов?

— На мой взгляд, «Правда» становится
всё более интересной и боевой. Лучшие
публикации на её страницах привлекают
разносторонностью тем и глубиной со�
держания. На многие актуальные вопро�
сы жизни можно найти ответы в газете.
Важно, что теоретические статьи, выхо�
дящие теперь со стабильной периодич�
ностью, расширяют кругозор читателя и
крепят его идейную убеждённость. Пуб�
ликации под рубриками «Рабочий
фронт», «Крестьянская доля», «Адреса
сопротивления» настраивают на борьбу
за изменение несправедливого жизнеуст�
ройства в нынешней России, а тематиче�
ские полосы «Прошу слова», «Резонанс»
и другие побуждают людей взяться за пе�
ро. Каждому читателю, наверное, газета в
чём�то особо интересна по�своему, но я
знаю: для многих моих товарищей, как и
для меня, она стала другом на всю жизнь.

— А когда и как вы впервые познакоми#
лись с «Правдой»?

— Ещё в подростковом возрасте. В те
советские годы чтения для молодёжи бы�
ло много — и «Комсомольская правда», и
«Советский спорт», и «Техника молодё�
жи»... Но вот что примечательно: «Прав�
ду», как только познакомился с этой га�
зетой, я стал читать не от случая к слу�
чаю, а постоянно. И до сих пор, несмот�
ря на дефицит времени, стараюсь не про�
пускать ни одной значительной публика�
ции. Да ведь это и долг коммуниста —
читать свою газету.

Для нашего региона «Правда» печата�
ется в Минеральных Водах, а потому в
Ростов приходит с опозданием. Вот и во�
шло уже в привычку — сначала с содер�
жанием очередного номера знакомиться
в Интернете. А уж потом, получив долго�
жданный экземпляр, глубже вникаю в
содержание публикаций.

— Вот вы заговорили о трудностях до#
ставки газеты к подписчикам в Ростове#
на#Дону. А в отдалённые районы области
она приходит с ещё большим опозданием.
Что предпринимает обком для улучшения
распространения «Правды»?

— Распространяется у нас «Правда»,
как и другие партийные издания, по под�
писке в отделениях почтовой связи, но
ещё и по альтернативной подписке — в
партийных комитетах. Тот и другой спо�
собы имеют свои преимущества и недо�
статки. Долгое время коммунисты и на�
ши сторонники оформляли подписку
главным образом в почтовых отделениях
с доставкой на дом. Это очень удобно,
однако стоимость доставки взлетела до
заоблачных высот. Даже в Ростове�на�
Дону газета стала многим не по карману,
а что же говорить о жителях отдалённых
северных и юго�восточных — сельскохо�
зяйственных — районов. В хуторах и сё�
лах царит безработица, так что заработок
есть далеко не у всех.

— Значит, приходит на помощь альтер#
нативное распространение через партий#
ные комитеты?

— Да. При этом стоимость экземпляра

уменьшается в два раза, и это имеет для
подписчиков существенное значение. У
нас теперь создана своя специальная
служба доставки. Пришедшие из типо�
графии в Минеральных Водах газеты
развозятся автотранспортом обкома
КПРФ в Новочеркасск, Азов, Каменск�
Шахтинский, Красный Сулин, Волго�
донск, Сальск и другие города. Затем се�
кретари�координаторы обкома органи�
зуют доставку газет по районным отделе�
ниям, где забота о привозе выписанных
экземпляров в хутора, сёла и станицы ло�
жится уже на плечи секретарей. Скорость
доставки зависит и от качества дорог, и от
расторопности секретарей райкомов, и
от других факторов. Особенно напря�
жённая обстановка создаётся во время
проведения выборных кампаний, когда
значение каждого экземпляра партийно�
го издания особенно возрастает. Вот сей�
час наступает именно такой период.

— Словом, обкому приходится постоян#
но держать под контролем оба эти способа
подписки — через почтовые отделения и
через партийные комитеты. А может ли
житель Ростовской области без оформле#
ния подписки купить газету «Правда» в га#
зетном киоске?

— Нет. К величайшему, конечно, сожале�
нию, но на данное время агентство «Союз�
печать» отказалось с нами сотрудничать.
Так что ознакомиться с публикациями в
газете тому, кто её не получает по подпис�
ке, можно только в партийных комитетах.
Хорошо бы вывешивать «Правду» на
стендах, как это практиковалось в совет�

ские годы, да опять проблема: не удаётся
договориться об этом с большинством
районных администраций. Но стараемся
договариваться! Вот в городе Батайске,
например, где стенд такой оборудован,
причём в многолюдном месте, около него
постоянно можно видеть читателей.

Большое значение придаём мы еже�
годному проведению в центральном пар�
ке Ростова�на�Дону дней «Правды»,

приуроченных к празднику советской
печати. Здесь в торжественной обстанов�
ке, при большом стечении народа, чест�
вуем лучших распространителей, гово�
рим о наиболее интересных материалах и
авторах «Правды», привлекаем к ним
внимание людей.

— Существует ли, на ваш взгляд, вза#
имосвязь между количеством поступаю#
щих в партийное отделение экземпляров
«Правды» и численностью парторгани#
заций?

— Несомненно! И не только между ко�
личеством экземпляров и численностью
организации, но и количеством голосов
избирателей, получаемых нашей партией
на выборах в государственные и муници�
пальные органы власти. Как пример
можно привести партийную организа�
цию города Новочеркасска. Здесь больше
половины членов партии выписывают
«Правду», и результаты налицо. Надо от�
метить, что газета уделяет большое вни�
мание положению дел в казачьей столице
Дона. Так, «Правда» оперативно отклик�
нулась на ситуацию с отсутствием заказов
на электровозостроительном заводе. Не�
сколько публикаций было о борьбе пар�
торганизации города в поддержку мэра�
коммуниста Владимира Кондратенко, в
защиту тогда ещё второго (а ныне перво�
го) секретаря горкома КПРФ Владислава
Журавлёва, обвинённого лживыми доно�
счиками в экстремизме. Вместе с комму�
нистами города выступала главная пар�
тийная газета и в защиту от вырубки пар�
ка «Красная весна».

— А среди сельских районов можно при#
вести пример плодотворного содружества
газеты «Правда» с коммунистами?

— Конечно. Вот, скажем, Зимовников�
ский район, где за несколько последних
лет партийные ряды выросли вдвое, пре�
высив когда�то недоступный рубеж в сто
«штыков». Выросла и подписка на пар�
тийные газеты, наблюдается устойчивый
рост голосов, поданных за КПРФ на вы�
борах. А в хуторе Бойков, где был когда�
то знаменитый конезавод, коммунисты
не просто получают хорошие проценты
голосов, но даже опережают «партию
власти». Ныне коммунисты Зимовни�
ковского района близки к выполнению
задачи по созданию в каждом населён�
ном пункте партийной первички. И ра�
бота коммунистов�«новичков» начина�
ется с подписки на главную нашу пар�
тийную газету.

Нужно сказать, что первый секретарь
Зимовниковского райкома КПРФ Вла�
димир Кучер не замыкается только в пре�
делах своей территории. Как секретарь�
координатор обкома он отвечает за рабо�
ту в пяти отдалённых территориях юго�
востока. И здесь, при активном его учас�
тии, работа значительно оживилась — и
по росту партийных рядов, и по распро�
странению партийной газеты, и по под�
готовке к очередным выборам.

— Выписывать и самому читать «Прав#
ду» — это, можно сказать, ещё полдела.
Нужно коммунистическую печать задейст#
вовать в пропагандистской и агитационной
работе, причём с максимально высокой от#
дачей. Особенно эффективность печатного
слова бывает заметна в период обострения
предвыборной борьбы.

— Согласен. Всем нам памятны дни
выборов депутатов Государственной ду�
мы ныне действующего созыва. Тогда
«партия власти» сделала всё возможное,
чтобы отобрать голоса у коммунистов.
Но КПРФ отстояла право быть главной
оппозиционной силой, в том числе у нас
в регионе. И тогда против второго секре�
таря обкома, депутата Госдумы Владими�
ра Бессонова было сфабриковано бес�
прецедентное «дело». Примечательно,
что не только коммунисты, но и боль�
шинство населения области обвинениям
в его адрес не поверило. Потому такими
массовыми стали протесты с требовани�
ем «Руки прочь от Бессонова!», поддер�
жанные нашими однопартийцами прак�
тически во всех регионах России. Надо
заметить, что особой популярностью в
городах и станицах нашей области поль�
зовались публикации на эту тему в газете
«Правда».

Сейчас главнейшая забота всех пар�
тийных комитетов и первичных отделе�
ний — предстоящие выборы в Госдуму и
представительные органы власти на мес�
тах. В связи с этим наше самое основное
пожелание «Правде»: надо усиливать
предвыборную тематику на страницах
газеты, больше рассказывать о лучшем
опыте, обращать внимание на типичные
недостатки. Тут ведь очень большой объ�
ём работы нам предстоит! Потому важно
учиться у других хорошему и вовремя ис�
правлять ошибки, упущения, которые
мешают делу.

На мой взгляд, газета иногда перегру�
жена крупными материалами, которые
нелегко читать. Стоило бы больше уде�
лять внимания обмену партийными вес�
тями. Сейчас в потоке информации мож�
но пропустить интересные находки това�
рищей из других регионов. Их ярче, за�
метнее надо в газете подавать! Особенно
важен уровень работы первичных отделе�
ний. Он важен — и вместе с тем наиболее
сложен. Но газета может очень помочь
партийному активу сделать их незамет�
ную, на первый взгляд, работу видимой.
И более эффективной. Твёрдыми будут
все основные ячейки партии — несокру�
шимой станет наша сила на местах.

Беседу вёл
Алексей ХОРОШИЛОВ.

(Соб. корр. «Правды»).
г. Ростов�на�Дону.

Надёжный помощник
в нашей борьбе

Говорит секретарь обкома

По мнению многих коммунистов Ростовской области, им се�
годня было бы трудно или даже невозможно вести свою работу
без газеты «Правда». «Она для нас — верный товарищ и надёж�
ный помощник в нашей борьбе» — такие отзывы можно слышать
в партийных отделениях области нередко. Высказываются и
критические замечания, пожелания коллективу редакции.

Об участии «Правды» в делах коммунистов Дона корреспон�
дент нашей газеты говорил с кандидатом в члены ЦК КПРФ,
секретарём Ростовского обкома партии по идеологии, депута�
том городской Думы Игорем Николаевичем НЕСТЕРЕНКО.

● В помещении Ростовского обкома КПРФ есть место, которое почти
никогда не пустует. Это стол с подшивками газет и журналов, книжных
новинок. Здесь постоянно происходит неофициальный обмен опытом рабо�
ты, а нередко разгораются и жаркие дискуссии на самые разные темы. При
этом «Правда» всегда в центре внимания, и свежие её номера пользуются
особым спросом.

Это — интересно

К ОНФЕРЕНЦИИ пред�
шествовало обсуждение
статьи во всех первичных

парторганизациях Белокалит�
винского района. Автор, быв�
ший до «горбостройки» пер�
вым заместителем главного ре�
дактора «Правды» и главным
редактором журнала «Комму�
нист», не оставил равнодуш�
ным практически ни одного
партийца, особенно из числа
членов партии старшего поко�
ления. Потому было принято
решение обсудить статью в бо�
лее широком формате — с 
участием представителей пар�
тийных отделений соседних
районов. 

С докладом выступил пер�
вый секретарь Белокалитвин�
ского райкома КПРФ Алексей
Пономарёв. Он, подчеркнув

своевременность выхода резо�
нансной статьи, предложил
коммунистам не просто обсу�
дить её содержание, а вырабо�
тать конкретные и конструк�
тивные предложения: как пар�
тии повсеместно вернуть уте�
рянное доверие рабочих и рас�
ширить своё влияние в массах.

Выступили на конференции
ветераны партии. Так, В.В. Лу�
говской, прошедший в своё
время путь от рядового члена
партии до первого секретаря
райкома КПСС, поделился
воспоминаниями о событиях в
Новочеркасске 1962 года. 

— Автор статьи назвал собы�
тия в Новочеркасске первым
«коротким замыканием» меж�
ду партией и рабочим классом
и вину возложил на директора
завода, — сказал ветеран. — А

где же были заводской парт�
ком, горком, Ростовский об�
ком? Почему ими не был уста�
новлен контакт со стачкомом? 

Говоря о современном состо�
янии отношений партии и ра�
бочего класса, тов. Луговской
тоже поставил ряд вопросов.

А его товарищ — В.Н. Фи�
липпович поднял проблему от�
ношения к личности Сталина.

Секретарь�координатор
Ростовского обкома КПРФ
А.Г. Золотовский, работавший
в своё время секретарём Об�
ливского райкома КПСС и
главой Обливского района, от�
метил не одну ошибку партий�
ного строительства в советское
время, когда, например, в по�
гоне за численностью рядов в
партию принимали карьерис�
тов, людей безыдейных, то есть

вовсе не коммунистов по духу.
Это компрометировало пар�
тию в глазах трудящихся и в
решительный момент сказа�
лось в августе 1991 года.

Коммунист В.Я. Граматин
высказал свои соображения,
что для полного восстановле�
ния доверия к партии необхо�
дима гораздо большая активи�
зация конкретных её действий
по решению насущных вопро�
сов жизни граждан. Это дела�
ется сейчас, но должно делать�
ся ещё настойчивее и целеуст�
ремлённее.

С заключительным словом к
собравшимся обратился секре�
тарь�координатор Ростовского
обкома КПРФ С.А. Шапова�
лов, призвавший соратников
глубже изучать работы класси�
ков марксизма�ленинизма, ко�
торые, несмотря на прошед�
шие годы, всё так же актуаль�
ны. Читать нужно и произведе�
ния советских писателей о го�
дах революционной борьбы,
Гражданской войны и первом

периоде Советской власти.
Ведь ситуация, сложившаяся в
настоящее время, созвучна си�
туации вековой давности, ког�
да назревала наша Великая ре�
волюция, 100�летие которой
готовятся отметить сейчас все
коммунисты мира.

Участники читательской
конференции выработали и
единогласно приняли ряд
предложений. Например,
предложено историю борьбы
за социализм в нашей стране
издать в виде краткого истори�
ческого курса, подобного ста�
линскому «Краткому курсу ис�
тории ВКП(б)». Выдвинута
идея создать Фонд «Дети вой�
ны» для внесения в него добро�
вольных пожертвований с це�
лью начала, в условиях отсут�
ствия федерального закона,
социальных выплат особо нуж�
дающейся категории граждан. 

Пресс#служба 
Белокалитвинского 

райкома КПРФ.

Прочитать и совместно осмыслить
В читательской конференции по обсуждению статьи Ричарда Косолапова «Пар�

тия и рабочий класс: история трагического разлада» («Правда», № 123 за 6—9 но�
ября 2015 г.), состоявшейся во Дворце культуры им. Валерия Чкалова города Бе�
лая Калитва, приняли участие коммунисты Белокалитвинского, Красносулинско�
го, Обливского, Морозовского, Милютинского районов Ростовской области. 



718—21 марта 2016 года    ●    № 28 (30379)  

Международное обозрение

Некоторые весьма популярные на Западе синологи утверждают,
что в Китае бушует яростная внутриполитическая борьба такого нака�
ла, какого не было со времён «банды четырёх». При этом авторы суж�
дений подобного рода ссылаются на только что закончившуюся сес�
сию Всекитайского собрания народных представителей (ВСНП).

Проектируемое будущее

Политика, как известно, — концентрированное
выражение экономики. Поэтому работа высшего
законодательного органа КНР — сессии Всеки�
тайского собрания народных представителей, ко�
торая рассматривала преимущественно экономи�
ческие проблемы, вызвала в мире огромный поли�
тический интерес. По её итогам был утверждён 
13�й пятилетний план экономического развития
КНР до 2020 года. Сухие цифры этого документа
должны ясно очертить политические перспективы
великой страны: останется ли она мировой держа�
вой, которую Коммунистическая партия ведёт по
социалистическому пути, или станет просто од�
ним из самых больших государств с многоуклад�
ной экономикой и правящей партией социал�де�
мократического толка.

Китай испытывает хозяйственные трудности —
это очевидно. В его жизни огромное значение име�
ют внешнеэкономические связи, а они ослабевают:
как отмечалось на сессии ВСНП, в феврале ны�
нешнего года китайский экспорт сократился на
25,4% и достиг показателя, невиданного с 2009 го�
да. Импорт снизился на 13,8%. Торговый профицит
уменьшился почти вдвое — с 63,3 миллиарда долла�
ров до 32,6 милли�
арда. Местные экс�
перты, объясняя си�
туацию, ссылаются
на падение мировых
сырьевых цен. На�
поминают они и об
астрономических
факторах: в 2016 го�
ду лунный Новый
год и соответствую�
щие двухнедельные
празднования нача�
лись на десять дней
раньше, чем в 2015�м. Вот и опустились февраль�
ские хозяйственные показатели.

Однако суждения такого рода не очень радуют
экспертов из Южной Кореи, Сингапура, Японии
и Тайваня — на их экономиках особенно остро от�
ражаются китайские проблемы. Партнёры Китая
жаждут оценок, основанных не столько на объяс�
нениях вчерашних проблем, сколько прежде всего
дающих возможность заглянуть в будущее.

И сессия ВСНП такие ориентиры сформулиро�
вала. Как заявил премьер Госсовета КНР Ли Кэ�
цян, рост в нынешнем году будет 6,5—7% (в 2015
году он составлял 6,9%). Среднегодовой рост до
2020 года предполагается не ниже 6,5%. Безрабо�
тица среди городского населения не превысит
4,5%. А это эквивалентно созданию около 10 мил�
лионов новых рабочих мест в год. В 2015 году их
появилось 13 миллионов. 

Намечается сократить объём перепроизводства
в металлургии и добыче угля. Потерю рабочих
мест отчасти должен компенсировать особый
фонд в размере 100 миллиардов юаней (15 милли�
ардов долларов) для переобучения уволенных. Но�
вые значительные средства господдержки будут
направлены на развитие, в частности, железных
дорог и зелёной инфраструктуры (120 миллиардов
долларов). Дефицит бюджета увеличится на 560
миллиардов юаней. Он составит 2,18 триллиона
юаней, что соответствует 340 миллиардам долла�
ров, или 3% ВВП. Регионы получат право увели�
чивать и так уже значительные долги.

Предполагается, что новым приоритетом долж�
но стать не сохранение рабочих мест, требующих
дешёвого труда, а создание высокотехнологичных
производств. Поэтому компаниям, инвестирую�
щим в научно�исследовательские и научно�конст�
рукторские работы, будут предоставлены налого�
вые льготы. А возможности для увольнения лиш�
них работников должны быть облегчены. Иначе
предприниматели будут стремиться создавать
производства не на родине, а за рубежом.

Признавая сложности экономической перспек�
тивы в Китае, документы ВСНП тем не менее
проектируют весьма впечатляющее будущее: годо�
вая производительность труда каждого работника
по итогам пятилетки вырастет с 87000 юаней
(13600 долларов) до 120000 юаней (18750 долла�
ров). При этом излишние производственные
мощности будут сокращены на 10%.

Взгляд из�за рубежа

Стратегическое планирование экономики в
Китае — процесс сложный и длительный. В марте
2015 года на прошлой сессии ВСНП были приня�
ты основные макроэкономические показатели на
2015 год. Работа шла трудно, обсуждение было ос�
трым. Премьер Госсовета Ли Кэцян, говоря об
итогах той парламентской сессии, высказался
очень образно: «Это не стрижка ногтей, это вонза�
ние ножа в собственную плоть». Государственные
ассигнования по всем статьям были сокращены.
Однако военные расходы предполагалось увели�
чить на 10%. Неприкосновенными остались и ас�
сигнования, намеченные на создание «Экономи�
ческого пояса Великого шёлкового пути».

В октябре 2015 года прошёл пленум ЦК Ком�
партии Китая. На нём был обсуждён и одобрен
проект 13�го пятилетнего плана. Документ этот
необыкновенно важен. В Китае любят символы. И
юбилею образования КПК придают огромное
значение: в 2020 году будут подведены «итоги пер�
вого столетия» китайского социализма. Агентство
«Синьхуа» так и определяет вектор новой пятилет�
ки — «достижение первой столетней цели». Имен�
но тогда КНР утвердится на первом месте в мире
по объёму производства и построит «общество
средней зажиточности». При этом Китай будет ус�
тупать ряду стран по объёму ВВП на душу населе�
ния. Отставание намечено ликвидировать к 2049
году — к столетию КНР. Тогда будет достигнута
«вторая столетняя цель».

Экономические эксперты очень серьёзно отно�
сятся к китайским планам. В разгар напряжённой
работы проектировщиков будущего американские
аналитики предупреждают о вероятных «потрясе�
ниях на Востоке», которые могут негативно ска�
заться на всём мировом хозяйстве.

Авторитетный журнал «Форин афферс» рассма�
тривал как вполне вероятный вариант «демокра�
тизацию через кризис», если в Пекине не последу�
ют по пути, пройденному Москвой в 90�е годы
прошлого века. А самый острый кризис последне�
го времени Китай пережил в 1989 году в ходе вол�
нений на площади Тяньаньмэнь. Намеченная в
США альтернатива очевидна: или китайский ва�
риант «перестройки», или бунт.

Не исключают заокеанские эксперты и возмож�
ность победы Компартии над коррупцией, но счи�
тают её маловероятной. Скорее всего, по амери�
канской версии, Пекин не будет выполнять реко�
мендации МВФ, пожелания Вашингтона и Брюс�
селя, а продолжит «строительство социализма с
китайской спецификой». Однако само это поня�
тие может со временем корректироваться.

«Уолл�стрит джорнэл», в свою очередь, полагает,
что Китай сделает упор на развитие сотрудничест�
ва в атомной области с Москвой и Ираном: «для
России и Китая ядерная сделка с Ираном — воз�
можность консолидировать и собственное ближ�
невосточное влияние в ущерб Америке. Формиро�
вание оси Москва—Пекин—Тегеран теперь почти
неизбежно», — утверждает это почтенное издание.

В разных странах весьма влиятельные силы ис�
пользуют антикитайскую пропаганду во вполне
конкретных целях конкурентной борьбы. Китаем

пугают: «Красный дракон» наращивает военную
мощь и вот�вот завоюет весь мир. Аргументов до�
статочно. Намеченное на прошлогодней сессии
ВСНП увеличение оборонного бюджета на 10% —
до 145 миллиардов долларов — делает военные
расходы КНР вторыми в мире после США. Прав�
да, они пока ещё втрое меньше американских. Но
если учесть, что на зарплату своим наёмным воен�
нослужащим Соединённые Штаты тратят огром�
ные суммы, то китайские расходы на собственно
оборону стремительно приближаются к паритету с
американскими.

Вся равняющаяся на Вашингтон мировая пресса
пишет о гигантском военно�инженерном проекте в
районе спорных островов Спратли в Южно�Китай�
ском море. Пекин якобы вознамерился на тамош�
них островках и шельфах возвести циклопические
военные базы, которые будут угрожать всей Юго�
Восточной Азии, Филиппинам, Австралии, Япо�
нии и даже знаменитой базе США на острове Гуам.
КНР запретила перемещение иностранных воз�
душных и морских судов в этом районе. Вашингтон
заявил, что не намерен выполнять эти требования.
Американские боевые корабли и самолёты прово�
цируют напряжённость. Китай ограничился преду�
преждением — как будто снова вернулась «холод�

ная война» с бесконечной чередой «серьёзных ки�
тайских предупреждений». При этом не забудем:
будущие базы обойдутся очень дорого.

Большой шум в мире поднялся, когда с амери�
канской подачи в прессу утекли утверждения о
строительстве китайской военной базы и в Джибу�
ти. Это крошечное государство (население — 800
тысяч человек) граничит с Сомали, Эфиопией и
Эритреей. Оттуда можно без проблем заблокиро�
вать Баб�эль�Мандебский пролив, через который с
Ближнего Востока ежегодно танкерами поступает
покупателям 3,8 миллиона баррелей сырой нефти.
Кроме того, Джибути будет обеспечивать защиту
китайских инвестиций в африканские страны, а их
там на 40 миллиардов долларов. Сколько ещё мил�
лиардов долларов Пекин намерен вложить в Джи�
бути для обеспечения интересов КНР в этом беспо�
койном районе мира, неизвестно. Но, очевидно, не�
мало. При этом со ссылкой на американских воен�
ных пресса утверждает, что США не возражают про�
тив военного присутствия Китая в Джибути.

Невидимые споры

На прошлогодней сессии ВСНП при обсужде�
нии роста расходов на оборону (10%) было заявле�
но: «Китай — большая страна. Нужно, чтобы у нас
была возможность обеспечить безопасность стра�
ны и боеспособность армии, что позволит нашему
народу спокойно жить». Сейчас, после нынешней
сессии ВСНП, было сообщено иное: впервые рост
военного бюджета будет ниже десяти процентов —
7,6%. Это известие шокировало многих.

Но не всех. В Америке пресса приветствовала
сокращение военных расходов, которое решил
узаконить китайский парламент. Иначе оценили
ситуацию некоторые военнослужащие Народно�
освободительной армии Китая. Вице�адмирал в
отставке Инь Чжуо дал интервью гонконгской га�
зете «Сау Чайна Морнинг пост». Там он чётко за�
явил, что объявленный уровень неадекватен по�
требностям армии. А генерал�майор Цянь Лихуа
назвал увеличение военных расходов наименьшим
с 2010 года — и в словах его прозвучала горечь.

А за океаном не просто радовались — там стро�
или предположения о причинах такого шага. От�
туда и пошли разговоры о подковёрной политиче�
ской борьбе в высших эшелонах китайской влас�
ти, которая идёт с ожесточением, невиданным со
времён «банды четырёх». Жертвой в этой борьбе и
стали военные расходы КНР.

Официальных комментариев нет. Но, как гово�
рят в России, на каждый роток не накинешь пла�
ток. Разговоры идут, и весьма откровенные. В ча�
стности, немало тех, кто связывает нынешнюю
ситуацию с «красным Бо».

Напомню: в сентябре 2012 года было начато
следствие по делу Бо Силая — в то время первого
секретаря горкома КПК 30�миллионного мегапо�
лиса Чунцин. Его прозвали «красным Бо» с лёгкой
руки одного из американских журналистов.

Бо Силай действительно выглядел потомствен�
ным красным. Его отец Бо Ибо был заместителем
Председателя Госсовета КНР (на нашем политичес�
ком языке вице�премьером центрального прави�
тельства), верным соратником Мао Цзэдуна. Таких,
как Бо Силай, в народном Китае называют принца�
ми. Кстати говоря, один из принцев и нынешний
Генеральный секретарь ЦК КПК Си Цзиньпин.

В 2007 году Бо Силай был избран главой партий�
ной организации Чунцина. Он превратил гигант�
ский Чунцин в «революционный остров». Местная
пресса (имеющая хождение по всей стране) была
полна панегирических выступлений, посвящён�
ных «великому кормчему». Многим это нравилось:
люди считали, что борьба против богачей и кор�
рупционеров под знамёнами Председателя Мао —
единственно правильный путь, который выбрал
великий многострадальный китайский народ.

В Пекине некоторые сильные мира сего нервно
реагируют на прямой вопрос: «Не слишком ли мно�
го миллионеров развелось в Народной Республи�
ке?» В Чунцине на это отвечали твёрдо и уверенно
— в соответствии с заново переизданной «Малень�
кой красной книжечкой» (цитатником из произве�
дений Мао Цзэдуна). Эта и подобная ей литература
бичевала «идущих по капиталистическому пути».

В то же время Чунцин процветал. И рыночная эко�
номика там не отвергалась. Но развивать её дозволя�
лось только под жёстким контролем Компартии.

Бо Силая судили по уголовному делу — «полу�
чение очень крупных взяток в виде денег и имуще�
ства» (свою вину он отверг за исключением одно�
го эпизода). Обвинение рассматривалось пять
дней. На формулирование приговора ушло три не�
дели. Во время следствия и суда многие полагали,
что наказанием обвиняемому будет смертная
казнь. Однако дело ограничилось пожизненным
заключением, что в Китае означает возможность
разных вариантов будущего. Накануне суда сто�
ронники «красного Бо» вышли на демонстрацию с
лозунгами: «Это незаконный суд!» А после приго�
вора сторонников Бо Силая вряд ли стало меньше.
Ведь он позиционировал (и публично от этого не
отказывался) себя как активнейшего сторонника
«великого кормчего». Симбиоз Бо и Мао в ны�
нешнем Китае очень опасен: он ориентирован на
противодействие и империализму США, и «реви�
зионизму» советского типа. По отрывочным дан�
ным, такую позицию разделяют некоторые влия�
тельные в КНР лица — маловероятно, чтобы
«красный Бо» действовал в одиночку. А это озна�
чает, что, возможно, нагнетаемые слухи о разно�
гласиях в Китае не вполне безосновательны.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Китай: крутой
маршрут

Вести с Украины

●● БРЮССЕЛЬ. Проблема миграции стала главной темой внеплано!
вого саммита ЕС — Турция, открывшегося в бельгийской столице. Лиде!
ры европейских государств обсуждают требования Анкары, выдвинутые
на прошлом форуме десять дней назад. Турция настаивает на 20 млрд. ев!
ро в качестве финансовой помощи для борьбы с нелегалами, а также ус!
корении введения безвизового режима и активизации переговоров по
вступлению в Евросоюз. В ответ турецкие власти могут согласиться при!
нимать обратно мигрантов, которых отказались впускать в ЕС.

●● БРАЗИЛИА. Экс!президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Сил!
ва, обвинённый прокуратурой страны в коррупции и отмывании денег,
принял предложение своей преемницы Дилмы Русефф войти в прави!
тельство. В ближайшее время он займёт пост начальника гражданской
канцелярии главы государства. После этого обвинения в адрес да Сил!
вы должны будут рассматриваться в Верховном суде, что существенно
замедлит так называемое антикоррупционное расследование, грозящее
бывшему президенту тюремным заключением от трёх до десяти лет.

●● ПУСАН. В этом южнокорейском порту прошла акция протеста
против крупнейших с 2010 года совместных учений США и Южной
Кореи, в которых принимают участие 17 тысяч американских и 300
тысяч южнокорейских военнослужащих. Демонстранты, державшие
плакаты «Мы хотим мира!», «Нет — войне!», «Остановите учения!»,
опасаются, что манёвры ввергнут полуостров в пучину войны. В ходе
учений, начавшихся 7 марта, отрабатывается план по нейтрализации
оружия массового уничтожения КНДР и подготовке к превентивному
удару в случае нападения со стороны Северной Кореи.

●● ОСЛО. Суд  Норвегии приступил к рассмотрению иска Андерса
Брейвика, осуждённого за гибель 77 человек. Преступник, пять лет на!
зад организовавший теракт в столице скандинавской страны и расстре!
лявший молодёжный лагерь, обвиняет власти страны в нарушении прав
человека, сравнивая с пыткой условия своего содержания в трёхком!
натной тюремной камере. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Латинская АмерикаМировое коммунистическое движение

С ИТУАЦИЯ с демокра�
тией и правами челове�
ка в Казахстане оказы�

вается в центре внимания ев�
ропейских парламентариев
не впервые. Но избранный
западными политиками под�
ход отличается крайней огра�
ниченностью. Да, они защи�
щают граждан республики,
подвергающихся преследова�
ниям за свои взгляды. Но…
только если эти взгляды соот�
ветствуют их собственным —
чрезвычайно узким — пред�
ставлениям о демократии.

Не явилось исключением
пленарное заседание Евро�
парламента, состоявшееся 10
марта в Страсбурге. Его ито�
гом стало принятие резолю�
ции, осуждающей казахстан�
ские власти за нарушения
верховенства закона и прав
человека. «Ситуация в отно�
шении свободы выражения
мнений в Казахстане за по�
следние годы ухудшилась, —
заявил в ходе прений депутат
от Эстонии Урмас Паэт. —
Независимые СМИ, журна�
листы и блогеры часто под�
вергаются арестам и давле�
нию со стороны властей
только за то, что выполняют
свою работу и осуществляют
своё право на свободу выра�
жения мнения». По словам
Паэта, принятием резолю�
ции Европарламент послал
казахстанскому руководству
чёткий сигнал накануне до�
срочных парламентских вы�
боров (напомним, что они
состоятся 20 марта). 

Возмущение европейских
депутатов вызвали аресты
обвиняемого в хищении го�
сударственных средств руко�
водителя Союза журналис�
тов Казахстана Сейказы Ма�
таева, оппозиционных бло�
геров Ермека Нарымбаева и
Серикжана Мамбеталина, а
также уголовные дела в от�
ношении ряда работников
СМИ. Отдельным требова�
нием резолюции является
освобождение лидера оппо�
зиционной партии «Алга»

Владимира Козлова. В 2012
году он был приговорён к се�
ми с половиной годам за�
ключения по обвинению в
разжигании социальной роз�
ни. По данным следствия,
действия Козлова способст�
вовали началу беспорядков 
в городе Жанаозен, при�
ведших к человеческим
жертвам.

С поддержкой резолюции
выступило подавляющее
большинство фракций Евро�
парламента. Исключением
стали депутаты от Компар�
тии Греции, не входящие ни
в одну из групп. Сотирис За�
рианопулос назвал лицеме�
рием критику положения дел
в Казахстане. «События, по�
следовавшие за свержением
социализма и распадом Со�
ветского Союза, показали,
какими являются демокра�
тия и свобода, навязанные
его народам. Мы категориче�
ски осуждаем государствен�
ное насилие правительства
Казахстана, подавление де�
мократических прав и сво�
бод, преследование классо�
вых профсоюзов и коммуни�
стов, запрет Компартии Ка�
захстана», — заявил он. 

По словам Зарианопулоса,
резолюция Европарламента
полностью игнорирует эти
факты. Кроме того, депутаты
обходят молчанием законы,
ограничивающие деятель�
ность профсоюзов, и ни сло�
ва не говорят о шахтёрах Жа�
наозена, которые после по�
давления забастовки подвер�
глись преследованиям. «Мы
выражаем нашу полную со�
лидарность с коммунистами
и классовым движением Ка�
захстана. Руки прочь от ка�
захстанских коммунистов!»
— завершил своё выступле�
ние Сотирис Зарианопулос.

Нынешнее заявление гре�
ческих коммунистов с требо�
ванием прекратить пресле�
дование казахстанских това�
рищей — не первое. В ноябре
прошлого года соответству�
ющую резолюцию по иници�

ативе КПГ приняла 17�я
Международная встреча
коммунистических и рабо�
чих партий в Стамбуле. Как
отмечалось в документе, по�
литика властей Казахстана
направлена на уничтожение
организаций с коммунисти�
ческой идеологией. «В стра�
не разрешена деятельность
только тех партий, которые
полностью одобряют рыноч�
ные реформы, приватизацию
и разрушение социальной
системы», — подчёркивала
резолюция. 

К сожалению, пока эти
трезвые оценки остаются
«гласом вопиющего в пусты�
не». Грудью вставая на защи�
ту либеральных политиков и
журналистов, западный ис�
теблишмент совершенно
равнодушен к репрессиям в
отношении левых движений
и профсоюзов. Это неудиви�
тельно: демократия по�капи�
талистически — не для всех. 

И всё же позиция Компар�
тии Греции показывает, что
казахстанские коммунисты
не одиноки. В своём недав�
нем интервью первый секре�
тарь ЦК КПК Толеубек Ма�
хыжанов сообщил о намере�
нии продолжать борьбу за
отмену решения суда, назвав
его незаконным. «У нас есть
первостепенная задача — это
защита чести и доброго име�
ни нашей партии, — заявил
он. — Мы непременно будем
защищать её, пройдя все оте�
чественные судебные ин�
станции, вплоть до Европей�
ского суда по правам челове�
ка и ООН». 

Можно не сомневаться,
что на этом пути Коммунис�
тическая партия Греции бу�
дет верным помощником
своих казахстанских товари�
щей. Доказывать солидар�
ность конкретными поступ�
ками — дело чести для ис�
тинных коммунистов.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Крестьяне требуют реформ

ПАРАГВАЙСКИЕ КРЕС�
ТЬЯНЕ из трёх регионов

страны встретились в столице
Асунсьоне и провели массовую
акцию протеста, требуя прове�
дения земельной реформы и
смены правительства.

Так называемый марш бед�
ных крестьян, который органи�
зовала Национальная крестьян�
ская федерация (FNC), осно�
ванная летом 1991 года, прошёл
уже в 23�й раз. Федерация опре�
деляет себя как демократичес�
кая, классовая и боевая органи�
зация, созданная в результате
борьбы и достижений крестьян�
ства, она требует прямого учас�
тия крестьянских масс в приня�
тии политических решений.

Несколько часов спустя про�
тестовавшие провели дискуссии

о реалиях жизни на селе, в том
числе молодёжи и женщин, уча�
стники которых поделились
мнениями о необходимости зе�
мельной реформы в стране и уч�
реждения «патриотического и
суверенного» правительства.

Генеральный секретарь FNC
Теодолина Виллалба назвала
исполнительные власти во главе
с президентом Орасио Карте�
сом «предателями», заявив о
том, что власть обязана уделить
должное внимание националь�
ному патриотическому и суве�
ренному развитию. Она вырази�
ла удовлетворение тем, что к ак�
ции протеста примкнули раз�
личные слои населения, вклю�
чая студентов и рабочих.

(Пренса Латина).

Закипает возмущение народа

В ЕЛИЧЕСТВЕННАЯ фи�
гура Владимира Ильича
(общая высота монумен�

та почти 20 метров) возвыша�
ется на крутом высоком берегу
Днепра, указывая рукой на
плотину Днепрогэса. Фактиче�
ски отсюда и начиналось со�
временное Запорожье. От па�
мятника уходит вдаль на 11 ки�
лометров один из самых боль�
ших в Европе проспектов Ле�
нина. Окружающий площадь
Ленина массив так и называет�
ся Соцгород.

Работы по сносу памятника
ведутся в рамках выполнения
закона о «декоммунизации».
Активная фаза сноса началась
15 марта после обеда: работни�
ки компании, занимающейся
демонтажом, приступили к от�
делению памятника от поста�
мента. Однако работа оказа�
лась им не по зубам. Пилят по�
стамент: 300 миллиметров гра�
нита, дальше армированный
бетон плюс две шпалы. Неве�
роятная работа. Создаётся впе�
чатление, что памятник вечен,
как египетские пирамиды.

На площади постоянно тол�
пятся люди. Вчера здесь состо�
ялся митинг местных комму�
нистов, протестующих против
уничтожения шедевра мону�
ментального искусства. Вокруг
памятника не утихают споры.
«Ленин дал нам жизнь и вос�
питал нас на своих идеях. Он
дал начало современной Укра�
ине. Мы будем помнить! Это
кричит душа моя!» — коммен�
тировала происходящее пен�
сионерка, наблюдавшая за раз�
рушением монумента.

А с 15 марта в Киеве прохо�
дят плотным кольцом окру�
жившие здание Верховной Ра�
ды многочисленные пикеты
аграриев, представляющие все
регионы Украины (на снимке).
Люди требуют от власти сохра�
нить село и вернуть для них
привычный режим НДС. Сот�
ни участников акции протеста
то проходят маршем мимо До�
ма правительства, то перекры�
вают столичную улицу Грушев�
ского, то снова «осаждают»
парламент. Селяне пытаются
штурмом и осадой взять Раду.

О целях аграриев говорят ло�
зунги и транспаранты, кото�
рые они держат над головами:
«Защитим село — защитим Ук�
раину!», «Антикрестьянское
правительство — в отставку!»,
«Нет — налоговому геноциду
аграриев!», «Земля — не то�

вар!», «Простой фермер хочет
жить не хуже простого конди�
тера!», «Отстоим сельские тер�
ритории!»… Всё это стало отве�
том на изменения в Налоговый
кодекс, предусматривающие
новые подходы к налогообло�
жению аграриев в части упла�
ты НДС. 24 декабря 2015 года с
подачи правительства Верхов�
ная Рада приняла решение от�
менить действовавший ранее
порядок  распределения этого
налога. В соответствии с новы�
ми нормами «распределение»
средств, полученных от НДС,
должно происходить в следую�
щих пропорциях: для произво�
дителей зерновых и техничес�
ких культур власть оставила
всего 15 процентов денег (на
спецсчетах «для дальнейшего
использования по усмотрению
предприятия»), а 85 процентов
забрала в бюджет. Для произ�

водителей животноводческой
и молочной продукции — 80
процентов на спецсчета и 20 в
бюджет, для производителей
другой продукции эта граби�
тельская по сути пропорция
составит 50 на 50 процентов.
Раньше всеми этими средства�
ми распоряжалось хозяйство,
но правительство и Верховная
Рада отменили здесь нормаль�
ные подходы, оставив аграриев
без важнейшей части финан�
сов. Ну а масла в огонь подли�
ло намерение власти развер�

нуть продажу земель сельхоз�
назначения…

О ДНАКО вместо того,
чтобы пытаться разо�
браться в проблемах аг�

рариев, депутаты озабочены
несколько иными, более мас�
штабными проектами. В эти
дни в Верховной Раде зарегис�
трирован проект постановле�
ния о прекращении диплома�
тических отношений с Росси�
ей. Красноречив состав ини�
циаторов этого законопроекта:
здесь отметились сын главаря
УПА Юрий Шухевич, скан�
дально известный нардеп Вла�
димир Парасюк, а также жена
русофоба Дмитрия Корчин�
ского Оксана, которая ранее
отметилась законопроектом,
предлагающим отобрать у Рос�
сии название «Россия».

Такие инициативы парла�

ментариев возникают не иначе
как для того, чтобы продол�
жать демонстрировать украин�
цам, что во всех их бедах ви�
новна Российская Федерация.
Когда страна находится в глу�
боком политическом и эконо�
мическом кризисе, другими
причинами его не объяснить.
Ко всему прочему решение
Киева разорвать дипломатиче�
ские отношения с Москвой
может послужить поводом
выйти из минских соглаше�
ний, которые «патриотам» ис�

полнять очень не хочется.
Минский процесс будет не�

возможно продолжить, так как
Россия выступает на нём в ка�
честве посредника между До�
нецком, Луганском и Киевом.
К тому же последние два года
большинство украинцев увере�
ны, что воюют с Россией, а ес�
ли это так, то о каких диплома�
тических отношениях вообще
может идти речь?

Кучка политиканов в угоду
своим хозяевам из�за океана
при поддержке националис�
тов, которым наплевать на ин�
тересы и проблемы собствен�
ного народа, пытается своими
деструктивными действиями
окончательно отнять у жите�
лей Украины любые возмож�
ности для выживания. Ведь
многие украинцы вынуждены
работать в России, чтобы со�
держать свои семьи, поскольку

экономика страны находится в
коллапсе.

Когда депутатами украин�
ского парламента овладевают
идеи деструктивного характе�
ра, любое дело у них буквально
спорится. Речь идёт о проекте
закона о введении штрафа за
использование в целях пропа�
ганды сепаратизма георгиев�
ской ленты. Об этом сообщил
автор законопроекта — член
коллегии МВД, советник ми�
нистра внутренних дел Украи�
ны, нардеп Антон Геращенко:
«Только что Комитет Верхов�
ной Рады по вопросам законо�
дательного обеспечения рабо�
ты парламента поддержал мой
проект закона о введении
штрафа за использование в це�
лях пропаганды сепаратизма
символа российской агрессии
и пропаганды — так называе�
мой георгиевской ленты».

Если проект закона получит
поддержку Рады и его подпи�
шет президент, на Украине бу�
дет введена административная
ответственность за ношение
георгиевской ленты в качестве
«символа антиукраинской дея�
тельности». Штраф за её ноше�
ние составит от 850 до 2550
гривен. Ныне зарплата в 2,5
тысячи гривен в стране боль�
шая редкость, а 850 — это чуть
меньше минимальной пенсии.

Здесь очень уместен ком�
ментарий лидера Компартии
Украины Петра Симоненко,
отметившего, что деградация
Верховной Рады приобретает
характер государственной уг�
розы.

Стоит напомнить, что в
Донбассе в декабре прошлого
года был учреждён новый пра�
здник — День георгиевской
ленты. Тогда на митинге в
честь учреждения этого празд�
ника в Донецке собрались бо�
лее пяти тысяч горожан. Уча�
ствовавший в мероприятии
первый заместитель руководи�
теля исполкома Общественно�
го движения «Донецкая рес�
публика» Андрей Крамар за�
явил: «В нашей молодой рес�
публике, кроме традиционных
праздников, возникают новые
— такие как День георгиевской
ленты, и эти праздники смо�
гут объединить всех жителей
ДНР». Разница между двумя
системами ещё недавно еди�
ной страны в целях и идеалах
очевидна…

В.М.Т.

Ещё 17 марта один из лучших памятни�
ков Ленину на Украине, в городе Запоро�
жье, стоял на своём постаменте, несмотря
на все усилия националистов на протяже�
нии более двух суток демонтировать его.

Доказывать
солидарность
поступками!

Обратить внимание на запрет Коммунистической пар�
тии Казахстана призвали своих коллег члены Европар�
ламента от Компартии Греции. Так депутаты откликну�
лись на принятие резолюции об ограничении свободы
слова в центральноазиатской республике. 
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Кроссворд

21 марта
— 95 лет назад ВЦИК принял декрет

«О замене продовольственной и сырьевой
развёрстки натуральным налогом».

— 125 лет со дня рождения А.В. Гор�
батова (1891—1973) — генерала армии,
Героя Советского Союза. В годы Вели�
кой Отечественной войны участвовал
в Белорусской, Восточно�Прусской,
Берлинской и др. операциях. После
войны — командующий войсками
Прибалтийского военного округа
(1954—1958). Автор мемуаров «Годы и
войны».
22 марта

— 35 лет назад для стыковки с орби�
тальной станцией «Салют�6» был запу�
щен космический корабль «Союз�39» с
экипажем: советский космонавт Влади�
мир Джанибеков и первый космонавт
Монгольской Народной Республики
Жугдэрдэмидийн Гуррагча. 23 марта
1981 г. они успешно вернулись на Землю
на том же корабле.

23 марта
— 250 лет назад в Барнауле было за�

вершено строительство разработан�
ной инженером Иваном Ползуновым
«пароатмосферной машины» — первого
в России универсального парового дви�
гателя.

— 140 лет назад русский электротех�
ник Павел Яблочков получил в Париже
патент на изобретённую им «электричес�

кую свечу» — первую пригодную для
широкого применения дуговую лампу.

24 марта
— 45 лет со дня ввода в эксплуатацию

первой очереди Волжского автомобиль�
ного завода в г. Тольятти (Самарская
обл.). Ныне ОАО «АвтоВАЗ».

— 125 лет назад родился С.И. Вавилов
(1891—1951) — советский физик, акаде�
мик АН СССР. Один из основополож�
ников физической оптики. Научный
руководитель Государственного оптиче�
ского института (ныне его имени) в
1932—1945 гг. Президент АН СССР
(1945—1951). Лауреат Сталинских премий.

— 110 лет со дня рождения К.И.
Шульженко (1906—1984) — выдающей�
ся эстрадной певицы, народной артист�
ки СССР, проникновенно исполняв�
шей любимые народом песни, в том
числе знаменитый «Синий платочек».

— 95 лет назад родился Василий
Смыслов (1921—2010) — советский шах�
матист, международный гроссмейстер,
заслуженный мастер спорта, 7�й чемпи�
он мира по шахматам (1957—1958).

25 марта
— 145 лет назад родился Игорь Гра�

барь (1871—1960) — советский живопи�
сец и искусствовед, народный худож�
ник СССР, академик АН СССР и АХ
СССР. Один из основоположников му�
зееведения, реставрационного дела и
охраны памятников старины. Руково�

дил изданием первой научной «Исто�
рии русского искусства» (1909—1916).
Лауреат Сталинской премии.

26 марта
— 60 лет назад было подписано согла�

шение о создании в Дубне (Московская
обл.) Объединённого института ядерных
исследований. Учредителями этого меж�
дународного научно�исследовательско�
го центра выступили 11 государств. Ны�
не членами его являются 18 стран
(Азербайджан, Армения, Белоруссия,
Болгария, Вьетнам, Грузия, Казахстан,
КНДР, Куба, Молдавия, Монголия,
Польша, Россия, Румыния, Словакия,
Узбекистан, Украина, Чехия).

— 115 лет назад родился Н.И. Гращен�
ков (1901—1965) — советский невролог,
академик АМН СССР. Основатель и
первый директор Института неврологии
АМН СССР в 1945—1948 гг. (Ныне —
НЦ неврологии РАМН). 

— 105 лет со дня рождения Н.С. Рыб�
ко (1911—1977) — заслуженного лётчи�
ка�испытателя СССР, Героя Советского
Союза.

27 марта
— 1922 г. — открытие XI съезда

РКП(б) (27 марта — 2 апреля). Это был
последний съезд партии, в работе ко�
торого принимал участие Владимир
Ильич Ленин.

— 130 лет назад родился Сергей Ми�
ронович Киров (1886—1934) — выдаю�

щийся деятель Коммунистической пар�
тии и Советского государства.

28 марта
— 25 лет назад в Московском плане�

тарии состоялось учредительное собра�
ние Российской академии космонавтики
им. К.Э. Циолковского.

— 110 лет назад родился А.Ф. Белов
(1906—1991) — советский металлург,
академик АН СССР, Герой Социалисти�
ческого Труда. Один из основополож�
ников металлургии лёгких и специаль�
ных сплавов. Лауреат Ленинской и Ста�
линских премий.

— 105 лет со дня рождения А.Л. Ян�
шина (1911—1999) — учёного�геолога,
академика АН СССР и РАН, Героя Со�
циалистического Труда, лауреата Госу�
дарственных премий СССР.

29 марта
— Открылся IX съезд РКП(б) (29 мар�

та — 5 апреля 1920 г.). Съезд принял ди�
рективу о составлении единого плана
развития народного хозяйства на осно�
ве электрификации.

— 190 лет назад родился Вильгельм
Либкнехт (1826—1900) — один из осно�
вателей Социал�демократической пар�
тии Германии, соратник К. Маркса и 
Ф. Энгельса. Участник революции
1848—1849 гг. в Германии. С 1850 г. член
Союза коммунистов, программой кото�
рого стал «Манифест Коммунистичес�
кой партии». С 1860�х гг. участвовал в

работе I Интернационала и в организа�
ции II Интернационала (1889 г.).

— 1966 г. — состоялся XXIII съезд
КПСС (29 марта — 8 апреля). Съезд ут�
вердил директивы по пятилетнему пла�
ну на 1966—1970 гг. Состоявшийся пе�
ред заключительным заседанием съезда
Пленум ЦК КПСС избрал Генеральным
секретарём ЦК КПСС Л.И. Брежнева.

— 85 лет назад родился А.А. Губарев
(1931—2015) — лётчик�космонавт
СССР, дважды Герой Советского Сою�
за, дважды побывавший в космосе.

30 марта
— 45 лет назад открылся XXIV съезд

КПСС (30 марта — 9 апреля 1971 г.).
Съезд подвёл итоги восьмой пятилетки
и принял директивы по развитию стра�
ны на 1971—1975 гг.

— 115 лет со дня рождения А.Ф. Фё�
дорова (1901—1989) — одного из руко�
водителей партизанского движения в
годы Великой Отечественной войны,
дважды Героя Советского Союза.

31 марта
— 65 лет назад вокруг Москвы было

начато сооружение объектов ракетной
системы противовоздушной обороны
«Беркут» (С�25).

— 50 лет назад в СССР была запущена
автоматическая межпланетная станция
«Луна�10». 3 апреля 1966 г. она вышла на
орбиту Луны и стала её первым искусст�
венным спутником.
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Ответы на кроссворд «Девять букв», 
опубликованный в № 25

1. Вегетация. 2. Эскалатор. 3. Делегация. 4. Синтаксис. 5. Коро�
ленко. 6. Философия. 7. Стремнина. 8. Альбатрос. 9. Репертуар. 10.
Наказание. 11. Баловство. 12. Картограф. 13. Обмуровка. 14. Люте�
ранин. 15. «Жаворонок». 16. Фарандола. 17. Калорифер. 18. Субма�
рина. 19. Багратион. 20. Сковорода. 21. Закруткин. 22. Ярославна.
23. Самарканд. 24. Партитура. 25. Штакетник. 26. Здравница. 27.
Приоритет. 28. Кручинина. 29. Директива. 30. Литосфера.

По горизонтали: 2. Простей�
шее орудие для молотьбы. 5.
Дерево полупустынь и пус�
тынь, хороший закрепитель
песков. 8. Кисломолочный
продукт. 11. Род одно� и мно�
голетних трав семейства тык�
венных. 15. Адольф Фёдоро�
вич ... — крупный русский из�
датель (1838—1904). 17. Древ�
неримская серебряная (а затем
бронзовая) монета. 19. Драго�
ценный камень. 20. Мякоть
кокосового ореха. 21. Рассказ
А. Чехова. 23. Французский
математик (1811—1832). 24.
Объект пушного промысла и
звероводства. 28. Утка с длин�
ным и расширенным на конце
клювом. 29. Созвездие Южно�
го полушария. 30. Сильный
клёв рыбы (спец.).

По вертикали: 1. Спортивная
командная игра. 3. Порода
охотничьих собак. 4. Графичес�

кий знак. 6. В греческой мифо�
логии — многоглазый великан�
сторож. 7. Композитор, автор
песен, музыки к фильмам, к ба�
лету «Ангара» (1976 г.). 9. Сред�
ний уровень воды в водоёмах.
10. Холодное кушанье. 12. Не�
парнокопытное рода лошадей.
13. Сильный холод (разг.). 14.
Длинная шерсть на шее неко�
торых животных. 15. Организа�
тор национально�освободи�
тельной борьбы русского наро�
да, один из руководителей 2�го
Земского ополчения 1611—
1612 гг. 16. Плавучий сигналь�
ный знак. 18. Настенный све�
тильник. 21. Сладкий сдобный
белый хлеб цилиндрической
формы (по С. Ожегову). 22. Ко�
жура некоторых плодов, фрук�
тов. 25. Тяжёлый топор. 26. Со�
цветие с толстой осью, на кото�
рой плотно сидят цветки. 27.
Сумчатый медведь.

Королева
из Поднебесной

Гармония — не цель, а средство, когда ты будешь
знать, что делать с ней, ты найдёшь её.

Китайская мудрость.

ВШЕСТНАДЦАТЬ ЛЕТ
Хоу Ифань стала чемпи�
онкой мира, затем поте�

ряла титул и снова вернула его
себе в девятнадцать. Ради инте�
ресного турнира отказалась за�
щищать звание чемпионки ми�
ра, которое в результате отбора
по олимпийской системе доста�
лось украинской спортсменке
Марии Музычук. Матч во Льво�
ве завершился убедительной
победой китаянки, не уступив�
шей ни в одной встрече при трёх
победах и выигравшей корону
досрочно в третий раз…

Приведём фрагменты выска�
зываний шахматной королевы:
«Я начала подумывать о миро�
вом титуле в четырнадцать лет
— после того, как чуть не выиг�
рала его в Нальчике (Хоу Ифань
играла в финале против Алек�
сандры Костенюк). А вот в ше�
стнадцать я на чемпионство не
рассчитывала. Хотя у меня был
высокий рейтинг, мне не хвата�
ло опыта игры в соревнованиях
по нокаут�системе. Даже когда я
выиграла титул, то не чувство�
вала в себе решимости защи�
щать его, да никто на меня по
этому поводу и не давил».

«Надеюсь, я смогу оставаться
чемпионкой мира ещё несколь�
ко лет, но, как я уже говорила,
для меня важнее повысить рей�
тинг и сыграть в турнирах более
высокой категории против шах�
матистов топ�уровня. Что до
женских шахмат… Я считаю,
что нынешняя система не�
сколько утомительна. В этом
году матч, на следующий — но�
кауты… Очень надеюсь, что
когда�нибудь всё изменится и у
нас будет та же система, что у
мужчин».

«Я рассчитываю многое сде�
лать для популяризации шахмат
в Китае и во всём мире. У нас
многие играют, но популяр�
ность у шахмат всё�таки ниже,
чем у футбола или тенниса. Мне
кажется, что в Европе популяр�
ность у шахмат гораздо выше,
потому что в журналах, в рекла�
ме, на улицах часто встречаются
шахматные мотивы и элементы.
Почти все играют или, по мень�
шей мере, знают правила. А в
Китае сейчас умеют играть глав�
ным образом дети. Старшее по�
коление предпочитало го или
китайские шахматы. Надеюсь,
что как чемпионка мира или

просто как сильная шахматист�
ка я смогу лучше продвигать
шахматы».

«Китайские шахматисты во�
обще заканчивают выступления
довольно рано. Я же надеюсь
остаться в шахматах надолго. У
нас много талантливых шахма�
тисток и шахматистов. Есть сов�
сем молоденькие талантливые
девочки. Но, по моему мнению,
у Китая больше нет былых тра�
диций. Раньше шахматистки
работали совместно с мужчина�
ми. Кажется, это стало обыч�
ным явлением в то время, когда
ещё играла Се Цзюнь, но теперь
этого нет. В национальной
сборной есть тренеры, но это,
конечно, не то. Мне повезло, я
ещё успела застать последние
дни старой системы восемь�де�
вять лет назад. Сейчас в Китае
очень сильные шахматисты, и
они хотят стать ещё лучше. Их
рейтинги превышают 2700, они
хотят взойти на вершину. Неко�
торые шахматистки сами себе
нанимают секундантов, но на�
ша федерация больше не застав�
ляет мужчин помогать женщи�
нам». 

А вот заключительный фраг�
мент решающей партии матча
на первенство мира.

Хоу Ифань — М. Музычук
г. Львов, 2016 год

Ход белых.
42. d7! Лd8 43. c6! bc 44. Сxa6

c5 45. Сb7 c4 46. a6 — последний
ход в матче, после которого ук�
раинская шахматистка прекра�
тила сопротивление. 

А между тем…
10 марта в Москве торжест�

венно открылся турнир претен�
дентов на звание чемпиона ми�
ра по шахматам. 

В зеркале социологии Шахматы

Н О НА ДНЯХ появился
ответ на вопрос, что же
произошло. Эстафету у

агентства «Блумберг» подхва�
тил Левада�центр. Он распро�
странил итоги своего очеред�
ного опроса. Из него следует,
что «большинство россиян на�
зывают наиболее предпочти�
тельной экономической моде�
лью — государственную плано�
вую экономику, за такой вари�
ант высказались 52% респон�
дентов. За рыночную экономику,
основанную на частной собст�
венности, высказались только
26%, ещё 22% не смогли опреде�
литься с предпочтительной для
них экономической системой». 

Старшее поколение помнит,
как на рубеже 1980—1990�х го�
дов стране подсунули дилем�
му: план или рынок? Никто 
из тех, кто предложил сей го�
ре�выбор, ни тогда, ни позже
не могли объяснить, чем ры�
нок лучше. Вместо аргументов
одни заклинания. Нет, дело не
в невежестве «рыночных» тру�
бадуров, а в том, что они осо�
знанно навязывали фальши�
вую дилемму. В 80�е годы про�
шлого века американский со�
циолог австрийского проис�
хождения Фридрих фон Хайек
объяснил пропагандистам ка�
питалистического рая, что им
следует забыть само слово «ка�
питализм», так как оно вызы�
вает у большинства трудящих�
ся неприязнь, неразрывно
связано с эксплуатацией и
классовой борьбой. Вместо
него надо использовать нейт�
ральное слово «рынок», в ко�
тором не таится никакой угро�
зы. Соответственно им надо
отказаться и от использования
понятия «социализм», заме�
нив его словом «план», к кото�
рому коммунисты на своих
съездах высказывают претен�
зии. Когда в декабре 1992 го�
да нового премьер�министра
В. Черномырдина спросили,
какое общество будет строить
новая власть, он без запинки
соврал про то, что ни капита�
лизма, ни социализма она
строить не будет. Ясно же, у
кого учились узурпаторы, за�
хватившие государственную
власть в начале 1990�х.

И вот либеральная до мозга
костей социологическая служ�
ба известила мир, что в путин�
ской России на каждого сторон�
ника рынка�капитализма прихо�
дятся два приверженца социали�
стической плановой экономики!

Но и это не всё. Одновре�
менно социологи установили:
«Практически аналогичный
расклад демонстрируют резуль�
таты опроса по поводу предпо�
читаемой россиянами полити�
ческой формации: 37% видят
общественный идеал России в
советской политической систе�
ме, 23% — в текущей политиче�
ской системе РФ, 13% — в де�
мократии по образцу западных
стран, 8% респондентов назва�
ли другой вариант ответа и
19% не определились с полити�

ческой формацией, которая им
наиболее предпочтительна».
Какое выразительное голосо�
вание! Сторонников советско�
го политического строя в 1,6
раза больше, чем поклонни�
ков путинской политической
системы. Более того, даже ес�
ли к ним приплюсовать при�
верженцев западных образцов
демократии, то и в сумме их
будет меньше, чем тех, кто вы�
сказался за советский полити�
ческий строй. У великого Вла�
димира Маяковского есть за�
мечательная строка по похо�
жему поводу: «Которые тут
временные? Слазь! Кончилось
ваше время».

В ИДНО, ЭТИ ЖЕ хресто�
матийные стихи вспом�
нил и директор Левада�

центра Лев Гудков. Поэтому он
заявил, будто идеологических
основ в том, что большинство
жителей России воспринима�
ют советскую систему управле�
ния как наиболее близкую к
оптимальной, практически
нет. В данном случае люди от�
дают�де свои симпатии не
столько политическому уст�
ройству, сколько мифологии о
Советском Союзе. «Есть некое
идеализированное представле�
ние о том времени, — невнят�
но заговорил социолог. — Лю�
ди забыли, как было на самом
деле, воспринимая времена
СССР как некий счастливый
период, когда были бесплатная
медицина, практически бес�
платное ЖКХ. И, конечно же,
в условиях современной дейст�
вительности они ищут опору в
Советском Союзе». 

В 65 лет вполне можно по�
мнить, какой была советская
эпоха, и не заниматься грубой
фальсификацией. Но что ни
сделаешь, служа властным
временщикам. А что команд�
ные высоты в экономике и по�
литике России в руках вре�
менщиков, социолог Гудков
знает точно. Не случайно же
он отмечает: россияне в 2015
году всё чаще стали замечать,
что в окружающих проявля�
ются и крепнут агрессия, оже�
сточение, страх, обида, отчая�
ние и зависть по отношению к
окружающему миру. Ещё
сильнее стали проявляться де�
прессия, астения, усталость,
растерянность и одиночество.
Правда, он умолчал, в отно�
шении кого крепнут агрессия
и ожесточение, хотя социоло�
гические исследования воз�
главляемого им центра и на
этот вопрос дают ответ. Зато
истоки депрессии, усталости,
растерянности и астении Гуд�
ков не скрывает: они растут на
волне общественного разоча�
рования в либеральных, капи�
талистических реформах.

Н ЕДАВНО на научной
конференции в Левада�
центре с докладом вы�

ступила профессор Высшей
школы экономики Н.Е. Тихо�

нова. Она утверждала, что в
сегодняшней России «благо�
получное население, доходы
которого достигли не менее
двух прожиточных миниму�
мов, составляет лишь 25% по
стране. 12% россиян очень
резко скатились в крайнюю
бедность», ту самую, которую
в народе называют нищетой.
Профессор указала, что эко�
номический кризис в наи�
большей степени затронул
жителей малых населённых
пунктов, в которых люди наи�
более часто страдают от мас�
совых увольнений, невыплат
зарплаты, сверхэксплуатации
со стороны работодателей (вот
она, истинная сущность сред�
него предпринимательства!).
В таких поселениях продол�
жительность рабочей недели
за год увеличилась на 4 часа,
но это не принесло наёмным
работникам дополнительного
дохода. Однако в отличие от
жителей крупных городов им
некуда деваться.

Но кризис серьёзно затронул
и благополучное население
обеих столиц. Заметная часть
горожан потеряла дополни�
тельные источники дохода и
вынуждена отказаться от став�
шего для них привычным об�
раза жизни мелкого буржуа.

Через год�полтора, считает
Тихонова, может значительно
упасть рейтинг доверия к вла�
сти, а латентное недовольство
россиян своим положением
вырастет, что может привести
к волне протестных действий.
Когда у населения укрепляет�
ся ощущение, что так жить
нельзя, даже самый незначи�
тельный на первый взгляд по�
вод может привести к бурной
реакции. 

К подобным выводам при�
ходят исследователи и самого
Левада�центра. В декабре про�
шлого года в результате опроса
они выявили рост готовности
россиян участвовать в акциях
протеста с экономическими
требованиями. 24% опрошен�
ных заявили о возможности
массовых выступлений против
низкого уровня жизни. За два
месяца прирост составил 7%.
Личное участие в таких вы�
ступлениях готовы принять
14% участников исследования
(в октябре 2015 года их было
12%). Что касается акций с по�
литическими требованиями,
то их допускают 16% опрошен�
ных (за 2 месяца прирост 4%).
Лично выйти с политическими
требованиями готовы 9% уча�
стников исследования. 

Социологи отмечают, что
пока уровень протестных наст�
роений относительно невысок.
Но их же исследования убеж�
дают: несмотря на это, доля
сторонников социалистичес�
кого жизнеустройства вдвое
выше, чем согласных жить при
капитализме. Нетрудно пред�
сказать, как изменится ситуа�
ция, когда доверие к власти бу�
дет падать обвально. 

А ТЕПЕРЬ ПО ПОВОДУ
идеологических основ
положительного отноше�

ния к социализму. Во�первых,
разве отношение к своему со�
циально�экономическому по�
ложению — не идеологическая
величина? Ведь идеология —
это не что иное, как отражение
окружающей действительнос�
ти через призму интересов
больших социальных групп, в
частности — социальных клас�
сов. И указание Л. Гудкова о
крепнущих агрессии и ожесто�
чении к эксплуататорам — это
идеологическое отношение к
социальному строю в самом
обнажённом виде. 

Во�вторых, как свидетельст�
вуют результаты исследований
Института социологии РАН,
примерно 60% россиян пред�
почитают «общество социаль�
ного равенства» (заметьте: не
социальной справедливости, а
социального равенства!) «об�
ществу индивидуальной сво�
боды». Противоположной по�
зиции придерживается в пол�
тора раза меньше респонден�
тов. И такие результаты ста�
бильно держатся более 10 лет.
Неужели и здесь нет идеологи�
ческой составляющей?!

Наконец, обратимся вновь к
данным Левада�центра, касаю�
щимся отношения россиян к
И.В. Сталину, то есть к вопросу
безусловно идеологическому.
Как следует из результатов оп�
роса, поддержка Сталина сре�
ди россиян за последние 9 лет
значительно выросла. 34% рес�
пондентов считают: какие бы
ошибки и пороки ни приписы�
вали Сталину, самое важное то,
«что под его руководством наш
народ вышел победителем в
Великой Отечественной вой�
не». В 2007 году так про Стали�
на говорили 28% россиян.

20% респондентов уверены:
Сталин — «мудрый руководи�
тель, который привёл СССР к
могуществу и процветанию». В
2007 году так считали лишь
14%. Осталась прежней доля
тех, кто уверен: только такой
правитель, как Сталин, мог
поддержать порядок в государ�
стве «в тех условиях острой
классовой борьбы, внешней
угрозы, всеобщей расхлябан�
ности, которые у нас были 70—
90 лет назад». Такой позиции
придерживаются 15% опро�
шенных. 

Одновременно с увеличени�
ем числа тех, кто поддержива�
ет политику Сталина, серьёзно
уменьшилось число его крити�
ков. Лишь 21% респондентов
уверены, что Сталин — «жес�
токий, бесчеловечный тиран,
виновный в уничтожении
миллионов невинных людей».
Это самый низкий показатель
за всё время аналогичных оп�
росов. Значительно уменьши�
лась и доля тех, кто считает:
политика Сталина привела к
тому, что страна оказалась не�
подготовленной к войне в 1941
году и из�за этого понесла тяг�

чайшие потери. Так сейчас
считают, по данным Левада�
центра, 13%, хотя в 2007 и 2005
годах таких было 17% и 18%
соответственно.

Что же касается общих оце�
нок правления Сталина, то
пропорции между его сторон�
никами и критиками не в
пользу последних. 25% опро�
шенных полагают, что време�
на Сталина принесли нашей
стране больше хорошего, чем
плохого. Противоположного
мнения придерживаются все�
го 13% респондентов. Сокра�
тилось и число неопределив�
шихся в оценках. Если в 2007
году тех, кто считал, что «мы
ещё не знаем всей правды о
Сталине и его действиях», бы�
ло 30%, то в конце 2015�го и
их доля упала до 11%.

Итак, данные социологов
вполне объясняют, почему не
только Федеральная служба
безопасности РФ, но даже
Федеральная служба охраны
усердно занялись изучением
общественного мнения и
прочёсыванием депрессив�
ных и неблагонадёжных рай�
онов. Они для того и сущест�
вуют, чтобы охранять звери�
ное по своей сути капиталис�
тическое жизнеустройство и
его как истинных, так и пуб�
личных хозяев.

П ОЛОЖЕНИЕ В СТРА�
НЕ, которое меняется
коренным образом, за�

ставляет делать выводы не
только власть, но и коммунис�
тическую оппозицию. Сейчас
самое время для этого: идёт ак�
тивная работа над предвыбор�
ной платформой КПРФ. Ис�
следователи не только Левада�
центра, но и других социоло�
гических служб фиксируют,
во�первых, существенное по�
левение российского общест�
ва. У этого процесса вырисо�
вываются чёткие ориентиры:
социалистическая плановая
экономика и советская поли�
тическая система. Во�вторых,
социологи дружно указывают
на радикализацию народных
настроений.

Ясно, что КПРФ не может,
не имеет права отставать от об�
щественно�политических на�
строений трудящихся. Быть

достойными своего народа —
наш исторический долг. Зна�
чит, в предвыборной платфор�
ме партии приоритет предсто�
ит отдать не общедемократиче�
ским, а сугубо социалистичес�
ким лозунгам, подкреплённым
конкретными программами
борьбы за преодоление рестав�
рации капитализма и за пере�
ход России к социалистичес�
кому созиданию. Каркас такой
программы партией уже разра�
ботан: октябрьский (2014 года)
и мартовский (2015 года) пле�
нумы определили курс на за�
мену диктатуры капитала дик�
татурой пролетариата. 

Наполнение этой задачи
конкретным содержанием в
предвыборной платформе
КПРФ позволит одновремен�
но решить две важнейшие за�
дачи. Во�первых, продемонст�
рирует, что КПРФ принимает
свои решения не для красного
словца, а для воплощения в
жизнь, что будет кардинально
способствовать внесению со�
циалистического сознания в
массы. Во�вторых, никакие
клоны и спойлеры не смогут
перехватить наши социалис�
тические лозунги, а избирате�
ли не спутают КПРФ ни с ка�
кими обманками. 

Для сегодняшней ситуации
самым точным наказом В.И.
Ленина нынешним коммуни�
стам России являются его сло�
ва: «Господство капитализма
подрывается не потому, что
кто�то хочет захватить власть.
«Захват» власти был бы бес�
смыслицей. Господство капи�
тализма прекратить было бы
невозможно, если бы к этому
не вело всё экономическое
развитие капиталистических
стран… Никакая сила не раз�
рушила бы капитализм, если
бы его не подмыла и не под�
рыла история». 

Социологические исследо�
вания демонстрируют готов�
ность трудового народа отка�
заться от капитализма. Значит,
первая составляющая субъек�
тивного фактора — массы —
налицо. Дело — за авангардом.
Решения последних пленумов
КПРФ говорят: партия готова
взять на себя эту роль.

Виктор ТРУШКОВ.

Быть достойными
народной мечты
Полтора месяца назад информационное агентство «Блумберг» распространило информа#

цию, в которой сообщалось: «Личная охрана безопасности Владимира Путина прочёсывает
страну на предмет наиболее сильно пострадавших (от спада в экономике) мест, чтобы слег#
ка помочь им — в меру щедрости Кремля. Федеральной службе безопасности (…) поручено
присматривать за общественным недовольством в наиболее депрессивных регионах стра#
ны». Более того, в информации утверждалось, что «туда, где опросы общественного мнения
говорят о недовольстве, немедленно прибывает специальная правительственная рабочая
группа», при этом «ФСО является неотъемлемой частью группы». Что бы это значило? Похо#
же, в декабре, когда появилось данное сообщение, СМИ не сумели ответить на этот вопрос.
Поэтому сенсационное по сути своей сообщение информационной бомбой не стало.
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